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Da AMLO a padres de 
los 43 nuevo informe     

Recibirán familiares uno o dos más, adelanta el Presidente    

l Ya lo analizan; vocero reconoce que 
‘‘hay voluntad por llegar a la verdad’’ 

l Confían en que a la reunión del  
29 de julio asista la futura mandataria 

arturo sánchez,  alonso urrutia, jessica xantomila y jareD laureles / P 3

Caos por la suspensión en 18 estaciones de la L2 del Metro    

▲ miles de usuarios fueron desalojados alrededor de las 10:30 horas 
tras la detección de humo entre las estaciones Zócalo-Pino suárez. 
Autoridades desplegaron autobuses de la rTP, pero fueron insuficientes. 

en Viaducto la circulación se vio afectada durante casi ocho horas al 
quedar atorado un tráiler en el bajopuente de avenida coyoacán. Foto 
Alfredo Domínguez. l. gómez, n. ramírez y b. ramírez / P 28

Alistan en el 
PRI método 
exprés para 
relegir a Alito             
● El consejo político del 
partido dio los pasos para 
emitir la convocatoria         
 
● Se llamó a integrantes  
de ese órgano a reunión 
extraordinaria por Zoom  

néstor jiménez  / P 9 

La inflación 
anual repuntó 
a 4.8% en junio, 
reporta el Inegi   
● La impulsó el alza en  
los productos agrícolas; 
contribuyeron aumentos 
en vivienda y servicios            
 
● Es el índice más elevado 
en los recientes 12 meses  

clara zepeDa / P 16 

l ‘‘¿Por qué no resuelve el pago de impuestos 
de empresarios?’’, inquiere el mandatario      

alonso urrutia, arturo sánchez y alma e. muñoz / P 4

La instan a acudir al parlamento abierto      

El Ejecutivo y Sheinbaum: 
nada qué hablar con Piña 
sobre la reforma judicial      

López Obrador 
critica ataques 
contra Rosa 
Icela Rodríguez           
t el Presidente celebró que 
la actual titular de la ssPc 
será la próxima secretaria 
de Gobernación. subrayó 
que los ataques misóginos 
contra ella son un ‘‘sinónimo 
de atraso, de clasismo’’. 
recordó que la conoció 
hace 34 años, cuando era 
reportera. Foto Presidencia. 
a. sánchez y a. urrutia / P 7

La confianza de 
consumidores se 
fue hacia arriba 
tras los comicios                       
● Alcanzó su nivel más alto 
en más de un quinquenio, 
muestran datos oficiales 

● Consideran positiva la 
situación económica  

clara zepeDa / P 16



Industria eléctrica: cambiar el paradigma

L
a Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) recono-
ció la necesidad de que el Estado 
mexicano mantenga por seguridad 
nacional la rectoría del sector 

energético, pero también llamó a duplicar la 
inversión pública en infraestructura en gene-
ral a fin de alcanzar los beneficios de la reloca-
lización industrial que se encuentra en curso 
por los intentos de Washington de recortar su 
fuerte dependencia de la manufactura china. 
El presidente de ese organismo empresarial 
incluso respaldó el esquema propuesto por el 
gobierno federal para que la nación genere 54 
por ciento de la energía y los entes privados 
cubran el 46 por ciento restante. Por su parte, 
el coordinador ejecutivo del sector energético 
de la CMIC sostuvo que el país tiene cubiertos 
sus requerimientos de generación eléctrica, 
pero acusó el rezago en transmisión y distri-
bución, en lo que es necesario que el Estado y 
los particulares inyecten recursos.

Aunque no se trata de una cámara directa-
mente dedicada a la industria energética, el 
posicionamiento del CMIC resulta saludable 
en cuanto muestra la existencia de grupos de 
la iniciativa privada que se han concientiza-
do acerca de la importancia de apuntalar la 
soberanía nacional en ámbitos estratégicos. 
Asimismo, está claro que su llamado a doblar 

las inversiones responde al interés de obtener 
beneficios con la asignación de contratos. 
Esta búsqueda del lucro es legítima y puede 
redundar en un provecho general a condición 
de que los integrantes de la CMIC y todo em-
presario o inversionista entiendan que el Es-
tado debe priorizar el bien común y el interés 
nacional en todas sus decisiones.

Al abordar las inquietudes de esta y otras 
asociaciones patronales, es necesario tener 
presente que el modelo energético construido 
durante sucesivos sexenios neoliberales y con-
sumado con la lesiva reforma promulgada por 
Enrique Peña Nieto está diseñado para dar 
fabulosas riquezas a los capitalistas locales y 
foráneos a expensas de la hacienda pública y 
de las clases medias y bajas. 

En efecto, cuando las grandes corporacio-
nes presumen su “compromiso” con la tran-
sición energética al privilegiar la producción 
de electricidad con fuentes bajas en carbono, 
omiten deliberadamente que su negocio 
consiste en trasladar al Estado la responsa-
bilidad de construir y mantener los sistemas 
de respaldo sin los cuales no pueden operar 
las plantas solares y eólicas, intrínsecamente 
sujetas a intermitencias que no pueden llegar 
al consumidor final.

En este sistema de saqueo legalizado por 
el PAN, el PRI y el extinto PRD, el sector 

público –es decir, el conjunto de la sociedad– 
asume todos los costos, mientras los grandes 
capitales se adueñan de todas las ganancias. 
Para poner fin a tal atraco, liberar a México 
del oneroso subsidio a las trasnacionales 
energéticas y garantizar que la energía sea 
una palanca del desarrollo y el bienestar, es 
imperativo retomar la iniciativa de reforma 
eléctrica impulsada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y derogada por una 
Suprema Corte compuesta en su mayor parte 
por integrantes facciosos y pro empresariales. 
Ello, como punto de partida que ha de com-
pletarse con la abrogación de la legislación 
neoliberal en el sector y el diseño de políticas 
públicas que doten al país de las capacidades 
científicas y tecnológicas para que la transi-
ción energética se dé en términos soberanos y 
adecuados a la realidad nacional.

Por último, debe quedar claro que la relo-
calización es un medio y no un fin: atraer a las 
corporaciones que buscan establecerse más 
cerca del territorio estadunidense sólo tiene 
sentido si presentan propuestas virtuosas en 
materia laboral, ambiental, fiscal y de enca-
denamientos productivos, y a condición de 
que no sea una nueva versión del modelo ma-
quilador impuesto el siglo pasado, que creó 
empleos mal pagados y entornos sociales ca-
racterizados por la marginación y la pobreza.

EL CORREO ILUSTRADO

Recomienda alejarse de 
Salud Digna por doble 
cobro de estudios
Solía ir a Salud Digna porque creía 
que sus empleados eran honestos 
y profesionales. Tremendo susto 
me pegué el pasado 1º de julio, 
cuando Giovani Cuevas, “super-
visor de recepción”, me cobró por 
unos análisis a sabiendas de que 
yo ya había pagado por ellos la 
semana anterior.

Mientras Cuevas “estudiaba” 
los dos recibos con la lista de mis 
exámenes y sus precios, yo le 
explicaba que había pagado todo, 
incluyendo la radiografía de tórax, 
cita que estaba programada para 
ese día. “Cuando vienen con una 
solicitud como la suya nos tienen 
que pagar”, decía. Insistí que ahí 
estaban las pruebas de que ya ha-
bía pagado 1,941 pesos. Los resul-
tados de mis estudios estaban en 
WhatsApp y correo electrónico. 
Salud Digna es una empresa pri-
vada que nunca manda resultados 
sin que el cliente haya pagado los 
estudios. “El error no es nuestro”, 
repitió Cuevas varias veces.

¡Aléjense de Salud Digna! No 
dudo de que Cuevas haya sido 
entrenado en esa empresa y ense-
ñará sus trampas a otros.
María Lourdes Pallais

Se suma a la denuncia 
por los altos intereses 
de los créditos Fovissste
En relación con el comentario 
publicado el 3 de julio pasado, 
titulado “Denuncia usura en 
los créditos hipotecarios del 
Fovissste”, sobre los altísimos y 
arbitrarios descuentos que realiza 
esta dependencia a los trabajado-
res y jubilados tanto en préstamos 

hipotecarios como personales, 
me sumo a estos requerimientos 
de ayuda y apoyo para que en las 
próximas reformas a la Ley del 
Issste también sean revisados 
estos aspectos, ya que son impa-
gables por los altísimos intereses 
que aplican.

Cuando estaba activo solicité un 
crédito de 80 mil pesos y sucedió 
que dejaron de descontarme y no 
me percaté, porque rara vez baja-
ba mi talón de cheque. Al jubilar-
me y hacer el trámite correspon-
diente, me encuentro con que les 
debo casi 400 mil… con descuento 
de más de 7 mil mensuales, que 
me quitarán durante casi cuatro 
años, según me informaron.

Me dieron un crédito hipoteca-
rio por una casa de 840 mil pesos. 
Llevo más de siete años pagándola 
y resulta que les debo más de un 
millón, por mencionar lo que su-
cede en mi casa con los susodichos 
créditos.

En la esperanza de que mi voz y 
la de todos los compañeros que vi-
vimos estas problemáticas puedan 
ser escuchadas, aprovecho para 
mandarles un cordial saludo y que 
sus publicaciones logren el víncu-
lo tan necesario para que los ciu-
dadanos puedan ser escuchados.

Este es mi correo electrónico: 
Joseliasrr58@gmail.com
José Elías Rodríguez Rangel, 
profesor jubilado

Propone que la ley de 
movilidad en la CDMX 
prohíba bloqueos viales
Sugiero a nuestra jefa de Gobier-
no electa, Clara Brugada, que en 
una nueva ley de movilidad, de 
tránsito o cívica estipule varias 
conductas: que no se puedan 
bloquear el Periférico, el Circuito 
Interior, Insurgentes, Reforma y 
los ejes viales ni el carril del Me-
trobús. Sería un comienzo. 

Las marchas y los bloqueos 
se contabilizan por número de 
inconformes, de acuerdo con su 
asistencia histórica reportada por 
la Secretaría de Seguridad Públi-
ca, y que se forme un criterio de 
intervención según esas cifras. 

Ya no se puede clasificar al 
Gobierno de la Ciudad de México 
como “represor de marchas y blo-
queos” como en épocas pasadas. 
Para evolucionar como capital de 
México y ciudad internacional, 
necesitamos ir poniendo orden a 
todo este caos. 
Tomás Arellano 

Alito lanzó la primera 
piedra, pero no está 
libre de pecado, señala
Se nota que el presidente nacional 
priísta, Alejandro Moreno Cárde-
nas, hizo su tarea de buscar y hacer 
públicos los flancos negativos de 
sus principales detractores, entre 
quienes destacaron Manlio Fabio 
Beltrones y Dulce María Sauri, y se 
atrevió a lanzar la primera piedra. 
Pero Moreno Cárdenas no está lim-
pio de pecados... y sus adversarios 
los conocen muy bien.
Fernando Quiroz N. 

Invitaciones

Solidaridad con Palestina
La Asociación de Abogados De-
mocráticos (ANAD) invita al acto 
de solidaridad con Palestina con 
una ponencia de su embajador en 
México, Mohamed Saadat. Mensa-
jes solidarios de Lenia Batres, mi-
nistra del pueblo; Bertha Galeana, 
presidenta de la ANAD, y Gerardo 
Fernández Noroña, diputado del 
PT; modera Óscar Alzaga, aboga-
do del Sindicato Nacional Minero. 
Auditorio de este gremio (Doctor 
Vértiz 668, entre Xola y Morena, 
colonia Narvarte), hoy a las 17 
horas. Asociación Nacional de 
Abogados Democráticos 

50 aniversario de la muerte 
de Lucio Cabañas
En el 50 aniversario de la caída 
en combate del profesor Lucio 
Cabañas, La Resistencia y Editorial 
Huasipungo Tierra Roja invitan a 
la presentación del libro Brigada 
Campesina de Ajusticiamiento, des-
de la trinchera Partido de los Pobres, 
mañana a las 18 horas en La Resis-
tencia, café, galería y algo más (Cu-
ba 34, Centro Histórico). Participan 
Pedro Martínez (autor), Alberto Hí-
jar y David Cilia Olmos. Entrada li-
bre, cupo limitado. Enrique Aguilar 
Cruz, responsable de comunicación 
del Comité Organizador del Premio 
Nacional Carlos Montemayor
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ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA

Al sostener que la transición en-
tre su gobierno y el de Claudia 
Sheinbaum será tersa y ordenada, 
y que no le heredará pendientes a 
su sucesora, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó 
ayer que el esclarecimiento del caso 
Ayotzinapa y la descentralización 
de la administración federal son los 
dos únicos compromisos que aún 
no ha cumplido al filo del cierre de 
su mandato.

“Ofrecí 100 compromisos, hay 
uno o dos que están pendientes, el 
que tiene que ver con Ayotzinapa y 
el de la descentralización”, admitió 
el Presidente en su habitual rueda de 
prensa en Palacio Nacional, donde 
añadió que el lunes entregó  a las fa-
milias un informe sobre los avances 
de las investigaciones de la desapa-
rición de los 43 normalistas.

“Sí, ya se envió ayer el informe, 
es un primer reporte, todavía fal-
tan cuando menos uno o dos más, 
para los padres. Entonces, quiero 
que primero ellos conozcan lo que 
les estoy informando, ya después 
vemos”, destacó al preguntarle si se 
hará público el documento.

Afirmó que su gobierno y el equi-

po de Sheinbaum ya trabajan en 
el presupuesto del próximo año y 
subrayó que las determinaciones 
en este ámbito corresponden a la 
virtual presidenta electa.

“Desde luego, es la presidenta 
electa la que tiene la decisión por-
que, aunque a nosotros nos toque 
elaborar una parte, a ella le va a to-
car enviarlo, y pues va a ser el presu-
puesto que va a ejercer. En sentido 
estricto y claro es un instrumento 
del nuevo gobierno.

Fondos para las obras

“Hay comunicación. Es una tran-
sición ordenada, sin sobresaltos, 
tersa, muy responsable, ni se va a 
sentir, porque ya están poniéndose 
de acuerdo los servidores públicos 
que van a dejar sus cargos y los que 
van a entrar”, comentó.

“Sobre pendientes, la verdad no 
van a quedar pendientes”, declaró y 
añadió que “todo va a quedar cubier-
to hasta diciembre, se van a quedar 
los fondos para las obras”.

Dijo que con miras a su retiro ya 
tramita su pensión ante el Issste y 
que le corresponderán alrededor de 
21 mil pesos al mes, a los que sumará 
la pensión para adultos mayores.

Agregó que prepara una nueva 
edición de su libro ¡Gracias! a pe-

tición de la editorial, pues “se ha 
vendido muchísimo”, y comentó que 
por la primera edición que apareció 
el año pasado recibió un adelanto de 
3 millones de pesos, de los cuales 
pagó alrededor de un millón en im-

puestos. “Entonces me rayé. Tengo 
ahí mis ahorros”.

Se le preguntó sobre su testa-
mento político. Comentó que quie-
re dejar de manifiesto que no desea 
homenajes ni monumentos. “Acerca 

del testamento, sí quiero publicar 
algo antes de irme para que quede 
constancia. Por ejemplo, no quiero 
ningún nombre de calle, de escuela, 
nada que lleve mi nombre, no quiero 
monumento, estatua”.

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

El informe del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre el 
caso Ayotzinapa aún no ha sido 
recibido por todas las familias de 
los 43 normalistas desaparecidos 
en 2014, ya que sólo un reducido 
grupo pudo acudir a la entrega en 
formato físico que hizo el lunes 
una comisión de la Secretaría de 
Gobernación en Chilpancingo y 
Tixtla, Guerrero. 

Consultada al respecto, Cristi-
na Bautista, madre de Benjamín 
Ascencio, declaró que poco a 
poco se repartirá el documento 
a las familias, pues muchas viven 
en comunidades lejanas, hacia la 
Costa y la Montaña. Sin embar-
go, comentó que de una “ojeada 
rápida”, el informe parece un 
resumen de lo que se ha hecho 
hasta ahora: “de las reuniones 
que hemos tenido y de lo que se 

ha hablado con el Presidente”.
Señaló que para tener un análi-

sis completo de la exposición del 
jefe del Ejecutivo, en próximos 
días, el grupo mayoritario de ma-
dres y padres de los 43 estudiantes 
–que acompañan organizaciones 
como los centros de derechos hu-
manos de la Montaña Tlachinollan 
y Miguel Agustín Pro Juárez– se 
reunirán para revisarlo de manera 
conjunta.

“Se va a discutir entre todos” y 
antes de la reunión programada 
para el 29 de julio en Palacio Na-
cional, en la que se espera que esté 
la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, aseguró Bautista.

El informe que les está siendo 
entregado a las familias de los nor-
malistas fue un compromiso que 
realizó el presidente López Obra-
dor en la reunión del 3 de julio 
pasado, y de acuerdo con algunos 
de los asistentes “busca excusar al 
Ejército” de haber participado en 
la desaparición forzada de los es-

tudiantes en septiembre de 2014.
En entrevista aparte, Felipe de 

la Cruz, vocero del otro grupo de 
padres y madres de los 43 jóve-
nes, mencionó que estas familias 
también analizarán el documento, 
pero en una revisión “rápida” han 
advertido que el Presidente reco-
noce que lo sucedido en Iguala 
“fue un crimen de Estado”.

De la Cruz, quien hace tres años 
compitió por una diputación bajo 
las siglas de Morena, indicó que el 
informe “es un pequeño libro en el 
que (el Presidente) relata todo lo 
que se ha hecho durante su sexe-
nio, da relevancia al caminar que 
se ha tenido, muy complicado por 
la cuestiones de las detenciones, 
de las participaciones de persona-
jes como Tomás Zerón (ex titular 
de la Agencia de Investigación 
Criminal), que sigue en el exilio en 
Israel, y que hay organismos que 
intervinieron para que todo eso se 
complicara, pero que él sigue con 
la voluntad de llegar a la verdad”.

De tan tersa, la transición ni se va 
a sentir, asegura López Obrador
Fuera de Ayotzinapa y la descentralización, “no heredaré pendientes” 
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El general brigadier retirado José 
Rodríguez Pérez abandonó a las 
17:30 horas la prisión del Campo 
Militar número Uno, luego de cu-
brir la garantía económica de 50 
mil pesos que le impuso el juzgado 
segundo de distrito en materia pe-
nal con sede en Toluca, estado de 
México, y cumplir con las condi-
ciones para enfrentar en libertad 
su proceso penal por presuntos 
nexos con el cártel de Guerreros 
Unidos, y estar relacionado con la 
desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa.

Fuentes gubernamentales con-
firmaron la liberación del militar de 
mayor rango que ha sido señalado 
de estar relacionado con la desa-
parición de los estudiantes de la 
Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos, en hechos ocurridos los 
días 26 y 27 de septiembre de 2014, 
en Iguala, Guerrero.

La liberación del general Ro-
dríguez Pérez se relaciona con el 
cumplimiento de una sentencia de 
amparo que ha permitido el cam-
bio de medida cautelar de prisión 
preventiva justificada a libertad 
condicional, lo cual le ha sido con-
cedido a él y otros 10 militares, con 
lo que pueden enfrentar su proceso 
en libertad.

Rodríguez Pérez, según la Co-
misión de la Verdad y Acceso a la 
Justicia para el Caso Ayotzinapa, 
presuntamente habría sido respon-
sable de ordenar el asesinato de seis 
de los 43 estudiantes.

Las otras condiciones que le im-
pusieron para mantener este bene-
ficio consisten en acudir a firmar el 
libro de procesados, no abandonar 
el país y no acercarse a las víctimas.

Padres de los normalistas 
analizan informe de AMLO

El general José Rodríguez 
enfrentará en libertad su 
proceso por el caso de los 43

PODERES Y DESACUERDOS ●MAGÚ

Habría ordenado seis asesinatos
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ALONSO URRUTIA Y 
ARTURO SÁNCHEZ

Ante la convocatoria de la presiden-
ta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña para dialogar 
sobre la reforma judicial, el jefe del 
Ejecutivo, Andrés Manuel López 
Obrador, descartó un encuentro 
con la ministra, porque ya el pro-
ceso está en curso. “Yo no tengo ya 
nada que ver en esto, ya entregué 
mi iniciativa, de acuerdo con mis fa-
cultades. Estoy convencido que hace 
falta la reforma al Poder Judicial”.

Tras destacar que lo importante 
en la postura de la SCJN es el reco-
nocimiento de la necesidad de una 
reforma judicial, López Obrador re-
mitió a Piña y a los ministros a con-
versar con la secretaria de Gober-
nación, Luisa María Alcalde, y con 
los legisladores que van a procesar 
estas modificaciones en el Congreso. 
Consideró que hay disposición de los 
legisladores para discutir sobre los 

procedimientos para la elección de 
jueces, magistrados y ministros, lo 
cual es, subrayó, lo fundamental de 
la reforma. Sugirió la posibilidad de 
que se puedan elegir por distrito.

Sin embargo, fue explícito en 
exponer sus razonamientos por las 
cuales deshechó un encuentro con 
Piña: “con todo respeto le diría a la 
presidenta: ¿por qué no resuelven lo 
del pago de impuestos de los gran-
des empresarios o banqueros? ¿Por 
qué se tardan tanto en procesar lo 
que debe ser de rápida decisión? Por-
que existen tesis, hay jurisprudencia, 
está todo. ¿Y por qué tardan tanto? 
¿Por qué las tácticas dilatorias? Que 
revisen los casos que tienen”.

Y siguió en la descripción de las 
razones que han llevado a la nece-
sidad de la reforma judicial: “¿por 
qué no dan un informe de cuántos 
procesados hay sin sentencia desde 
hace años? O que nos explique por 
qué deciden ganar más que el Presi-
dente si la Constitución establece lo 
contrario. ¿O por qué tienen fideico-

misos para tener atenciones y privi-
legios, como si fuese una burocracia 
dorada? Y muchas otras cosas”.

López Obrador arremetió contra 
quienes desestiman la concientiza-
ción del pueblo, negando la posibi-
lidad de elegir a jueces, magistrados 
y ministros. Sólo les pidió que “re-
cuerden la lección de la elección. No 
menosprecies al pueblo de México, 
no lo creas tonto, nada más eso; esta-
te quieto, ‘tenga para que aprenda’.”

Sobre los detalles de la elección 
de jueces, magistrados y ministros, 
señaló que será en el Congreso 
donde se afinen los mecanismos. 
Anticipó que en los comicios para 
los ministros podrían postularse 10 
candidatos por cada uno de ellos, 
esto es, poco más de un centenar 
de aspirantes en la lógica de que se 
debe buscar la equidad de género.

Por lo que hace a los jueces, su-
girió que podría distribuirse la 
elección por distritos, “qué sé yo, 
30 jueces y se inscriben 300, pues 
se ponen los 300 nombres en una 
papeleta y el ciudadano puede, de 
los 300, elegir 30. Y luego se hace 
el contexto”.

ALMA E. MUÑOZ

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa, le recordó a la 
presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, Norma Pi-
ña, que ya participó en un diálogo 
sobre la reforma al Poder Judicial 
(PJ), y si quiere una reunión para 
hablar del tema, para eso está el 
parlamento abierto en la Cámara 
de Diputados. 

Sobre la posibilidad de que reci-
ba a la ministra presidenta en la ca-
sa de transición o en un lugar neu-
tral, reiteró que el diálogo “siempre 

existe, nosotros nunca nos vamos 
a negar, el asunto es que ya está en 
manos del Legislativo la reforma 
judicial y por eso se ha abierto la 
discusión parlamentaria”.

Recordó que todos los ministros 
de la Corte participaron en el parla-
mento –juntos, en la inauguración 
de los nueve foros– y subrayó que 
es en la Cámara de Diputados don-
de “se está haciendo o abriendo el 
diálogo con ellos, con magistrados. 
Entonces, si es sobre la reforma ju-
dicial, el espacio de diálogo ya está 
abierto”.

Sheinbaum Pardo recalcó: “no 
nos cerramos al diálogo”, pero 

“esta idea de que hay que reunir-
se con la próxima presidenta para 
cambiar una propuesta que ya se 
presentó, que fue parte del proce-
so de campaña, para esto están los 
diálogos en el Legislativo”.

En conferencia de prensa, a la 
puerta del hotel donde participó 
en la reunión de banqueros Confe-
rencia monetaria internacional, la 
virtual presidenta electa rechazó el 
dicho de Piña de que con la reforma 
llegará el más popular y no el más 
capacitado al Poder Judicial.

“Es falso, va a fortalecer a ese po-
der, al estado de derecho”, refutó. 
“Un juez que es electo por el pueblo 
tiene más autonomía y no se va a 
prestar fácilmente a que alguien 
le diga ‘haz esto’, ni del gobierno, 
ni del sector privado, ni de ningún 
lado, porque sabe que le responde 
el pueblo de México”.

Al preguntarle si aceptaría cam-
bios a la propuesta de reforma en-
viada por el presidente, sostuvo 
“pues hay que ver en qué. Lo que 
nosotros consideramos indispen-
sable es la elección de jueces, ma-
gistrados y lo demás hay que ver de 
qué se trata”.

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Xóchitl Gálvez, ex candidata pre-
sidencial de la coalición Fuerza y 
Corazón por México, declaró estar 
de acuerdo con que haya una refor-
ma al Poder Judicial, pero rechazó 
que los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, los 
magistrados y jueces sean electos 
mediante voto popular.

Al participar en un foro sobre el 
tema, realizado en Tuxtla Gutié-
rrez y organizado por la Cámara 
de Diputados, señaló que tampoco 
coincide con la idea de “desman-
telar la carrera judicial federal”, 
pues “es indispensable contar con 
conocimientos, experiencias y 
honestidad. La popularidad no es 
sustituta de la capacidad y el mé-
rito. Y lo digo claro y fuerte, que 
se escuche hasta Palacio Nacional: 
la experiencia no es sinónimo de 
corrupción”.

Durante su intervención, a nom-
bre del Partido Acción Nacional, 
manifestó que acudió “con el áni-
mo de escuchar y de ser escucha-
da”, ya que “estamos frente uno de 
los mayores retos de nuestra vida 
pública. No estamos sólo discutien-
do una reforma, sino la subsisten-

cia de nuestro régimen democráti-
co y la forma en que habremos de 
limitar el poder político”.

Recalcó que “es necesario me-
jorar el funcionamiento del Poder 
Judicial y que sirva a la sociedad de 
manera efectiva. Lamentablemen-
te, las reformas propuestas no van 
en esa ruta; modifican la esencia de 
nuestro diseño constitucional, con 
lo que están en riesgo los diques 
que protegen los derechos de los 
ciudadanos”.

Perfeccionar, no 
destruir, el objetivo

Añadió: “no estoy diciendo que el 
Poder Judicial no se toca, sí se toca, 
pero nuestro deber es ponernos de 
acuerdo en una reforma para per-
feccionarlo, no para destruirlo”.

La ex candidata presidencial in-
sistió en que está de acuerdo con  
la reforma, “pero sin odios y ven-
ganzas; que tenga como prioridad la 
justicia para las víctimas del delito”.

Estoy aquí, concluyó, “abierta la 
diálogo porque quiero una reforma 
judicial inteligente y sensata, que 
sirva al pueblo, a México. Y se los 
digo de corazón: quiero el éxito 
de la futura presidenta de México 
(Claudia Sheinbuam) porque si ella 
gobierna bien y para todos le va a ir 
bien a nuestro país”. 

Gálvez, a favor de que 
jueces sirvan al pueblo y 
no a minorías poderosas 

Hay vías de diálogo; para eso es el 
parlamento abierto: Sheinbaum

 Claudia Sheinbaum dejó en 
claro que es innegociable la 
elección por voto popular de 
jueces, magistrados y ministros. 
Foto José Antonio López

AMLO: lo crucial es que 
Piña admitió la urgencia 
de una reforma judicial 

Y PÉTAIN LLORÓ ● EL FISGÓN

Descartó reunirse con la ministra
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Desdén, vacaciones, molestias y 
priorizar su agenda personal fueron 
las causas por las que no asistieron 
seis ministros al acto del pasado 
lunes encabezado por la presiden-
ta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma Piña 
Hernández, en el que dio su postura 
más directa y crítica sobre la inicia-
tiva de reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) del mandatario 
Andrés Manuel López Obrador. 

De acuerdo con diversas fuentes 
de la Corte consultadas por este 
diario, Piña envió invitación perso-
nalizada a sus 10 compañeros del 
máximo tribunal constitucional 
del país para que la acompañaran 
al cierre de los 14 foros del En-
cuentro nacional por una agenda 
de seguridad y justicia, organizados 
por el PJF, cuyas conclusiones se 
usarán para que la Corte construya 

una propuesta alterna de reforma. 
En el podio estuvieron con ella 

los ministros Juan Luis González 
Alcántara Carrancá, Javier Laynez 
Potisek, Alberto Pérez Dayán y la 
ministra Loretta Ortiz Ahlf. 

Pero hubo seis ausentes en el 
magno acto realizado en el Centro 
Cultural Universitario Tlatelolco: 
Luis María Aguilar Morales, Yasmín 
Esquivel Mossa, Lenia Batres Gua-
darrama, Margarita Ríos Farjat, Al-
fredo Gutiérrez Ortiz y Jorge Mario 
Pardo Rebolledo. Este último tomó 
vacaciones desde la semana pasada 
porque le tocará estar en la comisión 
de guardia de ministros durante el 
receso vacacional en la Corte, que 
comienza el 16 de julio y concluye en 
la primera semana de agosto. 

Las fuentes en la Corte coinci-
dieron que entre los motivos de los 
ministros ausentes para no cambiar 
su agenda privada del lunes a las 16 
horas fueron inconformidades por 
el desarrollo de los 14 foros porque 

no fueron invitados a presidir algu-
na de sus ceremonias. El ejercicio, 
que convocó a más de 3 mil 500 
personas del país de los sectores 
de la población, fue el más impor-
tante en su tipo a nivel nacional e 
internacional, como lo calificó la 
ministra Piña. 

Quienes encabezaron ceremo-
nias en los foros fueron Margarita 
Ríos Farjat, Juan Luis González Al-
cántara (dos veces), Alberto Pérez 
Dayán, Jorge Mario Pardo Rebo-
lledo (dos veces), Javier Laynez y 
Loretta Ortiz. 

Además de diferencias sobre la 
iniciativa presidencial de ministros 
con Piña, también hubo molestias 
porque no se les pasó un borrador 
sobre las conclusiones de los en-
cuentros nacionales, ya que éstos 
reunieron miles de problemas ex-
puestos por la sociedad y serán la 
base para la contrapropuesta de 
reforma de la Corte que se espera 
será presentada en agosto.

LILIAN HERNÁNDEZ Y 
FABIOLA MARTÍNEZ

Frente a tres juicios de nulidad de 
la elección presidencial y 235 im-
pugnaciones por cómputos distri-
tales, la sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) perfila ade-
lantar el proyecto de resolución 
y calificar esta contienda hacia 
finales de este mes, para después 
sólo ajustar la fecha de la sesión so-
lemne para entregar la constancia 
de mayoría a Claudia Sheinbaum.

La ex candidata Xóchitl Gálvez, 
la dupla PAN-PRD y el PRI presen-
taron miles de ligas electrónicas 
como “pruebas” de la injerencia 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, de gobernadores 
de Morena y otros servidores pú-
blicos en el proceso electoral que, 
a decir de los partidos, vulneraron 
la equidad e imparcialidad en la 
contienda.

En una serie de vínculos de pá-
ginas de medios de comunicación, 
de perfiles de redes sociales y otros 
vínculos de Internet, la oposición 
alega que también influyó la violen-
cia generalizada y otras presuntas 
irregularidades que constituyeron 
una “elección de Estado”. 

La comisión especial para el aná-
lisis de estos tres juicios, los cuales 
constan de más de 3 mil páginas, 
donde vienen enlaces que también 

deben ser revisados uno por uno, 
contempla concluir la instrucción 
de estos asuntos entre el 20 y 24 de 
julio, para después iniciar la elabo-
ración del proyecto final que debe-
rá ser entregado a los magistrados 
que deben aprobar la validez de la 
elección presidencial.

De acuerdo con el plan de traba-
jo de la comisión especial encarga-
da de elaborar dicho documento 
y de hacer el estudio de fondo de 
los tres juicios de inconformidad 
que se presentaron para impugnar 
estos comicios presidenciales, se 
determinó un plazo de 30 días para 
contar con el proyecto de validez.

Una vez que sea estudiado, dis-
cutido y aprobado, el TEPJF podría 
adelantar la sesión solemne que 
otorgaría la constancia de mayo-
ría a Sheinbaum Pardo con la que 
dicho tribunal daría por concluido 
este proceso.

Sin embargo, la “máxima trans-
parencia” que ofreció la comisión 
especial para la certeza de este 
proceso se quedó en promesa, pues 
la primera audiencia de pruebas 
y alegatos no fue pública como lo 
anunciaron los magistrados Feli-
pe Fuentes Barrera y Felipe de la 
Mata Pizaña, quienes conforman 
esta comisión.

Desde hace dos semanas tra-
bajan de manera permanente en 
sus ponencias y al menos una vez 
a la semana deberá sostener una 
reunión para el desahogo de prue-

bas y alegatos, los cuales tienen 
que ser públicos y “previamente 
agendados”.

Sin embargo, este acuerdo no se 
ha cumplido a cabalidad, pues el 
sábado pasado, el TEPJF mantuvo 
en secreto la realización de la au-
diencia con la ex candidata Xóchitl 
Gálvez y representantes de PAN, 
PRI y PRD, pues no hubo ninguna 
convocatoria abierta a los medios 
de comunicación ni al público en 
general como lo habían asegurado 
ambos magistrados.

El acuerdo que sería publicado 
en el Diario Oficial de la Federa-
ción sigue en lista de espera en la 
Secretaría de Gobernación y estos 
cambios sin previo aviso fueron 
los que causaron confusión a la ex 
candidata de la coalición opositora, 
quien no se presentó a esta audien-
cia de pruebas.

Según los plazos establecidos 
por la misma comisión, a finales de 
julio el TEPJF podría tener listo el 
documento que distribuirá al resto 
de los magistrados para que hagan 
su propio análisis y llevarlo al ple-
no, a fin de hacer la declaratoria de 
validez de la elección presidencial.

Con ello, la máxima instancia 
electoral formalizaría el triunfo 
de Claudia Sheinbaum como la 
primera titular del Poder Ejecu-
tivo de México para el periodo 
2024-2030, y así rinda protesta el 
próximo primero de octubre, como 
establece el marco jurídico.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

La reforma judicial que propone el 
gobierno beneficiará a unas “600 
mil mujeres”, pues “agilizará jui-
cios, promoverá mayor transparen-
cia, eliminará la impunidad, acaba-
rá con el burocratismo en los juicios 
y mejorará la manera en la que las 
y los jueces ejercen su profesión”, 
aseguró Fabiola Alanís Sámano, ex 
titular de la Comisión Nacional pa-
ra Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim).

La diputada electa por Morena 
para el Congreso de Michoacán ase-
guró a La Jornada que esta reforma 
se aprobará en septiembre próximo 
en el Congreso de la Unión, y tam-
bién tendrá el respaldo de más de 
17 congresos locales, pues su parti-
do será mayoritario en más de una 
veintena de éstos. 

Alanís Sámano, quien renunció 
a la Conavim a finales de octubre 
pasado para sumarse al equipo de 
Claudia Sheinbaum, próxima pre-
sidenta del país, comentó: “hemos 
analizado lo que pasa con las mu-
jeres, y la falta de respuesta ade-
cuada del Poder Judicial, y hay en 
México una afectación a cerca de 
600 mil mujeres por la inacción de 
esa instancia; se van acumulando 
cada año las carpetas porque no 

hay una respuesta adecuada. Las 
mujeres no tienen una solución a su 
demanda de carácter civil, a guar-
da y custodia y pensión alimenticia, 
entre otras. Así que a las mujeres 
beneficia enormemente esta re-
forma”. Añadió que muchos juzga-
dores “revictimizan” a las mujeres 
e incluso fallan de manera inade-
cuada en los juicios que promueven 
las mujeres, incluidos aquellos por 
violencia de género y en los casos 
de feminicidio. 

“En el papel hay un protocolo pa-
ra juzgar con perspectiva de géne-
ro, pero realmente es letra muerta, 
porque si bien es un documento que 
habla de la obligación de no revic-
timizar, de atender el contexto en 
el que se realiza determinado acto 
delictivo, y que está basado en la 
sentencia madre de Campo Algo-
donero y está muy bien construi-
do, cuando se llega a la práctica o lo 
desconocen o no lo implementan” 
las y los juzgadores. 

Alanís Sámano, quien también 
ocupó la dirección general de 
Una Vida Libre de Violencia en el 
Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres), destacó que tanto la 
Conavim como el Inmujeres y en ge-
neral todas las áreas involucradas 
en la promoción de la igualdad se 
fortalecieron durante este sexenio y 
se les asignaron más recursos. 

De arranque, la reforma 
judicial benefi ciará a 
unas 600 mil mujeres 

A fi nales de este mes el TEPJF califi cará 
los comicios del pasado 2 de junio

Desaire de ministros a 
Piña, por desacuerdos con 
sus maniobras en la Corte
Seis de sus compañeros desdeñaron invitación a foro

UNA IDEOTA ● ROCHA
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Empresaria pagó con su vida denunciar 
“derecho de piso” // Claudia reunirá un consejo 
asesor empresarial // ¿Hace falta otro partido?

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

E
N EL SUI géneris recorrido de 
adiós/bienvenida que realizan los 
fines de semana los presidentes 
López Obrador y Sheinbaum se 
han registrado escenas emotivas 

de agradecimiento al mandatario saliente. Sin 
embargo, no hay reconocimientos en un tema: 
la delincuencia, eso ni se toca. Le aplauden 
por la pensión, el camino, el agua, pero no 
se escucha que le digan: “gracias por limpiar 
nuestro pueblo de malhechores”. Con frecuen-
cia ocurren hechos de sangre que estremecen 
a una comunidad, incluso al país, por amodo-
rrados que estemos. Fue asesinada a tiros en 
Ensenada la presidenta de la Cámara Nacional 
de las Industrias Pesquera y Acuícola, Miner-
va Pérez Castro. Había venido denunciando 
a los delincuentes que están cobrando “pago 
de piso” a pescadores y empresarios del ramo. 
¿Para qué ir a asaltarlos al mar si los pueden 
extorsionar en tierra? La señora deja en la 
orfandad a un adolescente de 16 años y des-
protegidos económicamente y enfermos a 
los abuelos. En el tiempo que le dejó libre su 
esmerado arreglo personal, la elegante gober-
nadora de Baja California, Marina del Pilar, 
dio su pésame. Los consejos coordinadores 
empresariales de Baja California ya expresa-
ron –como es usual e inútil– que “condenan 
enérgicamente” el asesinato.

Violencia, el principal desafío

ESTA SEMANA LA futura presidenta Clau-
dia Sheinbaum se reunió con quienes serán 
sus secretarios de Gobernación y Seguridad, 
Rosa Icela Rodríguez y Omar García Harfuch. 
Están haciendo planes tempranos para aten-
der la dura tarea que enfrentarán a partir del 
día 1º de octubre. El desafío principal de la 
nueva administración no es el déficit fiscal, ni 
la reforma judicial ni la revisión del T-MEC; 
todos son muy importantes, ninguno es de vi-
da o muerte. En el fondo yace el problema de 
la seguridad. Si en las pasadas elecciones los 
partidos de oposición lo hubieran convertido 
en su bandera, hubieran tenido mejores resul-
tados. Pero el estratega de la derrota, Claudio 
X. González, agitó a la marea rosa ¡para defen-
der al INE!

Consejo asesor

ALTAGRACIA GÓMEZ COORDINARÁ 
al consejo asesor empresarial de Claudia 
Sheinbaum. Su propósito, entre otros, será 
potenciar la inversión privada vinculada con 
el desarrollo regional y la relocalización de 
empresas. Altagracia trabajaría en equipo con 
Marcelo Ebrard, Rogelio Ramírez de la O y 
Luz Elena González. Claudia hizo el anuncio al 
finalizar la reunión con miembros de la Confe-
rencia Internacional Monetaria.

¿Serán los mismos?

TAMBIÉN LÓPEZ OBRADOR, al comenzar 
su administración en 2018, creó un consejo 
de asesores conformado por Ricardo Salinas 
Pliego, Bernardo Gómez, Olegario Vázquez 
Aldir, Carlos Hank González, Daniel Chávez, 
Miguel Rincón, Sergio Gutiérrez Muguerza 
y Miguel Alemán Magnani. El hijo mayor de 
Slim, Carlos, fue incorporado después. Siguen 
siendo, excepto Alemán Magnani, figuras en 

el Parnaso de los machuchones. ¿Volveremos 
a ver al mismo ajonjolí en el nuevo mole? ¿Por 
qué no invitar a empresarios de los estados de 
la República? El banquero histórico Manuel 
Espinoza Yglesias, fundador de Bancomer, 
formó consejos de administración regionales 
con mucho éxito.

Defendiendo la chuleta

YA COMENZARON LOS humos a bajarle a 
los mocasines a la presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia, Norma Piña. Invitó al presi-
dente López Obrador y a la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, a abrir “la puerta 
al diálogo”. Dice que si la iniciativa de reforma 
se aprueba tal cual, no llegará la persona más 
capacitada al puesto, sino la más popular “la 
que supo relacionarse bien con los grupos de 
poder”. ¿Y no es lo que ha venido sucediendo? 
¿O que los ministros –con excepciones– no se 
aclientelan con grupos de poder en cuanto los 
palomea el Congreso? ¿No es el caso del bien 
enchufado Luis María Aguilar? ¿Y el ministro 
Telmex, perdón, Láynez?

Twitterati

NO HACE FALTA otro partido, sino com-
promiso con la gente, honestidad y cero co-
rrupción. De qué servirá si son los mismos de 
siempre. La misma gata, pero revolcada.
                              Lore Hernández @nonalorehedzg03

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Prevén renovar en octubre la 
dirigencia de Acción Nacional

NÉSTOR JIMÉNEZ

El Partido Acción Nacional (PAN) 
proyecta que será en octubre cuando 
renovará su dirigencia, para lo cual 
se perfila que a principios de agosto 
se emita la convocatoria correspon-
diente, señaló Fernando Rodríguez 
Doval, integrante de la comisión 
organizadora, quien anticipó que se 
contempla que el proceso incluya 
foros y debates entre los aspirantes.

Sin una fecha fija para que se con-
crete la renovación de la dirigencia, 
los estatutos partidarios sólo esta-
blecen que debe ser en el segundo 
semestre del año con elecciones 
federales, explicó el también inte-
grante del Comité Ejecutivo Nacio-
nal del partido.

Una vez que arrancó funciones 
el comité organizador, comenzó un 
periodo de 30 días naturales en los 
que los consejos estatales pueden 
sesionar y, de considerarlo necesa-
rio, pedir que sea el consejo político 
nacional del partido el que elija a la 

nueva dirigencia del partido. Será 
hasta que se cumplan los 30 días 
cuando la comisión podrá emitir la 
convocatoria.

Aunque las normas del blanquia-
zul indican que el método ordinario 
para la definición será con el voto de 
los militantes, también se incluye 
como método extraordinario que 
sea el consejo nacional el que tome 
la decisión.

Rodríguez Doval aclaró que, pese 
a considerarse como vía extraordi-
naria, no hay ningún requisito que 
necesiten contemplar los consejos 
estatales y basta que en las delibe-
raciones de los órganos estatales así 
lo determinen.

Apuntó que, independientemen-
te del método que se apruebe, la 
convocatoria debe contemplar 20 
días para que los aspirantes reca-
ben firmas de apoyo de por lo me-
nos 10 por ciento de la militancia 
panista, además de 45 días de cam-
paña de los aspirantes, por lo que 
sería en octubre cuando se cumplan 
los plazos.

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Uuc-kib Espadas, presidente de la 
Comisión de Presupuesto 2025 del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
dijo que el diseño de este proyecto 
“exige ceñirse de manera estricta a 
criterios de racionalidad de gasto” a 
partir de una “revisión” de los pro-
yectos del instituto.

En la apertura de estos trabajos, 
el consejero subrayó que el INE 
utiliza dinero público para dar un 
servicio a la ciudadanía, de ahí que 
los recursos que se definan deben 
ser “sin excesos, con eficiencia y 
responsabilidad y capacidad para 
rendir cuentas”.

Ante otros consejeros y repre-
sentantes de partidos políticos, 
Espadas destacó que estudiarán la 
estructura organizacional.

“La elaboración del presupuesto 
es un momento para revisar los pro-
yectos de este instituto, sus efectos, 
su pertinencia y, de esta manera, 
tener un desarrollo acorde con las 
necesidades permanentes y cam-
biantes, a la vez de los procesos elec-
torales en una sociedad y en un Mé-
xico también cambiantes”, subrayó.

En la Comisión de Presupuesto 
participan, además, Norma de la 
Cruz y Rita Bell López Vences, quien 
igualmente aludió que el proyecto se 
hará considerando las medidas de 
racionalidad, austeridad y economía 
en la aplicación del gasto, sin perder 
la calidad de los trabajos y servicios.

Miles de millones

Estudios del INE muestran que el 
órgano ha tenido un presupuesto 
cada vez mayor, marcadamente en 
los años de elecciones presidencia-
les, lo cual no se corresponde con 
el nivel de participación ciudadana, 
indicador que ha permanecido en 
el rango de 60 por ciento, lejos del 
récord de 1994.

Para 2012, tuvo a disposición po-
co más de 10 mil millones de pesos, 
y en 2018 el presupuesto fue de casi 
18 mil millones, sin contar en estas 
cifras las prerrogativas a partidos.

En 2024 dispuso de un monto 
de 22 mil 322.8 millones, a lo que 
se suma el financiamiento público 
a partidos. De esa cifra general, al 
menos 8 mil 816 millones son para 
el pago de nómina y el resto para 
proyectos programados dentro de 
la denominada cartera institucio-
nal, como los 75.5 millones para 
coadyuvar en la organización de 
las elecciones locales y 8 mil 802 
millones para organizar el pasado 
proceso electoral del 2 de junio.

En cambio, 2025 no es año de 
elección federal, aunque en esta 
ocasión el diseño del presupuesto 
se hará en un contexto de discusión 
sobre una eventual reforma elec-
toral, así como un cambio de esa 
magnitud al Poder Judicial de la 
Federación, lo que incluye, acorde 
con las ideas expuestas por el parti-
do mayoritario, la elección de jueces 
y magistrados, cuya organización 
recaería en el INE.

INE: presupuesto 
austero, pero sin 
perder calidad

HOMBRE DE PLÁSTICO

▲ Ante la lluvia que azotó la tarde de ayer
a toda la Ciudad de México, un ciudadano 
decidió salir muy bien protegido para no 
mojarse. Foto Alfredo Domínguez
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador celebró ayer que 
Rosa Icela Rodríguez vaya a ser 
la próxima secretaria de Gober-
nación en el gobierno de la vir-
tual presidenta electa Claudia 
Sheinbaum y aseguró que los 
ataques misóginos contra ella y 
otras mujeres son “sinónimo de 
atraso”, machismo y clasismo y 
que quienes los hacen tienen un 
pobre “conocimiento sobre el ofi-
cio noble del periodismo”.

“Dicen que Rosa Icela va de se-
cretaria de Gobernación porque 
cuidó a mis niños, imagínense”, 
mencionó el mandatario en su 
conferencia de prensa diaria en 
Palacio Nacional y señaló que esto 
es “una manifestación de mal gus-
to” y una “gran mentira”.

Recordó que conoció a la fun-
cionaria hace 34 años cuando era 
reportera de La Afición y de La 
Jornada. “Ella era periodista y yo 
estaba en la oposición en 1989 y 
me acompañaste en el Éxodo por 
la Democracia como reportera. 
Pasa el tiempo y te invité al go-
bierno de la ciudad. ¿Entonces, 

cuándo fue que fuiste niñera?”, 
dijo al dirigirse a la funcionaria, 
presente en su rueda de prensa.

“Es una mujer excepcional, 
extraordinaria, con principios, 
con ideales, que viene de abajo”, 
agregó.

Subrayó que cuando se giraron 
órdenes de aprehensión en su 
contra en los años 90 contó con 
el apoyo de dos periodistas para 
resguardar a sus hijos: la directo-
ra de esta casa editorial, Carmen 
Lira Saade, y Lourdes Galaz. “Por 
eso, mi respeto para los periodis-
tas, mujeres y hombres”, expresó.

Ni clasismo ni machismo

La secretaria Rodríguez destacó 
la labor de las niñeras y mencio-
nó que “sí hay un clasismo” en los 
señalamientos que le han dirigi-
do, tras lo cual el mandatario di-
jo: “Ah, clasismo, sí, sí, sí. No, y de 
una vez lo digo: soy un presidente 
naco, chinto y chairo de Tepetitán, 
Macuspana, Tabasco, y pertenez-
co al pueblo y al pueblo raso, y ya 
que quede claro. Y no soy fifí, y 
respeto a los fifís, y todos pode-
mos ser libres. Y no debe haber 
clasismo ni racismo en nuestro 
país, ni machismo”.

“Sinónimo de atraso”, 
ataques misóginos a 
Icela Rodríguez: AMLO

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

En el primer semestre de 2024 el 
promedio diario de homicidios do-
losos en el país creció 2 por cien-
to respecto al año pasado, lo que 
muestra una reversión en la tenden-
cia a la baja que había tenido este 
delito a lo largo del sexenio, según 
cifras del gobierno federal.

La titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudada-
na (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, 
presentó ayer un reporte mensual 
sobre seguridad en la conferencia 
de prensa diaria del presidente An-
drés Manuel López Obrador en el 
que se señala que mientras en 2023 
se registraron en promedio 81 víc-
timas de asesinato al día, en lo que 
va del año son 83.

No obstante, la funcionaria des-
tacó en Palacio Nacional que en 
relación con 2018 este delito ha 
tenido una baja acumulada de 18 
por ciento.

Se trata del cuarto reporte conse-
cutivo en el que se muestra un au-
mento de los homicidios: en abril, 
las cifras de la SSPC señalaban que 
había 79 víctimas diarias, lo que sig-
nificaba una reducción de 22 por 
ciento con relación a lo registrado 
en 2018; en mayo, 80 víctimas dia-
rias y 20 por ciento de disminución 
con relación al inicio del sexenio; y 
en junio reflejaba 82 víctimas dia-
rias con una reducción de 19 por 
ciento respecto a 2018.

La secretaria señaló que en lo que 
va del año se han contabilizado 15 
mil 100 homicidios dolosos en el 
país y que seis entidades concen-
tran 44.5 por ciento de los casos, 

es decir, 6 mil 726 asesinatos: Gua-
najuato, Baja California, Estado 
de México, Chihuahua, Jalisco y 
Morelos.

Destacó que en los 50 municipios 
prioritarios contemplados en la es-
trategia federal de seguridad la baja 
de los homicidios entre diciembre 
de 2018 y junio de 2024 es de 15.3 
por ciento y en 29 de ellos alcanza 
43.5 por ciento.

Añadió que ha habido una caída 
en la mayoría de los delitos del fue-
ro común durante el gobierno de 
López Obrador: el robo ha bajado 
34.8 por ciento respecto a 2018, el 
robo de vehículos, 50.3 por ciento; 
los feminicidios, 35.6 por ciento; los 
secuestros, 67 por ciento, y el robo 
de hidrocarburos, 94.2 por ciento. 
Esto último, expuso, ha significado 
ahorros estimados de más de 337 
mil millones de pesos.

El subsecretario Luis Rodríguez 
Bucio exhibió a los magistrados 
del noveno tribunal colegiado en 
materia penal del primer circuito 
que otorgaron el 24 de junio una 
amparo a Javier Duarte Ochoa, ex 
gobernador de Veracruz, para que 
éste no pueda ser detenido si tiene 
una nueva orden de aprehensión sin 
importar de qué delito se trate.

Duarte, detenido en 2017 y sen-
tenciado en 2019 a nueve años de 
prisión por asociación delictuosa y 
lavado de dinero, y a quien actual-
mente se le sigue un proceso por 
desaparición forzada, solicitó un 
amparo que le fue concedido por 
los magistrados José Manuel Torres 
Ángel, Michele Franco González y 
Juan Carlos Ramírez Benitez.

La protección otorgada a Duar-
te impediría que sea detenido aun 
cuando tenga que comparecer an-
te un juez de control y aunque se 
le imponga en audiencia la prisión 
preventiva justificada u oficiosa, 
dijo Rodríguez Bucio.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Luis N, El R-8, quien fue detenido 
el lunes por efectivos del Ejército 
y de la Guardia Nacional en Tama-
zula, Durango, fue trasladado a la 
Ciudad de México y se encuentra 
en las instalaciones de la Fiscalía 
Especializada en Materia de De-
lincuencia Organizada (Femdo), la 
cual lo pondrá a disposición de un 
juez en los siguientes días.

El detenido ha sido identifica-
do por el gobierno federal como 
encargado de adquirir armas y 
equipo táctico, así como de for-
mar parte del primer círculo de 
seguridad de Aureliano Guzmán 
Loera, El Guano, hermano de 
Joaquín El Chapo Guzmán Loera.

Información proporcionada por 
la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal refiere que la captura de El R-8
y tres personas más se realizó sin 
que se registraran enfrentamien-
tos cuando las autoridades patru-
llaban en inmediaciones del po-
blado El Durazno, en Tamazula.

Luis N es considerado principal 
generador de violencia en la zona 
serrana de los estados de Chihua-
hua, Durango y Sinaloa, conocida 
como El triángulo dorado, donde, 
como integrante del primer cír-
culo de seguridad de Aureliano 
Guzmán Loera, además de soste-
ner confrontaciones con grupos 
antagónicos al cártel de Sinaloa, 

también ha dirigido ataques con-
tra integrantes de otras facciones 
de la organización que encabezan 
los hijos de El Chapo Guzmán e 
Ismael El Mayo Zambada.

A El R-8 “se le atribuyen hechos 
violentos donde ha ordenado la 
decapitación de varias personas y 
dejado narcomensajes donde se les 
sentencia a muerte a aquellos que 
lo busquen o intenten acercarse. 
Uno de los eventos fue cuando, por 
sus acciones, El Guano y sus sica-
rios casi provocan una confronta-
ción con su sobrino Iván Archival-
do Guzmán Salazar, El Chapito, ya 
que Aureliano ordenó la ejecución
de tres de los integrantes de su 
grupo que se encontraban dentro 
de su territorio”.

Los datos proporcionados seña-
lan que Luis N era el encargado de 
la coordinación de la seguridad, 
de la adquisición del equipo tácti-
co y armamento de El Guano.

Tras la aprehensión, y para 
evitar el traslado de los deteni-
dos, un líder de la misma organi-
zación identificado como Este-
ban N, quien funge como jefe de 
seguridad de El Guano, intentó 
organizar a la población y a sus 
sicarios para realizar bloqueos 
quemando vehículos y bloquean-
do caminos con piedras y árboles, 
incluso con amenazas hacia el 
personal militar, con el fin lograr 
la liberación de los integrantes 
del cártel de Sinaloa.

Junio, cuarto mes al hilo 
con alza en homicidios 
dolosos, reporta la SSPC

EN EL SEXENIO, BAJA ACUMULADA DE 18%

AUTOCRÍTICA ●HERNÁNDEZ

El jefe de seguridad de hermano 
de El Chapo ya está en la CDMX

Llamada
con asesora 
de Biden
La titular de la SSPC, Rosa 
Icela Rodríguez, y Eliza-
beth Sherwood-Randall, 
asesora de seguridad na-
cional del presidente Joe 
Biden, sostuvieron una 
llamada en la cual destaca-
ron la importancia de dar 
continuidad a los acuerdos 
en materia de seguridad 
entre ambas naciones.
“Sostuvimos una conversa-
ción con la Dra. Elizabeth 
Sherwood-Randall, aseso-
ra de seguridad nacional 
del presidente Biden @
POTUS. Hablamos sobre la 
continuidad de los acuer-
dos entre #México y #EU y 
la importancia de avanzar 
en seguridad”, escribió en 
X la secretaria mexicana.
Ambas funcionarias han 
participado en los acuer-
dos alcanzados en el llama-
do Entendimiento Bicente-
nario sobre seguridad, así 
como para dialogar sobre 
nuevos esfuerzos conjun-
tos para combatir el tráfico 
de fentanilo y armas.

Gustavo Castillo
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Sheinbaum: ¿“sana distancia” Morena-gobierno? 
// Evocación zedillista // Impulsan a Alcalde
y Ramírez Cuevas // Ministra Piña, autogol

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

C
RECE LA PERCEPCIÓN de que 
hay una aspirante favorita para 
presidir Morena en sustitución de 
Mario Delgado, quien pasará a en-
cargarse de la educación pública en 

el próximo sexenio. Ella es Luisa María Alcalde 
Luján, quien tiene suficientes credenciales de 
activismo para buscar tal dirigencia, y durante 
la actual administración ha ocupado dos se-
cretarías en el gabinete, la del Trabajo, donde 
tuvo que capotear asuntos espinosos, y la de 
Gobernación.

A LA PAR de la precandidatura de Alcalde Lu-
ján, que ella misma ha impulsado en forma aspi-
racional, se ha soltado la versión de que para la 
secretaría general de Morena, hoy ocupada por 
Citlalli Hernández, iría Jesús Ramírez Cuevas, 
quien ha sido coordinador de comunicación so-
cial y, sobre todo, el operador táctico de las ma-
ñaneras conferencias presidenciales de prensa.

RESULTA INTERESANTE ANALIZAR lo 
dicho por Claudia Sheinbaum respecto a esta 
versión relacionada con Luisa María Alcalde, 
pues, entrevistada ayer, fue cuidadosa de no ma-
nifestarse abiertamente a favor de nadie, aun-
que reconoció que tiene una muy buena opinión 
de la actual secretaria de Gobernación.

YA SE VERÁ si lo respondido ayer ante repor-
teros por Sheinbaum forma parte de ese esque-
ma no confrontacional, elusivo al menos en lo 
inmediato, que ha venido practicando en varias 
ocasiones, como si quisiera bajarle decibeles al 
intenso ruido declarativo actual. Aunque añadió 
algo no tan destinado al silencio: “no solamente 
es elegir a la presidenta y el nuevo Comité Eje-
cutivo, sino también hacia dónde va Morena en 
los próximos años, que es algo que también pla-
ticamos con Marcelo y con muchos otros com-
pañeros de Morena en su momento”. El Marce-
lo al que se refería es Ebrard, quien estaba a su 
lado. Y, según lo dicho por el virtual secretario 
de Economía, habían hablado meses atrás de las 

distorsiones de la democracia interna, en parti-
cular por la injerencia del poder público, de una 
secretaría federal, en específico la del Bienestar 
(cuya titular fue ratificada en el cargo).

Y YA SE verá exactamente qué significa esta 
frase evocatoria del zedillismo: “tiene que 
haber separación entre gobierno y partido”. 
Agregó: “Nosotros no queremos regresar al 
partido de Estado que fue el PRI durante el 
siglo XX. Queremos que cada uno tenga su pro-
pia vía y, evidentemente, que contribuyamos al 
proceso de transformación”. ¿Cuáles signos ve 
Sheinbaum que le provocaran preocupación de 
que Morena pudiera encaminarse a “regresar 
al partido de Estado” al estilo PRI?

EN OTRO TEMA: ella misma puso el balón para 
que le metieran gol. Luego de una larga tempo-
rada en que se sostuvo en el forcejeo con el Po-
der Ejecutivo, la titular del Judicial pidió diálogo, 
justamente cuando las condiciones de ese litigio 
disparejo la muestran en notable desventaja.

Y, CLARO, LOS destinatarios de esa especie de 
bandera blanca obligada la rebotaron. Sobre to-
do el Presidente de la República, que la mandó a 
buscar diálogo con la secretaria de Gobernación 
(que a estas alturas tiene sus ojos puestos princi-
palmente en la sucesión en el mando morenista).

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa eludió 
dirigirla a algún código postal del gobierno fede-
ral (aunque sí la encaminó hacia el Congreso), 
en parte porque, a fin de cuentas, ella aún no 
tiene la condición jurídica de electa, detalle que 
parecería increíble que no tomara en cuenta la 
ministra presidenta con apellido bromeliáceo 
(este término corresponde, en homenaje al 
botánico sueco O. Bromel, a las hierbas o matas 
“del grupo de las angiospermas monocotiledó-
neas, por lo común anual y de raíz fibrosa, casi 
siempre parásita” [https://goo.su/DkcHV6], de 
las cuales la más conocida es la piña o ananá, 
denominaciones sinónimas aunque con ciertas 
diferencias en sus características. Ananá es una 
voz que viene del guaraní y fue popularizada 
desde el portugués). ¡Hasta mañana!

Rinden homenaje a Muñoz Ledo 
en el primer aniversario luctuoso
NÉSTOR JIMÉNEZ

Familiares, amigos y políticos cer-
canos a Porfirio Muñoz Ledo le 
brindaron ayer un homenaje a un 
año de su fallecimiento, en el que 
afirmaron que el gobierno actual y 
la fuerza de la izquierda no hubie-
ran sido posibles sin su legado.

Al considerar que han faltado 
“merecidos homenajes” para el po-
lítico, también llamaron a revalorar 
muchas de las críticas que hizo en 
su trayectoria.

Junto al monumento al ex mi-
nistro sueco Olof Palme en el 
Parque Río Grijalva, de la colonia 
Cuauhtémoc, donde fue colocada 
una fotografía de Muñoz Ledo con 
Cuauhtémoc Cárdenas de fondo, 
la senadora Ifigenia Martínez y la 
hija del ex legislador, Lorena Mu-
ñoz, presentaron una ofrenda floral 
mientras los asistentes expresaban 
“Viva Porfirio, Porfirio vive”.

“Yo consideraba a Porfirio mi 

hermano”, expresó Ifigenia Mar-
tínez, quien recordó que llegó al 
Congreso junto con Muñoz Ledo. 
“Queríamos democracia, pero para 
todos, con los bienes elementales, 
empleo, cultura y hermandad”.

En tanto, Lorena apuntó que su 
padre fue alguien a quien la historia 
y la población “le va a dar su justo 
valor”. Adujo que “por su tempera-
mento crítico hizo que mucha gente 
se molestara, porque él siempre fue 
crítico a todo, y no significa que no 
estuviera de acuerdo, sino que bus-
caba ser mejor”.

Sostuvo que él “nunca se quedó 
callado, siempre fue una voz firme. 
No hay que descartar sus críticas, 
siempre son para mejorar. Su lega-
do son todos los cambios que se han 
hecho. Este gobierno no estaría si 
no fuera por el proyecto de Cárde-
nas, de Ifigenia y de mi papá. Hay 
muchas cosas que yo ignoraba que 
él hizo, por ejemplo, la otra vez me 
contaron que la Profeco existe gra-
cias a su trabajo”.

ANDREA BECERRIL

Avanza en la Comisión Permanente 
el proceso legislativo para la ratifi-
cación de 28 candidatos a ocupar el 
cargo de magistrados regionales del 
Tribunal Federal de Justicia Admi-
nistrativa (TFJA) y 10 de tribunales 
agrarios, propuestos por el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador.

En el caso del TFJA, dado el reza-
go del Senado en el nombramiento 
de los magistrados, el Ejecutivo fe-
deral determinó retirar sus anterio-
res propuestas –que datan de 2022– 
y proponer a nuevos prospectos. Se 
trata de 14 hombres y 14 mujeres 
que ya comparecieron ante la Pri-
mera Comisión de la Permanente, 
que preside el senador morenista 
Navor Alberto Rojas.

La mayoría cuenta con experiencia 
y ha hecho carrera en el TFJA, res-
ponsable de dirimir las controversias 
entre autoridades de los tres niveles 
de gobierno con personas y empresas 
en asuntos fiscales y administrativos.

Sólo siete de los 28 candidatos re-
mitidos a ese órgano del Congreso 
por el Ejecutivo federal no provie-
nen del TFJA o de la Secretaría de 

Hacienda, aunque han litigado en 
otras materias. Entre ellas María 
Orley Ortiz Ley, abogada y capitán 
de fragata del Servicio de Justicia 
Naval, que actualmente se desem-
peña como asesora jurídica del se-
cretario de Marina. La mayor parte 
de su carrera la ha desarrollado en 
la Armada.

A excepción de César Octavio Iri-
goyen Urdapilleta, magistrado de 
sala regional del TFJA, quien está 
propuesto para continuar un dece-
nio más en el cargo, 27 de los candi-
datos lo ocuparán por 10 años, que 
pueden prorrogarse por 10 más.

Por otra parte, ante la Tercera Co-
misión de la Permanente, que enca-
beza el diputado Marcos Rosendo 
García Filigrana, comparecieron 
ayer los 10 candidatos a magistrados 
agrarios en medio de una polémica 
suscitada por la crítica del diputado 
de MC Carlos Alberto León, en el 
sentido de que sólo eran tres muje-
res las propuestas y eso, a su juicio, 
significaba que al Ejecutivo federal 
no le interesa la paridad de género, 
lo que fue rechazado por Morena.

Ambas comisiones prepararán 
los dictámenes de idoneidad res-
pectiva de los candidatos.

En la Permanente 
avanza designación 
de magistrados del 
TFJA y agrarios

▲ La secretaria de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez, se presentó ayer en la conferencia 
presidencial para dar su informe mensual y 

más tarde sostuvo una charla telefónica con 
Elizabeth Sherwood-Randall, asesora del 
mandatario de EU, Joe Biden. Foto Presidencia

REPORTE MAÑANERO Y CONVERSACIÓN DE ALTO NIVEL

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2666 DÍAS 2613 DÍAS
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NÉSTOR JIMÉNEZ

El consejo político del Partido Re-
volucionario Institucional (PRI) 
sólo esperó poco más de 24 horas 
tras avalar la posibilidad de relec-
ción de sus dirigencias para citar a 
sus integrantes con la intención de 
definir el método de elección de la 
directiva nacional para el periodo 
2024-2028, y emitir la convocatoria 
correspondiente.

Sin haber sido aún ratificados 
por el Instituto Nacional Electoral 

los ajustes estatutarios aprobados 
el domingo en la asamblea nacio-
nal del partido, el PRI pretende 
avalar dicha convocatoria en una 
reunión a través de Zoom.

El aviso, que comenzó a circular 
en redes sociales y sobre el cual no 
se ha pronunciado la dirigencia en-
cabezada por Alejandro Moreno, 
establece en su cuarto punto del 
orden del día: “Acuerdo por el que 
se determina el método electivo 
para la renovación ordinaria de 
las personas titulares de la presi-
dencia y la secretaría general del 

Comité Ejecutivo Nacional (CEN) 
del PRI, para el periodo estatutario 
2024-2028, y por el que se autoriza 
a la Comisión Nacional de Procesos 
Internos a expedir la correspon-
diente convocatoria”.

Se citó a los consejeros priístas a 
una reunión virtual hoy a las 21 ho-
ras. En entrevistas radiofónicas, la 
ex presidenta del partido Dulce Ma-
ría Sauri confirmó que fueron con-
vocados a la sesión extraordinaria.

Además, se contempla la presen-
tación de un informe para incorpo-
rar a nuevos consejeros políticos, 

mismos que estarían rindiendo 
protesta en esa misma sesión.

Durante la asamblea nacional 
del fin de semana fueron avaladas 
modificaciones a los estatutos, en 
las que se estableció que tanto su 
dirigente nacional como los esta-
tales podrán estar en sus cargos 
hasta por tres periodos consecu-
tivos, y deja abierta la posibilidad 
de que los actuales líderes parti-
darios puedan participar en los 
eventuales procesos de renova-
ción para relegirse en sus cargos.

También reduce casi a la mitad 
la cantidad de integrantes del con-
sejo político, que debe ratificar va-
rias de las acciones que proponga 
el CEN. Se aclara que será una vez 
que se renueve este órgano cuan-
do entrará en vigor la reducción 
de más de 240 de sus integrantes.  

NÉSTOR JIMÉNEZ

Para poder concretar las reformas 
a los estatutos del PRI, incluida la 
relección de dirigentes, colabora-
ron de cerca al menos una veintena 
de priístas que se han convertido 
en los brazos de Alejandro Moreno 
Cárdenas, dirigente nacional del 
partido, quien ahora podrá buscar 
mantenerse en ese cargo por ocho 
años más.  

Entre ellos se encuentra el diputa-
do federal Pablo Guillermo Angulo, 
secretario técnico del consejo polí-
tico y quien ha emitido las convoca-
toria de ese órgano que derivaron 
en la asamblea nacional. También 
encabezó la sesión de la asamblea 
realizada el pasado fin de semana, 
en la que se avaló la posibilidad de 
relección de la dirigencia nacional 
y las estatales.

Los coordinadores 
parlamentarios

Además, están los dos coordi-
nadores parlamentarios, Rubén 
Moreira y Manuel Añorve, este 
último cercano durante años a 
Manlio Fabio Beltrones, pero que 
ha estado presente en los recientes 
actos y conferencias del dirigente 
del tricolor. 

“¡Unidos, vamos hacia adelan-
te! México nos necesita a todos”, 
expresó el senador por Guerrero 
tras la reunión del fin de semana. 
Tanto Moreira (ex gobernador de 
Coahuila), como Añorve, fueron vi-
cepresidentes de la mesa directiva 
de la sesión plenaria de la asamblea 
nacional del domingo.

Entre las personas cercanas a
Alito Moreno también están las 
diputadas Paloma Sánchez, secre-
taria de Comunicación del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), y Yolan-
da de la Torre, quien encabezó otra 
de las mesas en las que se elabora-
ron las propuestas votadas en la 
asamblea partidaria.

Mientras en las directivas esta-
tales hay perfiles como el yucate-
co Gaspar Quintal, quien lideró la 
mesa en la que se dictaminaron los 
recientes cambios estatutarios, y en 
el Senado, el legislador por Sinaloa 
Mario Zamora ha hecho constan-
tes expresiones de respaldo a la 
dirigencia de Moreno.  

Antes apoyó a Beltrones

Otro priísta que fue parte de la diri-
gencia partidaria en el periodo en el 
que Beltrones dirigió al instituto po-
lítico, y luego se integró al equipo de 
Moreno, es Willy Ochoa Gallegos. 
Con el sonorense fue secretario de 
Organización y uno de sus operado-
res, mientras con Alito ocupa la se-
cretaría de Planeación y Estrategia 
del CEN, y buscó una senaduría en 
el pasado proceso electoral. 

Por Zoom, defi nirán el método 
para elegir dirigencia del PRI

Aliados de 
Moreno 
operaron 
los cambios 
al estatuto
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ALONSO URRUTIA 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El financiamiento del programa Jó-
venes Construyendo el Futuro está 
garantizado para todo 2024, pues 
se le asignaron 15 mil millones de 
pesos; sin embargo, su continuidad 
y la realización de eventuales ajus-
tes a su operación corresponderán 
al gobierno de Claudia Sheinbaum, 
aseguró el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

Destacó que a lo largo de su ad-
ministración se destinaron 127 mil 
millones de pesos a la capacitación 
de jóvenes con el fin de facilitar su 
incorporación a la vida laboral.

En conferencia, el mandatario 
reconoció que por ahora están tem-
poralmente suspendidos nuevos 
registros de jóvenes que quisieran 
incorporarse, aunque ofreció que el 
titular de la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social, Marath Bolaños, 
explicará próximamente sobre la 
situación de este programa. 

López Obrador mencionó que a 
lo largo del sexenio se logró la ca-
pacitación de 2 millones 973 mil 
449 jóvenes, lo cual contrasta con 
la escasa atención que se otorgó a 
este sector en el periodo neoliberal.

Expuso que de acuerdo con el se-
guimiento que se ha dado al progra-
ma de capacitación, seis de cada 10 
participantes lograron permanecer 

como trabajadores en los lugares 
donde fueron aprendices. Es decir, 
en muchos casos se logró que tras 
la capacitación pudieran obtener 
un empleo; en 58 por ciento de los 
casos eran mujeres y 42 por ciento, 
varones.

El Presidente consideró que “es-
tamos dando atención especial a 
los jóvenes. Y antes lo que hacían 
era llamarlos ninis, sí, de manera 
despectiva, y nunca se preocuparon 
por los jóvenes”.

Aseveró que se les contrata como 
aprendices y trabajan un año en un 
taller, en una empresa, en una ac-
tividad productiva, se les paga un 
salario y al mismo tiempo se van 
formando.

Presupuesto para Jóvenes 
Construyendo el Futuro, 
seguro este año: AMLO

PIDEN AUDIENCIA

▲ Campesinos de Hidalgo solicitaron audiencia con 
la futura presidenta, Claudia Sheimbaum, en su 

casa de campaña en la colonia El Prado, alcaldía 
Iztapalapa. Foto José Antonio López

VÍCTOR BALLINAS

En The Migration Conference 
2024, realizada en la Universidad 
Iberoamericana, se analizaron los 
desafíos de privacidad y derechos 
humanos que conlleva la digitali-
zación en trámites migratorios, 
así como las vulnerabilidades a 
las que se enfrentan las personas 
durante los trayectos.

El coordinador de investigación 
del Centro Latam Digital, Francis-
co Adrián García García, manifes-
tó que “a partir de 2015, al menos 
en Europa, empieza a haber una 
serie de estudios sobre cómo se 
digitalizan los procesos migrato-
rios, lo que ya se venía explorando 
desde finales de los años 90. En-
contramos que las personas mi-
grantes de ese entonces utilizaban 
el correo electrónico y servicios de 
mensajería para comunicarse con 
sus redes de apoyo. Actualmente 
se complica su uso, ya que las he-
rramientas tecnológicas han ido 
aumentando”.

El investigador indicó que la 
masificación de la banda ancha 
ha ayudado y complicado la si-
tuación, ya que revolucionó las 
herramientas que ofrece la red, 
como contenidos multimedia, la 
inteligencia artificial (IA), fake 
news y mucha información que ya 
no se sabe si es falsa o verdadera, 
haciendo cada vez más necesario 
el apoyo a los migrantes.

García García presentó el tra-

bajo de investigación que realizó 
con Amairani Ximena Mendieta 
Escalante, experta en temas de 
migración, desplazamiento forza-
do y tecnologías, para exponer los 
riesgos a los cuales se enfrentan 
los migrantes en su trayecto.

Explicó que los migrantes que 
buscan llegar a Estados Unidos lo 
hacen en condiciones precarias, 
como son falta de sueño, mala 
alimentación y falta de docu-
mentación oficial. A ello se suma 
el hecho de que en la actualidad 
ya es imperativo contar con al-
gún dispositivo móvil con el que 
se puedan conectar a la red, ya 
sea para realizar algún tramite 
o simplemente para mantenerse 
informados.

Para analizar este tema, refirió, 
se deben tomar en cuenta, como 
marco de referencia, los estudios 
que se han hecho en torno a la 
brecha digital, ya que ahí se ha-
bla de las tres dimensiones que 
se aplican al hacer este tipo de 
investigaciones.

La primera dimensión de la 
brecha digital, refirió, se trata so-
bre el acceso y no acceso, la cual, 
“hablando desde lo más básico, 
simplemente se refiere a si una 
persona tiene Internet en su casa 
o no”. 

Sin embargo, aclaró que se pue-
de llegar a complejizar un poco, ya 
que no sólo se habla de conexio-
nes, sino desde qué tipo de dispo-
sitivo se hace esta apropiación, si 
es computadora, teléfono móvil, 
pantallas inteligentes o si se tiene 
acceso a periféricos. “Se ve toda la 
parte de los recursos materiales 
que implican una conexión a In-
ternet, el uso de la tecnología, el 
ancho de la red, etcétera”.

Detalló que la segunda dimen-
sión se refiere a la frecuencia, tipo 
de uso y las habilidades que se em-
plean al usar estas herramientas 
digitales. Esta considera también 
que hay niveles de complejidad, 
por así decirlo, en la apropiación 
tecnológica.

La tercera dimensión se trata de 
los resultados que se alcanzan al 
tener acceso a estas tecnologías.

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

En América se enfrentan grandes 
dificultades en materia de dere-
chos humanos, particularmente 
por el desplazamiento forzado, la 
migración, el déficit en los sistemas 
de refugio y las crisis humanitarias 
en diversos países, aseveraron inte-
grantes de la Comisión Interameri-
cana de Derechos Humanos (CIDH) 
y organizaciones civiles.

En una audiencia pública, en el 
contexto del 190 periodo de sesiones 
de la CIDH, la relatora sobre Movili-

dad Humana de esta comisión, An-
drea Pochak, manifestó que es mo-
mento de acciones para garantizar 
los derechos de las personas necesi-
tadas de protección internacional. 

Gabriela Liguori, del Grupo 
Articulado Regional del Plan de 
Acción de Brasil, expresó la preo-
cupación de las organizaciones civi-
les respecto a que incluso en países 
que han manifestado una tradición 
comprometida con las garantías 
fundamentales de migrantes y re-
fugiados “se observan prácticas re-
gresivas”, como las deportaciones, 
reconducciones, expulsiones y la 
militarización de fronteras.

En la región, aseguró, se observa 
que se viola el principio de no re-
chazo y no devolución. Un ejemplo 
claro, mencionó, es la aplicación 
de la política migratoria estaduni-
dense Título 8, “por la cual Estados 
Unidos regresa a México a perso-
nas no mexicanas que solicitan 
asilo en aquel país. Se les ingresa 
de forma forzada a las estaciones 
migratorias y/o se les traslada al 
sur” del territorio mexicano. 

Una vez en el sur, agregó, “son 
abandonados en las calles, sin 
documentación migratoria o con 
oficios que les indican que deben 
salir del país. Muchas de estas per-

sonas están en extrema situación 
de vulnerabilidad”.

Asimismo, la activista expuso 
que en los límites entre Guatemala 
y México se han documentado va-
rias violaciones a derechos huma-
nos “y el uso innecesario y despro-
porcionado de la fuerza, incluida la 
utilización de gases lacrimógenos” 
por elementos de seguridad con-
tra los integrantes de caravanas. 
“También se documentaron ejecu-
ciones extrajudiciales”.

Juanita Goebertus, directora 
de la división de las Américas de 
Human Rights Watch, indicó que 
las restricciones de movimiento, 

como la imposición de visados 
promovidas por Estados Unidos, 
contribuyen al incremento de mi-
grantes y solicitantes de asilo que 
cruzan la selva del Darién, entre 
Panamá y Colombia, exponiéndose 
a abusos y fortaleciendo al crimen 
organizado.

En la audiencia virtual, Amnistía 
Internacional manifestó su preo-
cupación porque a pesar de que la 
Declaración de Cartagena sobre 
Refugiados, adoptada en 1984 por 
países de América –incluido Méxi-
co–, “un elevado número de esta-
dos” se resisten a aplicarla a favor 
de haitianos y venezolanos. 

Alertan en la CIDH por prácticas regresivas contra refugiados

CASI 3 MILLONES FUERON CAPACITADOS EN EL SEXENIO Expertos: la brecha 
digital complica los 
procesos migratorios

Es imperativo 
que cuenten con 
un dispositivo 
móvil para 
conectarse
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Es “preocupante el 
resurgimiento de 
la extrema derecha”
Los grupos de extrema derecha 
en México están experimentando 
un “preocupante resurgimiento” 
-–como demuestra el “notable 
aumento” de agresiones en contra 
de personas y colectivos LGBT+–, 
y operan en conexión con asocia-
ciones afines de Estados Unidos y 
Europa, en el marco de una “red 
trasnacional de extremismo”.

Así lo consigna un informe de la 
organización civil Proyecto Global 
contra el Odio y el Extremismo 
(Gpahe, por sus siglas en inglés) 
elaborado entre 2023 y 2024, que 
documenta las actividades de al 
menos una docena de grupos pro-
motores del odio en el país.

De acuerdo con el estudio, 
titulado “Grupos extremistas 
y odio de extrema derecha en 
México”, este fenómeno está 
“profundamente arraigado en el 
pasado colonial de la nación y se 
ha manifestado de formas nuevas 
e inquietantes”.

Los prejuicios “son particular-
mente evidentes en la margina-
ción y violencia dirigida a migran-
tes, pueblos indígenas y poblacio-
nes afromexicanas”, indicó Gpahe, 
organización sin fines de lucro con 
sede en Alabama, Estados Unidos.

“De 2017 a 2023, el grupo de 
derechos humanos Letra S docu-
mentó al menos 513 asesinatos 
selectivos de personas LGBT+ en 
México.”

De la Redacción

DE LA REDACCIÓN

Para terminar con el modelo neoli-
beral y realizar una transformación 
profunda en el campo se requiere la 
derogación de la reforma de 1992 al 
artículo 27 constitucional, así co-
mo alcanzar la soberanía y autosu-
ficiencia alimentaria, con el apoyo a 
la agricultura a pequeña escala, que 
es la que produce los granos básicos 
que se consumen en el país, señala-
ron organizaciones.

Anunciaron que presentarán a la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, el documento Llama-
miento campesino indígena por la 
soberanía alimentaria, en el que 
detallan una serie de temas para en-
frentar las políticas neoliberales en 
el medio rural. Esto plantearon los 
dirigentes de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas y la Coor-
dinadora Nacional Plan de Ayala, 
entre otras agrupaciones.

Dijeron que el documento será 
presentado en las oficinas de la ca-
sa de transición de Sheinbaum con 
el fin de que los acompañe el 8 de 
agosto a un foro.

También proponen la separación 

de las funciones del desarrollo urba-
no de las agrarias y la creación de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario y 
Territorial, un mayor presupuesto 
rural y la construcción de la banca 
de desarrollo agropecuario.

Expusieron que se debe detener 
la devastación ambiental, la crisis 
climática y la sequía, además de que 
el agua debe ser considerada dere-
cho humano, social y territorial.

Rechazaron el extractivismo y 
la minería tóxica, ya que “uno de 
los focos de conflicto en el campo 
es el ocasionado por las empresas 
mineras”, las cuales multiplicaron 
sus concesiones, se les otorgaron 
56 millones de hectáreas y han 
ocasionado más de 300 conflictos 
sociales. 

Señalaron que se requiere un 
nuevo pacto social para el campo 
y el país, pues la vía de desarrollo 
neoliberal ha sido un proceso de 
contrarrevolución agraria, laboral 
y social.

Campesinos solicitan 
la derogación de la 
reforma al agro de 1992

Uno de los focos 
de confl icto es 
ocasionado 
por la minería

PROTESTA

▲ Trabajadores sindicalizados de Conagua bloquearon la avenida 
Tezontle al cruce con Circuito Interior para exigir mejores 
condiciones laborales y la renuncia la dirección por malos 
manejos. Foto Alfredo Domínguez



BAJO LA LUPA
Mélenchon, el nuevo Robespierre, reconoce a 
Palestina y exhorta la salida de Francia de la OTAN

ALFREDO JALIFE-RAHME

L
AS OTRORA IMPECABLES en-
cuestas hicieron el ridículo en la 
segunda vuelta de las elecciones 
legislativas que propulsaron “sor-
prendentemente” al Nuevo Frente 

Popular (NFP) con el mayor número de votos 
(178), colocaron en segundo lugar en el hiper-
complejo espectro político a la coalición cen-
trista Ensemble de Macron –ex empleado de la 
banca Rothschild y furibundo globalista neo-
liberal (150)– y arrojaron inesperadamente al 
tercer lugar al Rassemblement National (RN) 
de Le Pen y el fallido tiktokero Bardella (142).

EN UN SOLO mes, Francia vivió epiléptica-
mente tres elecciones consecutivas: desde la de 
la Unión Europea (UE), en la que RN acumuló 
más triunfos –a grado tal que se vaticinó que al-
canzaría la mayoría absoluta de 289 escaños–, 
lo cual orilló al atribulado Macron a disolver sin 
necesidad una asamblea que en una sola sema-
na, entre la primera y segunda vueltas, pasó a 
la ingobernabilidad. Resalta la anomalía del re-
sultado por el que RN obtuvo el mayor número 
de votos, pero queda en tercer lugar debido a la 
distritación (https://bit.ly/3xMyMHd).

MÁS ALLÁ DE sus dislocadas maniobras que 
dañan a Francia, el ex banquero y hoy pugnaz 
rusófobo Macron –quien no acepta la renuncia 
del premier israelí-tunecino-francés Gabriel 
Attal, inexperto milenial– coquetea sin recato 
con el Partido Comunista (PC) para fracturar 
al NFP y relegar al RN (https://bit.ly/4cLilda).

EL OPORTUNISTA PC es miembro del NFP, 
junto al Partido Socialista, los Verdes y la Fran-
cia Insumisa de Mélenchon, nacido en Tánger 
(Marruecos) y de origen español, quien, a esca-
la personal, fue el gran triunfador. Mélenchon 
se asienta como el nuevo Robespierre del siglo 
21 (https://bit.ly/4cTXtA6) y ha sido categórico 
en su repudio al globalismo neoliberal. 

YA DESDE 2012, el filósofo de formación Mé-
lenchon se había expresado contra la globaliza-
ción que otorgaba ganancias desproporciona-
das a la industria financiera. En 2014 escribió 
en Le Monde que “Francia debe protegerse de 
los poderes de las finanzas” que “devoran la 
economía real” (https://bit.ly/3W0AcWD). Más 
aún: ha sido muy crítico del “modelo alemán”, 
al que tilda de “opio de los ricos”. De igual ma-
nera ha fustigado ferozmente a la UE por haber 
sido corrompida mediante el neoliberalismo. 

DESDE EL PUNTO de vista geopolítico, Ma-
cron perdió su apuesta de llevar a Francia –la 
única potencia nuclear continental europea con 
su force de frappe (fuerza de disuasión) con 290 
bombas atómicas– a la guerra contra Rusia y ha 
sido maniatado tanto por Mélenchon como por 
el RN, los cuales no aceptan el envío de tropas 
francesas a Ucrania ni la ruptura con Rusia.

EN FORMA MUY barata, Cécile Vaissié, auto-
ra del libelo Las redes del Kremlin en Francia, 
califica a Mélenchon de “uno de quienes apo-
yan a Putin” (https://amzn.to/3XWqHdv). En 
forma caústica, Mélenchon, por quien se volca-
ron los jóvenes y los votantes árabes, criticó la 
“anexión” (sic) de Ucrania por Estados Unidos 
para incrustarla en la OTAN.

EL ROTATIVO KYIV Post, proclive al jázaro 
(https://bit.ly/3QqemJr) Zelensky, se perturba 
de que el triunfo de Mélenchon “puede signi-
ficar líos para Ucrania” y aduce que las elec-
ciones “no aportaron claridad en la política” 
cuando “tampoco es claro (sic) que el triunfo 
de la alianza de izquierda sobre el partido de 
extrema derecha haga una diferencia para 
Ucrania” (https://bit.ly/4eZiz1V).

YA DESDE 2022, Mélenchon había exhortado 
a que Francia abandonara la OTAN, cuando 
pregonó “asociarse con Rusia”, lo cual “ayu-
daría a París a evitar implicarse en una nueva 
guerra fría que los estadunidenses mantienen 
con Rusia y China” (https://bit.ly/3WihGKN). 
Hasta parece neogaullista Mélenchon cuando 
evoca una “Francia separada” de la OTAN. 

ESTA VEZ, LA Bastilla fue tomada asom-
brosamente por los árabes musulmanes de 
Argelia-Túnez-Marruecos. Mélenchon se ha 
manifestado a favor del Estado Palestino, 
mientras critica ferozmente al “Estado colo-
nial” de Israel.

MACRON HA PERICLITADO y fue el gran 
perdedor en el rubro financiero al no poder 
poner más en marcha su agenda globalista 
neoliberal (https://on.ft.com/45VMOmg).

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo-
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD-
PL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://twitter.
com/AlfredoJalife • Instagram: https://insta-
gram.com/alfredojalifer?utm_source=qr (@
alfredojalifer)

LAURA POY SOLANO

La enseñanza de las habilidades 
socioemocionales no depende só-
lo de los docentes y su aprendizaje 
puede fortalecerse en la escuela a 
fin de garantizar entornos positivos 
que faciliten ese proceso, señalaron 
expertos de la Oficina Regional pa-
ra América Latina y el Caribe de la 
Organización de Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco).

En videoconferencia para el lan-
zamiento del estudio Aporte para la 
enseñanza de habilidades socioemo-
cionales, señalaron que el Estudio 
Regional Comparativo y Explica-
tivo 2019 revela que al menos a 15 
por ciento de los alumnos de sexto 
grado de primaria en la región les 
desagradaría tener compañeros de 
distintas etnias o pueblos indígenas.

Además, se detectó que a 19 por 
ciento tampoco les gustaría tener 
en la escuela niños con discapaci-
dad, y sólo 43 por ciento se pondría 
triste si conocen a un compañero 
que no tiene con quien jugar.

Liliana Morawietz, del Centro 
de Investigación Avanzada en 
Educación de la Universidad de 
Chile, señaló que las mencionadas 
habilidades permiten identificar y 
manejar las emociones, practicar el 
compromiso consciente y desarro-
llar un comportamiento prosocial. 
Destacó que uno de los factores cla-
ves de los procesos de aprendizaje 
son los “entornos emocionalmente 
positivos”.

Subrayó que dichas capacidades 
no dependen exclusivamente de ex-

periencias de la infancia temprana, 
en la familia o la cultura, pues se 
adquieren a lo largo de la vida, por 
lo que su desarrollo es progresivo y 
se incrementa en complejidad con 
el tiempo.

El estudio revela que los directivos 
escolares modelan de forma perma-
nente las habilidades socioemocio-
nales con “su lenguaje e interaccio-
nes con docentes, estudiantes y otros 
miembros de la comunidad”, por lo 
que juegan un papel fundamental.

Carlos Henríquez, coordinador 
general del Laboratorio Latinoame-
ricano de Evaluación de la Calidad 
de la Educación de la Unesco, señaló 
que para que las actividades en la 
escuela impacten en el desarrollo de 
las habilidades socioemocionales, se 
deben “diseñar, planificar y poner 
en práctica cuidadosamente”.

Explicó que según la evidencia 
recabada, el aprendizaje socioe-
mocional es más efectivo cuando 
se integra de forma transversal 
en los planes de las asignaturas y 
cuando se opta por un aprendizaje 
basado en proyectos o tareas cola-
borativas, a lo que también se suma 
la enseñanza explícita de dichas ha-
bilidades, la cual debe enfocarse en 
capacidades específicas e integrar 
la dimensión personal y social. 

Morawietz indicó que también es 
necesario explicitar el llamado “cu-
rrículo oculto”, es decir, el clima o la 
atmósfera ética y de valores predo-
minante en el plantel y hacer más 
visible aquellas conductas que son 
valoradas por la escuela y detectar 
aquello que pudiera obstaculizar 
la promoción de las habilidades 
socioemocionales.

El entorno escolar puede 
fortalecer el aprendizaje 
socioemocional: expertos
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▲ El líder de Francia Insumisa, Jean-Luc 
Mélenchon (centro), celebra el triunfo de la 

izquierda en la segunda ronda de elecciones 
legislativas en Francia. Foto Xinhua

El Hospital Gea González 
contará con sistemas de 
cómputo inteligentes
LAURA POY SOLANO

El Centro InnovaBienestar de Méxi-
co y el Hospital General Dr. Manuel 
Gea González suscribieron un con-
venio marco de colaboración para 
impulsar la generación de sistemas 
de cómputo inteligentes, mediante  
un sistema de gestión hospitalaria 
robusta, que permitirá desarrollar 
el expediente electrónico de los pa-
cientes, las recetas médicas y datos 
de la atención proporcionada a la 
población, y los directivos contarán 
con acceso a información en tiempo 
real para la toma de decisiones. 

La directora general del Con-
sejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnología (Conahcyt), 
Elena Álvarez-Buylla Roces, quien 
acudió como testigo de honor a la 
firma del convenio, señaló que la in-
novación a favor del pueblo de Mé-
xico también se ha concretado por 
medio de Serimédica de México, 
cuya planta está por inaugurarse, 
que puede producir más de 24 mil 

equipos médicos al año, entre ellos 
cientos de ventiladores mecánicos 
que ya han atendido a más de 30 
mil pacientes en todo el país y su-
man más de 1.5 millones de horas 
de soporte ventilatorio.

Con el apoyo de los ingenieros de 
Serimédica y el hospital Gea Gonzá-
lez, se logró generar estos sistemas 
integrados de administración, aten-
ción y operación del nocosomio. Su 
desarrollo, explicó, se ha ido ade-
cuando a las necesidades del sana-
torio, pero “son prácticamente las 
mismas que el resto de los hospita-
les públicos  de alta especialidad”.

Simón Kawa Karas, director ge-
neral del hospital Gea González, 
señaló que contar con este sistema 
de cómputo e información “va a 
agilizar los procesos, pero también 
nos permitirá saber qué procedi-
mientos deben quedarse y cuales 
deben desaparecer”, pues además 
de un expediente electrónico, tam-
bién habrá acceso a la información 
médica del paciente, su medicación 
y reporte clínico actualizado.



Conapo: persiste alto índice 
de embarazo adolescente

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Unas 3 mil enfermos de VIH/sida 
en Oaxaca dejaron de recibir la 
atención médica que requieren 
en el Centro Ambulatorio para la 
Prevención y Atención del Sida e 
Infecciones de Transmisión Sexual 
(Capasits) desde el 26 de febrero, 
cuando los trabajadores sindicali-
zados suspendieron las activida-
des en protesta contra la gestión 
de Pilar Nava Ramírez, directora 
del Consejo Estatal para la Preven-
ción y Control del Sida (Coesida), 
de quien exigen su destitución.

Entre los paristas están cuatro 
de los ocho médicos que atienden 
otros tantos consultorios y donde 
a diario llegan pacientes con VIH/
sida. Cuatro de los especialistas 
pertenecen al Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Secretaría 
de Salud (Sntsa) y los otros cuatro 
dependen de los servicios de salud 
del estado. Estos últimos se han 
hecho cargo de la consulta diaria.

“No podemos recibir a más 
personas”, comentaron algunos 
de los 17 trabajadores que han 
continuado laborando, pero no 
pueden suplir las actividades de 
los casi 35 que están en “asamblea 
permanente”.

Señalaron que desde febrero se 
suspendieron las pruebas de la-
boratorio de carga viral y conteo 
de linfocitos CD4, indispensables 
para asegurar la efectividad del 
tratamiento contra el VIH.

Este seguimiento se requiere 
cada seis meses y más en gente de 
reciente diagnóstico e inicio de la 
terapia, sostuvieron los entrevis-
tados. Además de la falta de per-
sonal, el paro detuvo la actividad 
administrativa, a causa de lo cual, 
el Capasits no ha renovado los con-
venios con las empresas que envían 
las muestras de sangre a la Ciudad 
de México, donde se analizan.

El problema se agudizó la se-
mana pasada; durante dos días no 
fue posible expedir las recetas ni 
entregar antirretrovirales a los pa-

cientes. Por mediación del Centro 
Nacional para la Prevención y Con-
trol del VIH/sida se les entregan 
las medicinas directamente en la 
farmacia, comentaron empleados.

Aunque la suspensión de activi-
dades está en la ciudad de Oaxaca, 
resaltaron, también son afectados 
los usuarios de los Capasits en Sa-
lina Cruz y en Pinotepa Nacional.

Los paristas exigen la renuncia 
de Nava Ramírez, a quien acusan 
de “mala” gestión, aunque otros 
empleados dicen que los sindicali-
zados se oponen a cumplir con las 
condiciones generales de trabajo.

La delegada de la sección 35 
del Sntsa, Patricia Cruz Santiago, 
comentó a este diario que la única 
demanda que plantearon fue la 
destitución de la funcionaria. Di-
jo que el viernes tuvo a la vista el 
documento de su renuncia, pero 
será efectiva el 1º de agosto.

Señaló que los agremiados re-
gresarán a laborar cuando el go-
bierno del estado designe a un en-
cargado del despacho del Coesida.

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Pese a los avances en planificación 
familiar, la tasa de embarazo adoles-
cente en México sigue siendo muy 
alta: 59 nacimientos por cada mil 
personas de entre 15 y 19 años, seña-
ló Gabriela Mejía, directora de estu-
dios sociodemográficos del Consejo 
Nacional de Población (Conapo).

Al participar en un taller para 
medios informativos con motivo del 
50 aniversario de dicho organismo, 
la experta resaltó que el menciona-
do índice contrasta con el de países 
como Alemania, donde se registran 
tasas de apenas dos alumbramien-
tos por cada mil adolescentes.

Lo anterior, dijo, forma parte de 
una realidad todavía muy presente 
en Latinoamérica, que es la segunda 
región del mundo con más embara-
zos a edades tempranas, tan sólo 
detrás de África subsahariana. En 
México, se calcula que 16 por ciento 
de los casi 2 millones de nacimientos 
anuales son de madres adolescentes.

Según la demógrafa, este esce-
nario se explica por diversos facto-
res, entre ellos que muchas de las 
adolescentes que se embarazan no 
tienen acceso a información sobre 
anticonceptivos y registran tasas 
muy bajas de escolarización, lo cual 
se suma a aspectos culturales que 
normalizan la maternidad a edades 
muy tempranas.

“Muchas de estas adolescentes 
viven en comunidades rurales ais-
ladas o en poblaciones indígenas, 

que tienden a presentar tasas de fe-
cundidad más altas que las de con-
textos urbanos y con mayor nivel de 
escolaridad. La tasa de fecundidad 
llega a ser hasta tres veces más alta 
en mujeres que no lograron acceder 
a la escuela”, destacó.

Por ello, aunque las mexicanas 
tienen cada vez menos hijos en ge-
neral, la curva de fecundidad no ha 
logrado desplazarse de forma más 
clara hacia el rango de los 30 años 
en adelante, cuando ya las mujeres 
terminaron una carrera y quizá ac-
cedieron a trabajos mejor remune-
rados y seguridad social.

Las altas tasas de embarazo 
adolescente se mantuvieron, e in-
cluso aumentaron un poco, pese a 
la pandemia de covid-19, cuando se 
registró una baja en los índices de 
natalidad. 

La experta subrayó que, para 
bajar los niveles de embarazo ado-
lescente, se necesita mucho trabajo 
a nivel territorial para hacer llegar 
información a las jóvenes sobre mé-
todos de planificación familiar. 

Más de 3 mil pacientes con VIH, sin atención 
médica debido a un paro sindical en Oaxaca
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Alerta Cofepris contra 
un fármaco y un 
producto milagro
La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) emitió ayer dos alertas 
a la población por la falsificación 
y venta ilegal de dos lotes del me-
dicamento de marca comercial 
Cialis (tadalafil) y por la comercia-
lización de un producto milagro 
llamado Diolix. Este es un suple-
mento alimentario que falsamente 
se ofrece como alternativa para el 
control de la diabetes. Respecto 
de Cialis, el laboratorio fabricante 
Eli Lilly informó que desconoce 
el origen de los lotes A913777K 
y A915110M, los cuales tampoco 
comercializa, pero se les ha encon-
trado en sitios no autorizados. En 
los empaques primario y secunda-
rio se encontraron irregularida-
des, en las presentaciones en fras-
co con 30 y 10 cápsulas, por lo que 
representa un riesgo para la salud. 
Cofepris indicó que la disfunción 
eréctil afecta a hombres mayores 
de 40 años; con una prevalencia 
de 55 por ciento en forma leve, 
35 por ciento moderada y 10 por 
ciento severa. Sus causas pueden 
ser sicológicas, orgánicas y mixtas. 
Sobre el Diolix, indicó que carece 
de registro sanitario. Son cápsulas 
que se anuncian para el control de 
los niveles de glucosa y de presión 
arterial, beneficios no verificados 
científicamente, señaló la agencia.

De la Redacción
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¿Conque Israel es la 
“única-democracia-
de-Medio Oriente”?
JOSÉ STEINSLEGER

A 
continuación, pasajes de 
la ponencia disertada en el 
seminario internacional Un 
nuevo holocausto en el siglo 
XXI: el sionismo amenaza al 

mundo, organizado por el Centro de Estu-
dios Latinoamericanos Rómulo Gallegos 
y la Universidad Bolivariana de Venezuela 
(Caracas, 13 y 14 de junio de 2024).

Uno. La voz “pueblo” remite a colec-
tivos sociales que comparten hábitos, 
memoria, vivencias y territorios en los que 
cohabitan lenguas y credos que pueden 
invocar a Dios (o no). 

Dos. V. gr. Los pueblos de México se 
rigen por una Constitución que desde el 
primer artículo prohíbe toda discrimina-
ción motivada por origen étnico o nacio-
nal, la religión, las opiniones, etcétera. Y el 
segundo de la Carta Magna argentina dice 
que “el gobierno federal sostiene el culto 
apostólico romano”. Por su lado, el preám-
bulo de la bolivariana apunta: “El pueblo 
de Venezuela, en ejercicio de sus poderes 
creadores e invocando la protección de 
Dios”… etcétera.

Tres. Ahora bien. Si tales Constitu-
ciones fijasen sus principios y objetivos 
priorizando el credo mayoritario de sus 
colectivos nacionales (el “pueblo cató-
lico” de México, Argentina, Venezuela, 
etcétera), procederían como la entidad 
ilegal llamada Israel, que en lugar de una 
Constitución se rige por “leyes fundamen-
tales” que invocan “la-patria-histórica-del-
pueblo-judío”. Un galimatías que, por si 
faltaba más, se remata como “nación del 
pueblo judío”.

Cuatro. En 1970, el presidente del 
Tribunal Supremo de Israel, Shimon 
Agranat, manifestó: “No hay nación israelí 
separada del pueblo judío […]. El pueblo 
judío está compuesto no sólo por aquellos 
que viven en Israel, sino también por los 
judíos de la diáspora”.

Cinco. Sin embargo, creer que hay un 
“pueblo judío” (o cristiano, musulmán, 
católico, evangélico, budista, etcétera), es 
un oxímoron que nos transporta a épocas 
en las que razonar frente a lo sacro era 
motivo de reprimenda, excomunión, sata-
nización o muerte.

Seis. En la resolución 181 de la ONU 
(partición de Palestina, 1947), y en la 
declaración (unilateral) de independencia 
(1948), la entidad sionista se comprome-
tió a establecer una Constitución demo-
crática. Sin embargo, hubo objeciones y 
el propio David Ben Gurión (1886-1973) 
pospuso los trabajos constitucionales 
temiendo que el debate causaría división, 
en momentos que los judíos debían estar 
unidos contra distintas fuerzas.

Siete. Debates que, en el fondo, giraban 
en torno a lo religioso y secular. Los par-
tidos laicos decían que podían ser como 
Gran Bretaña, que carece de constitución. 
Y con el argumento de que la máxima ley 
nunca debe ser terrenal, los religiosos 
sostenían que los judíos ya contaban con 
una constitución: la Torá o Pentateuco 
(ley núcleo del judaísmo, según los cinco 
primeros libros del Antiguo Testamento). 
O sea, una suerte de notaría celestial, en la 
que el escribano mayor se llama Dios.

Ocho. De ahí, el bizarro sistema de 
nacionalidad israelí: “ley de retorno” para 
los judíos que viven en el extranjero (con 
una participación mayor que a sus propios 
ciudadanos árabes palestinos), y “ley de 
ciudadanía” que a los musulmanes castiga 
con intrincadas exigencias burocráticas. 
En tanto, los inmigrantes cuya condición 
de judíos sea cuestionada por el rabinato 
de Israel, deben registrarse según su país 
de origen. Pero quien tenga vocación de 
mercenario, será recibido con brazos 
abiertos por “el-ejército-más-moral-del-
mundo” (Nentanyahu, dixit).

Nueve. A inicios de 2007, la Kneset 
aprobó una ley de ciudadanía para los is-
raelíes “no patrióticos”. Y un año después, 
el diputado ultraderechista Zevulum 
Orlev redactó un proyecto que proponía 
castigar con un año de prisión a quien 
pida el fin de Israel como Estado judío. El 
proyecto no fue aprobado, pero su autor 
manifestó: “Muchos intelectuales que en 
el ámbito académico hablan de un país 
para todos sus ciudadanos, deben acabar 
entre rejas, así como líderes árabes (pa-
lestinos) y judíos que buscan la auténtica 
democracia en Israel”. 

Diez. En julio de 2018, la Kneset aprobó 
la decimotercera “ley fundamental”, defi-
niendo a la entidad neocolonial como “Es-
tado nación del pueblo judío”, al tiempo de 
negar el derecho a la autodeterminación 
nacional de otros grupos etnoculturales. 
Con ello, el Centro Legal a favor de los De-
rechos de las Minorías Arabes (Adalah), 
declaró: “Esta ley es considerada una las 
leyes más racistas del mundo, por lo que 
debería eliminarse de inmediato”.

Once. ¿Qué pasaría si la entidad neo-
colonial contase con una constitución 
democrática y elecciones libres en las que 
puedan votar los 5 millones de palestinos 
refugiados en países vecinos? ¡Horror! La 
“tierra prometida” dejaría de ser mera-
mente judía y todos contarían con deberes 
y derechos para vivir en armonía y paz. 
Pésimo negocio.

Doce. La banda de asesinos liderada 
por Benjamin Netanyahu cuenta con el 
apoyo de las potencias occidentales, y un 
florido ramillete de intelectuales expertos 
en “grados de genocidio” (¡híjole!…). Así, 
a ojos de todo mundo, “la-única-democra-
cia-de-Medio-Oriente” puede seguir exter-
minando, metódicamente, a bebés, niños 
y jóvenes palestinos (el futuro), siguiendo 
por las mujeres (su dicha), y acabando con 
los ancianos (su memoria).

CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA

L
as identidades religiosas tie-
nen repercusiones sociales. 
No se circunscriben sólo a las 
experiencias espirituales per-
sonales, también construyen 

percepciones de la realidad y formas 
de incidir en ella. Esto lo ha documen-
tado e interpretado bien Carlos Garma 
Navarro durante sus cuatro décadas de 
fructífera vida académica.

La próxima semana tendrá lugar en la 
Universidad Autónoma Metropolitana-
Iztapalapa el homenaje al doctor Carlos 
Garma por 40 años de trayectoria aca-
démica. Durante dos días varios ponen-
tes van a disertar sobre temas acerca 
de los que ha publicado investigaciones 
Garma Navarro. Es un acierto del De-
partamento de Antropología de la UAM-
I llevar a cabo tanto el reconocimiento al 
personaje como el análisis de sus contri-
buciones al estudio del campo religioso 
mexicano. Seguramente los investigado-
res congregados para exponer el amplio 
abanico de la producción “garmiana”, 
van a referir el periplo seguido por el 
antropólogo desde que inició investiga-
ciones entre los indígenas protestantes 
totonacos hasta los frutos más recientes 
de un observador/estudioso agudo de las 
transformaciones religiosas acontecidas 
en el país.

Desde su tesis de licenciatura en 
antropología social Carlos Garma se 
interesó por los cambios religiosos en 
sociedades predominantemente indíge-
nas. En 1983 presentó como trabajo de 
titulación Poder, conflicto y relaboración 
simbólica. Protestantismo en una comu-
nidad totonaca. En los agradecimientos 
Garma Navarro expresó que siempre 
tendría una deuda con “la gente de la 
Sierra Norte de Puebla que trató tan 
bien a ese joven de apariencia desali-
ñada que parecía estar fuera de lugar y 
hacía tantas preguntas”.

Nadie llega a investigar a un grupo 
social sin tener presuposiciones, imagi-
narios, horizontes cognitivos e intereses 
de distintos tipos. La cuestión es ser 
consciente de lo anterior y buscar com-
prender las razones de quienes optan, 
como en el caso de la inicial investiga-
ción antropológica de Carlos Garma, 
por una identidad religiosa distinta a la 
tradicional y predominante. Es impor-
tante señalar que hace cuatro décadas, 
en el tiempo que fue presentada la tesis 
de Garma Navarro, la tendencia mayori-
taria entre los pocos investigadores del 
cambio religioso era estigmatizadora de 
quienes elegían una confesión juzgada 
por los especialistas como ilegítima y 
portadora de intereses políticos exóge-
nos a la comunidad. Por su parte, Garma 
percibió que los totonacos convertidos 
al protestantismo, desde su nueva iden-
tidad elegida, relaboraban no sólo su 
herencia tradicional, sino que también 
potenciaban nuevas formas de construir 
comunidades para relacionarse econó-
mica y políticamente con su entorno.

Carlos Monsiváis enfatizó que de 
los evangélicos/protestantes “los más 
pobres son los más vejados, y los pente-
costales la pasan especialmente mal, por 
su condición de ‘aleluyas’, gritones del 

falso Señor, saltarines del extravío. El 
respeto a lo diferente es inconcebible y 
si a los herejes se les persigue es porque 
se la buscaron” (“De las variedades de 
la experiencia protestante”, en Roberto 
Blancarte, coordinador, Los grandes 
problemas nacionales de México: culturas 
e identidades, vol. XVI, El Colegio de 
México, p. 77). Precisamente a dichos 
“extraviados” dedicó tiempo Carlos Gar-
ma para elaborar una obra destacable: 
Buscando el espíritu: pentecostalismo en 
Iztapalapa y la Ciudad de México (Plaza y 
Valdés-UAM-I, 2004).

En Buscando el espíritu... el autor se 
adentró en su objeto de estudio con un 
principio metodológico que recorre toda 
la obra, supo diferenciar claramente 
su función de observador con la de 
identificarse con el ethos de los sujetos a 
investigar. Así, confiesa: “Si bien escribo 
como lo que soy, un científico social, la 
belleza y emoción de las palabras de la fe 
nunca me fueron indiferentes […] Creo 
que las categorías del científico social y 
del creyente deben ser diferentes, pero 
también sostengo que las categorías de 
análisis científico no deben degradar 
y mutilar las profundas creencias del 
creyente para conformar una caricatura 
grotesca que puede dar la apariencia de 
cientificidad objetiva” (pp. 17 y 23).

La obra publicada de Carlos Garma 
Navarro es muy amplia, está conformada 
de libros escritos por él o bajo su coordi-
nación. Igualmente queda evidencia de 
su prolificidad en revistas de antropolo-
gía y ciencias sociales, tanto nacionales 
como extranjeras. El público no especia-
lizado en las temáticas investigadas por 
el antropólogo tal vez pueda conocer sus 
aportes a la comprensión del dinámico 
campo religioso mexicano mediante 
un texto, el cual resume sus hallazgos y 
perfila horizontes para seguir profundi-
zando en el tema. Se trata de Conversión 
y movilidad religiosa, propuesta para 
su análisis, trabajo publicado en 2018 
(https://acortar.link/YbiJrL). 

Si bien Los Ángeles Azules han posi-
cionado a Iztapalapa como meca musical 
global, de la misma forma Carlos Garma 
Navarro ha puesto en el radar de los an-
tropólogos y científicos sociales que estu-
dian los movimientos religiosos el centro 
en el que trabaja, la Universidad Autóno-
ma Metropolitana, plantel Iztapalapa.

¿Qué pasaría si la 
entidad neocolonial 
contase con una 
constitución 
democrática...?

El autor supo 
diferenciar con 
claridad su función 
de observador con 
la de identifi carse 
con el ethos de los 
sujetos a investigar

Carlos Garma Navarro: 
cuatro décadas indagando 
la diversifi cación religiosa
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Valores e ideales del “Occidente colectivo”

LUIS LINARES ZAPATA

L
a victoria de Morena y 
sus aliados se contrapu-
so con la pérdida de la 
coalición conservadora. 
La celebración del triun-

fo convive con la crisis –sistémica– 
de la oposición. Ambas realidades 
son concomitantes: uno fuerza a 
la otra y, las dos, coexistirán por 
tiempo determinado. Perjuicios 
para los que rehúsen la reflexión 
crítica y beneficios para los que se-
pan catalizar ventajas obtenidas. 
Todo ello por obra y gracia de los 
electores. Muchos de tales esfuer-
zos se radicarán en las dirigencias. 
Pero no sesgarán a los militantes 
partidistas que sepan empujar y 
canalizar, al interior del partido, lo 
que viene implícito en la voluntad 
de los votantes. Penetrar en el 
mensaje que motivó la simpatía y 
confianza popular y convertirlo 
en acción política dependerá, 
entonces, de la sensibilidad de los 
ejecutantes y los guías partidarios.

Para las agrupaciones que se 
coaligaron para competir contra 

la izquierda todo parece hoy ane-
gado y confuso. Han procedido 
a enzarzarse en pleitos, tironeos 
por ensanchar parcelas indivi-
duales y, en especial, ataques al 
rival victorioso. Tal pareciera que 
fuera, esa coalición triunfante, la 
tendencia, ahora oficial, culpa-
ble de todo lo disputable que les 
ocurre. Fijar la vista, los alegatos 
y la conciencia de lo sucedido 
como algo ajeno, y no dentro de 
los distintos partidos, es donde 
se debe y pueden encontrar las 
causas del malestar que les aque-
ja. Perder obliga a replantear 
todo: accionar, candidatos, dis-
curso, alianzas y estrategias. Es 
indispensable hallar los distintos 
fondos de lo sucedido y formular 
alternativas para enderezar el 
rumbo extraviado. Dar con la 
senda que conduzca a resarcir 
equivocaciones, elegir represen-
tantes y dotarles de los recursos 
requeridos para trabajar en la 
reconstrucción obligada.

La coalición conservadora que-
dó por completo maltrecha como 
resultado de la competencia ape-
nas pasada. Uno de sus coaliga-
dos, el PRD, no logró sobrevivir. 
Fue castigado por la implacable 
decisión de los ciudadanos que 
le decretó el destierro definitivo 
de la lucha electoral. Perdió, con 
ignominiosa postura, su vital re-
gistro. Es penoso observar cómo 
esa agrupación y sus gerentes in-
sisten en culpar, reiteradamente, 
al Presidente por su tragedia. 

Nunca entendieron que esa tác-

tica los enfrentaba, en crucial ins-
tancia, con el mayoritario sentir 
popular. Una declinante obsesión 
que ya se veía de tiempo atrás, 
como terminal. Además de la san-
gría de sus ya escasos militantes, 
equivocaron su alianza con los 
otros dos: uno de retardataria 
esencia derechista que contradijo 
sus iniciales postulados y, el otro, 
impregnado en su imagen, de 
confusiones y trampas. Con estos 
últimos compartió su necia ocu-
pación burocrática de controlar 
facciones internas y posiciones 
locales.

En cuanto al Partido Acción 
Nacional, su crisis parece todavía 
más compleja sin que se note 
algún remedio que lo auxilie y 
enderece, aunque sea de manera 
incipiente. Han desatado una fe-
roz lucha de grupos y figuras que 
los desgasta sin miramientos que 
valgan. No piensan en el fondo de 
los problemas que los llevaron a 
extraviar votantes. Su declinación 
en las simpatías ciudadanas es 
notable. La alianza con el PRI los 
dañó seriamente. El liderazgo que 
eligieron de tiempo atrás no res-
pondió mínimamente a los retos 
que se les han presentado. El con-
servadurismo del que hacen gala 
y fe continua se ensartó en un 
negativismo a ultranza. Ninguna 
negociación fue posible ante la de-
cretada creencia de un gobierno y 
su modelo justiciero, totalmente 
equivocados. Ninguna de sus de-
cisiones y actos pueden ser acep-
tados en cualquiera de sus compo-

nentes. El fundamentalismo de su 
intimidad básica es de corta visión 
y endeble postura. Los vientos que 
corren por la República, tras la 
igualdad y el bienestar popular, les 
destempla la voz y quiebran ideas y 
propuestas. Tienen, por lo demás, 
el escollo irremediable de sus dos 
ex presidentes. Amarga memoria 
y consecuencias antipopulares.

Los actuales problemas del 
priísmo son en verdad patéticos y 
de menor estofa. Se han agrupado 
en facciones irreductibles en pos 
de sus muy pedestres intereses. 
Una tendencia que les viene de 
lejos. Unos para aferrarse al re-
manente organismo que, a duras 
penas, mantienen con vida. Otros, 
que se ven exiliados del cuarto 
decisorio, con ansias de élite y por 
volver a dictar sentencias y rutas. 
Los ahora dueños del partido sólo 
desean seguir al frente de la que 
es, ya sin aparente remedio, una 
necia conducción, sin mayor tenta-
tiva que negociar ventajas. Los de 
fuera, sin reconocer su nociva par-
ticipación en el desastre, no sólo 
en la actual debacle, sino de su lar-
go e indetenible curso de fracasos 
sucesivos. Se sometieron, llenos 
de soberbia, al torcido mando de 
los tecnócratas neoliberales y su 
trágico modelo acumulador. Les 
siguieron, con celo reconocible, en 
sus tejemanejes en pos de reducir 
el Estado y, en el camino, hacer 
cuanto negocio se les pusiera en 
mira. La consecuencia fue, y es, un 
insensible alejamiento del pueblo 
que no les perdonará el abandono.

Los 
actuales 
problemas 
del priísmo 
son en 
verdad 
patéticos y 
de menor 
estofa

NIKOLAY SOFINSKIY*

C
reo que todos estamos de 
acuerdo en que nuestro planeta 
Tierra es nuestro hogar común. 
Y todos tenemos los mismos 
derechos. Parecía que así de-

bería ser. Sin embargo, la élite occidental, 
controlada por Estados Unidos, se niega a 
aceptar este hecho.

Estados Unidos, junto con sus aliados, 
sigue comprometido con métodos de pre-
sión militar y económica con la esperanza 
de mantener su dominación en el mundo. 
Uno de los instrumentos para “promover 
sus valores democráticos” desde hace 75 
años es la OTAN. Afganistán, Irak, Libia, 
Siria, países que no están en Europa ni en 
América del Norte, pero donde los “liber-
tadores” de la OTAN dejaron una huella 
significativa, trayendo muerte y destruc-
ción bajo ruidosos lemas sobre los supues-
tos “valores y estándares democráticos”. 

En general, es lógico, ya que en el propio 
tratado de la OTAN está escrito cuáles son 
sus objetivos. En el documento se asienta 
claramente que los miembros de la alian-
za protegerán “la libertad, el patrimonio 
común y la civilización de sus pueblos” y 
promoverán el fortalecimiento de la es-
tabilidad y el aumento del bienestar en la 
región del Atlántico Norte. En la búsqueda 
de la hegemonía mundial, la OTAN y su 
inspirador ideológico, Estados Unidos, 
hace mucho tiempo que establecieron un 
sistema de presencia militar en cualquier 
parte del mundo. 

Según un estudio realizado por el Insti-
tuto Quincy, en el mundo hay aproximada-
mente 750 bases militares estadunidenses 

en unos 80 países o territorios extranjeros. 
A la OTAN ya no le bastan sus dominios 
en Europa y América del Norte, por lo que 
constantemente intenta expandir sus fron-
teras, atrayendo a los estados de la región 
Asia Pacífico. En 75 años de existencia, la 
alianza no ha protegido a nadie, sino que só-
lo ha atacado, convirtiéndose gradualmente 
en una herramienta para la expansión de la 
influencia estadunidense en el mundo. 

Desde 2014, después del golpe de Esta-
do en Ucrania, la OTAN ha estado “promo-
viendo sus valores”. En otras palabras, me-
jorando el bienestar de su complejo indus-
trial militar atlántico. Para prolongar su 
sangriento proyecto, el “Occidente colecti-
vo” organizó una conferencia “pacífica” sin 
sentido en Suiza con el objetivo de revivir 
políticamente a Volodymir Zelensky, cuyo 
mandato al frente de Ucrania expiró el 20 
de mayo. Ahora, en Washington, los países 
de la OTAN se reúnen para celebrar el 75 
aniversario de su alianza militar. Una cele-
bración de militarismo absoluto. Una vez 
más se juntan para decidir cuántas armas 
más deben enviar para “finalizar” conflicto 
en Ucrania. 

A pesar de sus declaraciones sobre 
el deseo de alcanzar la paz, en realidad 
está interesado en prolongar al máximo 
el conflicto para debilitar a Rusia. Cabe 
señalar que con el suministro masivo de 
armas y municiones a Ucrania, los países 
miembros de la OTAN y la UE violan sis-
temáticamente sus obligaciones interna-
cionales y políticas previstas en el Registro 
de Armas Convencionales de la ONU, el 
Programa de Acción (PoA) de la ONU para 
prevenir y erradicar el comercio ilícito de 
armas pequeñas y ligeras, el Tratado sobre 
el Comercio de Armas (TCA) y la “posición 

común” de la UE que establece las normas 
para el control de las exportaciones de tec-
nologías y equipos militares, principio del 
certificado de usuario final, etcétera. 

Los curadores occidentales de Kiev 
no piensan en las consecuencias de tales 
acciones. Ya se está volviendo evidente 
que el suministro incontrolado de armas 
al régimen de Kiev se está convirtiendo en 
un problema global. Este es un ejemplo 
clásico del concepto de “orden basado en 
reglas”, donde un grupo de estados actúa 
no con base en el derecho internacional, 
sino conforme a sus propios intereses. La 
obtención de petróleo, gas y otras materias 
primas, la capacidad de sacar provecho 
de los conflictos y de seguir saqueando sin 
control a otros países a través de un injusto 
sistema financiero mundial basado en el 
dominio de la divisa estadunidense: estos 
son los verdaderos “valores” de la OTAN. 
Estos son los “ideales” que defienden, co-
mo han hecho en el pasado, buscando ase-
gurar su propio bienestar a costa de otras 
naciones mediante métodos neocoloniales. 

Naturalmente, esta situación no convie-
ne a la mayoría de los países del mundo, 
partidarios de un orden mundial más jus-
to, basado en los principios de la Carta de 
la ONU y no en el dictado de algunos paí-
ses. Con nuestra activa participación, se 
han creado y funcionan con éxito organi-
zaciones multilaterales independientes de 
Occidente (BRICS, Organización de Coo-
peración de Shanghái, Unión Económica 
Euroasiática), cuya actividad se basa en los 
principios de igualdad, justicia, apertura, 
respeto y consideración mutua de los inte-
reses de cada uno. Es por estos valores que 
nuestro país defiende y lucha.
*Embajador de Rusia en México
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CLARA ZEPEDA

La inflación anual en México re-
puntó a 4.98 por ciento en junio, su 
nivel más alto en 12 meses, impul-
sada por los precios de las frutas 
y verduras, reveló el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía 
(Inegi). Con este dato, el indicador 
de precios acumula cuatro meses 
seguidos al alza. En mayo fue de 
4.69 por ciento anual.

El organismo reportó que el 
índice nacional de precios al con-
sumidor (INPC) aumentó 0.38 
por ciento mensual en junio, lo 
que sorprendió al alza, pues el 
consenso de los analistas espera-
ba una variación de alrededor de 
0.28 por ciento.

“La inflación general llegó a 
4.98 por ciento en junio, la más 
elevada de los últimos 12 meses. 
En el margen, la tasa anual de la 
segunda quincena de junio registró 
5.17 por ciento. Muy preocupante”, 
alertó Jonathan Heath, subgober-
nador del Banco de México.

El incremento en los precios de 
productos agropecuarios como 
el chayote, cuyo costo se disparó 
110 por ciento anual en junio; la 
naranja, 37.08 por ciento; y el 
aguacate, 40 por ciento; junto con 
aumentos en la vivienda propia, 
gasolina de bajo octanaje, pollo y 
loncherías, fondas, torterías y ta-
querías contribuyó a que la infla-
ción en México tuviera su mayor 
incremento desde junio del año 

pasado, cuando se ubicó en 5.06 
por ciento.

Lejos de la meta

El dato de inflación en junio se ale-
jó nuevamente de la meta de es-
tabilidad de precios del Banco de 
México (BdeM), de entre 3 y 4 por 
ciento, toda vez que acumuló 40 
meses por arriba de ese objetivo.

“El dato de inflación es un recor-
datorio de que la última milla para 
la convergencia en la inflación ha-
cia el objetivo de Banco de México 
de 3 por ciento será muy complica-
do, sobre todo porque no podemos 
descartar que los rubros más volá-
tiles repunten inesperadamente”, 
aseguró Alejandra Marcos, direc-
tora de análisis de Intercam.

El índice subyacente –que ex-
cluye de su cálculo la energía y los 

alimentos frescos– incrementó 
0.22 por ciento a tasa mensual y 
4.13 por ciento anual, con lo que 
logró su menor variación desde 
marzo de 2021. El componente de 
mercancías continuó explicando 
gran parte de la moderación, ante 
la dilución de los choques de años 
pasados (pandemia y guerra en 
Ucrania) y la apreciación cambia-
ria de meses previos. 

En tanto, el índice de precios no 
subyacente, que incluye productos 
agropecuarios y energéticos, regis-
tró un alza de 0.87 por ciento men-
sual y de 7.67 por ciento anual, so-
bre todo por el encarecimiento de 
las frutas y verduras. 

Panorama complicado

“Las cifras de junio superaron las 
expectativas y nos confirman que 

el panorama inflacionario sigue 
siendo difícil. Por lo anterior, en 
ausencia de sorpresas positivas en 
las próximas lecturas de inflación, 
prevemos que Banco de México 
no ajuste la tasa objetivo (11 por 
ciento) en agosto”, prevé Alejan-
dro Saldaña, economista en jefe de 
Ve por Más.

En tanto, los costos de produc-
ción tampoco dieron tregua, al 
mostrar su mayor crecimiento 
en 19 meses; pasaron de 3.33 por 
ciento a 5.07 por ciento anual.

Lo anterior, en línea con los altos 
precios del petróleo registrados re-
cientemente, el repunte en el costo 
de fletes marítimos y la deprecia-
ción del tipo de cambio.

El costo de bienes y servicios 
destinados al consumo final inter-
no se aceleró de 4.84 a 5.21 por 
ciento.

CLARA ZEPEDA

La confianza de los consumidores 
en junio, después de las elecciones, 
alcanzó su mayor nivel en más de 
cinco años, debido a la perspectiva 
positiva que tienen los mexicanos 
sobre la situación económica ac-
tual y futura del país, según datos 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi).

El sentimiento del mexicano, 
medido a través del Indicador de 
Confianza del Consumidor (ICC), 
se ubicó en 47.5 puntos en junio, 

un avance de 0.6 unidades respec-
to al mes previo, y es el nivel más 
alto desde febrero de 2019, cuando 
se situó en 48.5 puntos.

El ICC reportó que la valoración 
de los hogares mexicanos sobre la 
situación económica actual, tanto 
del mismo hogar como del país, 
estuvo en niveles históricamente 
elevados en junio, luego de haberse 
estancado en abril y mayo. 

Hubo un repunte en tres de los 
cinco componentes principales 
que se usan para medir la confian-
za del consumidor. El referente a 
la situación económica esperada 

del país avanzó 2 puntos; la situa-
ción económica esperada por los 
miembros del hogar dentro de 12 
meses respecto a la actual, lo hizo 
en 0.9 puntos. 

Por su parte, la situación econó-
mica en el momento actual de los 
miembros del hogar comparada 
con la que tenían hace 12 meses 
cayó 0.2 puntos frente a mayo. La 
posibilidad, en el momento actual, 
de los miembros del hogar para 
realizar compras de bienes dura-
bles descendió 0.9 unidades, luego 
de que se estancó en mayo.

La Encuesta Nacional sobre la 

Confianza del Consumidor realiza-
da en 2 mil 336 viviendas urbanas 
a nivel nacional, reflejó que en el 
sexto mes del año la confianza del 
consumidor en México se mantuvo 
en niveles elevados, al aumentar 
2.1 puntos frente a junio de 2023. 
Aunque muestra cierta ralentiza-
ción en su comparación anual.

La posibilidad en el momento 
actual de los integrantes del hogar 
para realizar compras de muebles, 
televisor, lavadora, otros apara-
tos electrodomésticos, etcétera, 
presentó un avance anual de 1.5 
unidades.

BRAULIO CARBAJAL 

México cerró el primer semestre 
de 2024 con entrada de capital 
extranjero. Datos oficiales revelan 
que entre enero y junio pasados, 
inversionistas foráneos compraron 
posiciones por mil 78 millones de 
pesos en bonos respaldados por el 
gobierno mexicano durante un pe-
riodo en el que los mercados regis-
traron fuertes lapsos de volatilidad. 

Contrario a lo que se esperaba, 
en junio pasado los inversionistas 
extranjeros realizaron fuertes com-
pras de deuda mexicana. Cifras del 
Banco de México (BdeM) indican 
que sólo el mes pasado adquirieron 
bonos por 10 mil 500 millones de 
pesos, lo que ayudó a contrarrestar 
las ventas de meses pasados y ce-
rrar la primera mitad con números 
positivos.

A inicios de junio, a raíz de la 
elecciones presidenciales en las 
que sorprendió la contundente 
victoria en el Congreso de Morena, 
indicadores claves como el tipo de 
cambio y los mercados de valores se 
desplomaron, por lo que analistas 
preveían que este mes se registrara 
una fuerte salida de capitales, lo que 
no sucedió.

Apostaron por México

Según información del banco cen-
tral, al cierre del primer semestre 
de 2024, inversionistas de otros paí-
ses tenían un su poder deuda mexi-
cana por un billón 790 mil millones 
de pesos, mil 78 millones más fren-
te al billón 788 mil 933 millones de 
pesos reportados a finales del año 
pasado, lo que significa que en ese 
periodo apostaron más por Méxi-
co, al adquirir algún instrumento 
financiero emitido por el gobierno.

De acuerdo con Monex, el au-
mento en las posiciones de extran-
jeros tiene que ver con el atractivo 
que han presentado las tasas en Mé-
xico frente a las de Estados Unidos, 
pues la estrategia que ha seguido el 
Banco de México ha sido mantener 
su tasa de referencia en niveles ele-
vados por más tiempo.

Actualmente, la tasa de interés 
de referencia del BdeM, es decir, 
la que determina el costo al que se 
financian empresas y familias, se 
ubica en 11 por ciento, lo que re-
presenta 5.50 puntos porcentuales 
arriba de la tasa establecida por la 
Reserva Federal en EU.

En los primeros seis meses del 
año el instrumento de deuda mexi-
cano favorito de los inversionistas 
foráneos fueron los Cetes, que pasa-
ron de 199 mil 645 millones de pe-
sos al cierre de 2023 a 230 mil 986 
millones al cierre de junio pasado, 
es decir, registraron un incremento 
de 31 mil 340 millones de pesos. 

Infl ación repunta en junio a
4.98%, la mayor en un año

ACUMULA CUATRO MESES CONSECUTIVOS AL ALZA Cierra primer 
semestre con 
entrada de
capital foráneo

Tras los comicios, aumenta confi anza del consumidor

 El precio de algunos 
productos agropecuarios se 
disparó, el chayote aumentó 
más de 110 por ciento.
Foto Roberto García Ortiz

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.37 18.37
Euro 19.35 19.36

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.90%
Cetes 91 días 11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Junio +0.38%
De junio 2023 a junio 2024 4.98%
Reservas internacionales
220 mil 389.2 mdd al 5 de julio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 81.41 -0.92
Brent 84.66 -1.09
Mezcla mexicana 75.85 -1.03

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 53 mil 331.81 unidades
Variación puntos +424.11
Variación por ciento +0.8
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ALONDRA FLORES SOTO 

La exposición In celicayotl in itzmo-
lincayotl, de Santiago Robles Bonfil 
(Ciudad de México, 1984), conjunta 
cuestionamientos sobre la interpre-
tación de mitos fundacionales de 
nuestra sociedad en un contexto 
de capitalismo tardío o de globali-
zación. Instalada en la Universidad 
Autónoma de Chapingo, junto a 
murales sobre justicia social y el 
campo mexicano plasmados hace 
un siglo por Diego Rivera y Xavier 
Guerrero, reflexiona alrededor de 
las raíces prehispánicas, las tradi-
ciones y la relación con la milpa. 

Las obras en el Museo Nacional 
de Agricultura en esa casa de estu-
dios hacen una revisión de la última 
década de producción del artista. 
Se presentan unas 40 piezas, entre 
las que se incluye dibujo, pintura, 
grabado, cerámica, un códice y 
retablos elaborados con granos de 
maíz y tintes prehispánicos. El títu-
lo traducido del náhuatl significa La 
frescura, la germinación. 

“Es una antología breve, pero 
muy consistente comienza con 
obras de 2014 y concluye con algu-
nas que terminé hace unas semanas 
en el taller de grabado del Complejo 
Cultural Los Pinos, son unas lito-

grafías que tratan sobre el tema 
del maíz”, señala Santiago Robles 
en una conversación con motivo de 
esta retrospectiva.

“Sobre todo, lo que considero 
particular de esta muestra es que 
se encuentran materiales utilizados 
desde la época prehispánica, como 
los tintes de añil, grana cochinilla o 
pericón, con los que se hicieron mu-
rales en las pirámides o los propios 
códices, junto con otros materiales 
en términos generales mucho más 
modernos, como la pintura al óleo 
o el acrílico.”

En su opinión, “para los mexica-
nos el campo es fundamental. No 
sólo somos el centro de una gran 
diversidad de maíz en el mundo”, 
sino que como parte de la milpa des-
taca el jitomate, la calabaza y una 
gran variedad de alimentos, dice el 
artista egresado de la Facultad de 
Artes y Diseño (FAD) de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México. 

La capilla del casco de la antigua 
hacienda ostenta el mural Canto a 
la Tierra, que Diego Rivera (1886-
1957) plasmó sobre sus muros y 
techos, “es como la Sixtina, pero 
revolucionaria”, donde expresó el 
tema de la justicia social en el sec-
tor rural. Estas obras en el edificio 
del siglo XVII fueron comisionadas 
cuando a principios del siglo pasado 

la escuela de agricultura se trasladó 
a Texcoco.

El entonces joven artista Xavier 
Guerrero (1896-1974), un pionero 
del movimiento muralista, realizó 
su propia obra en esta escuela, en-
tre 1923 y 1927. En dos murales hi-
zo alusión al capitalismo y la justicia 
social, mientras en nueve plafones, 
así como 11 tableros y grisallas, in-
cluyó símbolos socialistas, de la ma-
sonería, junto con ángeles y nubes. 
Mucha de su obra desapareció, pero 
una de las mejores colecciones de 
este artista coahuilense se encuen-
tra en la Universidad Autónoma de 
Chapingo.

Santiago Robles, quien solía vi-
sitar la universidad con frecuencia 
para admirar las obras, asegura que 
cuando recibió la invitación para 
presentar su trabajo pensó que era 
el lugar ideal. 

Al lado del curador Christian 
Barragán se planteó que el mon-
taje sostuviera un diálogo con los 
murales de Guerrero y Rivera, así 
como con la riqueza de la colección 
del Museo Nacional de Agricultura. 

Fundado en 1987, el museo tie-
ne la misión de conservar el acervo 
artístico y dar un panorama “de la 
actividad más importante del pue-
blo mexicano a través de los siglos: 
la agricultura”. 

Además de albergar la escuela 
dedicada al campo, “Texcoco tiene 
una historia profunda, que viene de 
mucho tiempo atrás”. Ahí están los 
baños de Nezahualcóyotl, quien te-
nía un jardín botánico y un sistema 
hídrico para abastecer de agua a la 
ciudad. Además, los bergantines de 
Hernán Cortés que atacaron Teno-
chtitlan por el agua salieron desde 
el lago de Texcoco, enumera Robles 
Bonfil.  

“Este museo recoge nuestra rela-
ción milenaria con la milpa, nuestro 
sustento alimenticio y cultural; por 
ejemplo, nuestro calendario está 
basado en el ciclo de la milpa y las 
fiestas patronales.”

El curador Christian Barragán 
detalla en el texto museístico que el 
arte creado por el artista mexicano 
“ejerce la posibilidad de transitar 
de lo individual a lo comunitario, de 

lo propio a lo ajeno, del pasado al 
presente, de la ética a la estética. El 
potencial del arte practicado por él 
radica en la acción social, en ejerci-
tarlo cotidianamente, en la compli-
cidad del otro, en la disposición de 
conocer y reflejarse en los demás”.

El Museo Nacional de Agricultu-
ra de la Universidad Autónoma de 
Chapingo se ubica en el kilómetro 
38.5 de la carretera México-Texco-
co Chapingo, en el estado de Mé-
xico, y se puede visitar de lunes a 
viernes de 10 a 15 horas; sábados y 
domingos, de 10 a 17 horas. 

Cuestiona artista nuestros 
mitos fundacionales en un 
contexto de globalización

▲ Obra incluida en la exposición 
In celicayotl in itzmolincayotl, de 
Santiago Robles Bonfil, egresado 
de la Facultad de Artes y Diseño 
de la UNAM. Fotos cortesía del 
artista
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El director del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández, negó que 
en el Museo Nacional de Antropo-
logía (MNA) se realicen “recorridos 
personalizados fuera del horario 
habitual” por un valor de 5 mil 707 
pesos, como lo difundió la platafor-
ma Priceless de Mastercard en su 
página electrónica y redes sociales.

En entrevista con La Jornada, el 
antropólogo puntualizó que “dicha 
oferta es falsa. Es una manera de 
engañar a las personas y ojalá que el 
público no decida hacer esa eroga-
ción porque se dará cuenta de que 
es un fraude. 

“Ayúdennos a desmentir esta 
situación. Ni el INAH ni el MNA ni 
el patronato del museo organiza 
esa supuesta visita especial; mu-
cho menos avalamos que se cobre 

por algo que seguramente no va a 
ocurrir.” 

En el sitio web de la institución 
financiera (bit.ly/3XVtQu5) se pro-
movió que el viernes 12 de julio a 
las 18 horas los titulares de tarjetas 
Mastercard podrían deleitarse con 
un recorrido exclusivo fuera del 
horario habitual de atención, ade-
más de disfrutar de un coctel con 
un curador. 

Entre los términos y condiciones 
se señala que en dicha experiencia 
podrían participar un mínimo de 
seis personas y un máximo de 10, 
y que una vez hecha la compra del 
boleto (con precio unitario de 5 mil 
707 pesos) no habría rembolsos, “a 
menos de que se indique lo contra-
rio”. Esa “experiencia exclusiva” es 
operada por la agencia de viajes de 
lujo Nuba. 

“Únete al curador del MNA ca-
pitalino para un recorrido privado 
fuera del horario laboral del museo 

y obtén información sobre las cultu-
ras indígenas de México. Con la guía 
de un experto, explorarás 11 de las 
mejores galerías del museo, descu-
briendo elementos de las culturas 
teotihuacana, mexica y más allá. 
Después, disfrutarás de un coctel 
con el curador. Exclusivo para tar-
jetahabientes de Mastercard”, se 
anunciaba en la convocatoria com-
partida en redes sociales, la cual ya 
fue borrada. 

Varios internautas manifestaron 
su inconformidad en la red social X, 
como la etnohistoriadora Eréndira 
Martínez, quien reflexionó: “Oigan, 

pregunta seria: ¿por qué están per-
mitiendo que particulares lucren 
con el patrimonio cultural del país?”

En esa misma plataforma, el 
INAH exhortó a la empresa Pri-
celess de Mastercard “a dejar de 
publicar información falsa que no 
tiene sustento legal e implica dolo 
para las partes involucradas”, ya 
que no se ha recibido o gestionado 
solicitud alguna para llevar a cabo 
alguna visita programada para el 12 
de julio en el MNA, por lo que “no 
se ha emitido autorización alguna 
para realizarse”. 

Diego Prieto sostuvo que el ins-
tituto a su cargo “tiene sorpresas 
todos los días, a veces unas muy 
gratas porque pueden constituir 
hallazgos históricos de gran magni-
tud, como los restos del hombre de 
Bilbao, descubierto en el desierto de 

Coahuila, y otras desagradables, or-
ganizadas por personas que quieren 
beneficiarse de manera incorrecta.

“El INAH es un organismo com-
pletamente fiable, honesto, com-
prometido con la población y por 
eso el caso desató polémica. Desca-
lificamos esta clase de ofertas que 
no se apegan a nuestros mecanis-
mos oficiales”, reiteró. 

En tanto, este diario buscó en-
trevistar a algún representante de 
Mastercard, pero no se obtuvo res-
puesta. En la página de Nuba México 
tampoco aparece ya la oferta de “una 
noche mágica” por el MNA, pero se 
mantiene la de una “exclusiva excur-
sión” a Teotihuacan, de la mano de 
la “aclamada curandera Machicura” 
para visitar esa zona arqueológica 
del estado de México, así como “cue-
vas místicas cerradas al público”.

El Museo de Antropología 
no ofrece recorridos fuera 
de su horario: Diego Prieto

 El director del INAH, Diego 
Prieto Hernández, pidió ayuda 
para desmentir la oferta de 
paseos personalizados por 
un valor de 5 mil 707 pesos. 
Captura de pantalla de la página 
web de Priceless de Master Card 

JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
TECÁMAC, MÉX.

Un total de 112 esqueletos huma-
nos, provenientes de 104 enterra-
mientos, recuperados de la antigua 
Hacienda de Santa Lucía durante 
la construcción del Aeropuerto In-
ternacional Felipe Ángeles (AIFA) 
fueron analizados y revelan aspec-
tos de la vida en dicha área durante 
la época prehispánica.

El Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) informó 
que el análisis antropofísico fue 
realizado por el responsable de la 
Sección de Bioarqueología de la Di-
rección de Salvamento Arqueoló-
gico (DSA), Jorge Arturo Talavera 
González, y su equipo.

Los esqueletos fueron recupe-
rados de los sitios “Tlatel 7” y “Sin 
Cuadrícula 5”, ambos de cronolo-
gía Coyotlatelco (600-900 dC), y 
“Xaltocan polígono 6”, del periodo 
Posclásico Tardío (1200-1500 dC). 

Añadió que la colección de “Tla-
tel 7” consta de 19 esqueletos, en 
estado de conservación regular, los 
cuales corresponden a 12 personas 
adultas (siete mujeres y cinco hom-
bres), de entre 25 a 35 años al mo-
mento de morir, y el resto a infantes 
y a un adolescente.

En un comunicado destacó que el 
hallazgo más sobresaliente de este 

sitio es el esqueleto de una mujer de 
entre 35 y 40 años de edad, extraí-
do del “Entierro 4”, el cual presen-
ta una fractura en la parte inferior 
del brazo izquierdo (seudoartrosis) 
que corresponde a la amputación 
del miembro, lo cual debió ser ex-
tremadamente doloroso.

“Lo interesante es que las huellas 
de los huesos muestran crecimien-
to del tejido óseo, lo que indica que 
además de que la mujer sobrevivió 
entre cinco y siete meses después 
del evento traumático, se le colocó 
una prótesis para ayudarla a esta-
bilizar el brazo y sanar, lo cual era 
imposible sin cirugía, por lo que 
finalmente falleció, posiblemente 
a consecuencia de una infección.

“Formulamos dos hipótesis so-
bre este suceso: la primera es que 
la mujer reaccionó de manera ins-
tintiva ante un ataque y utilizó el 
brazo para cubrirse el rostro, y la 
segunda es que era una guerrera 
que, al cubrirse con un chimalli (es-
cudo), sufrió la lesión”, dijo Talavera 
González.

Refirió que los siete entierros fe-
meninos referidos presentan trau-
matismos en cráneo y nariz, lo que 
refuerza la teoría de una población 
de combatientes.

En tanto, en el sitio de Xaltocán 
se contabilizaron 58 enterramien-
tos humanos, algunos de los cuales 
eran colectivos, por lo que sumaron 
66 individuos, la mitad de ellos co-

rrespondieron a infantes y algunos 
a fetos.

“Es la primera vez en 13 años que 
llevo en esta sección que me encuen-
tro con tal cantidad de esqueletos in-
fantiles, en estado de conservación 
regular, lo que revela un alto grado 
de mortandad infantil.

“Nuestra teoría es que, debido a 
que Xaltocán tenía conflictos con 
Cuautitlán, es probable que los ni-
ños del lugar estuvieran sometidos 
a un estrés constante que, aunado a 
una mala alimentación, los debilitó.”

Manifestó que de los 66 indivi-
duos se tiene el caso único de un 

esqueleto masculino, de entre 18 y 
20 años de edad, con probable po-
liomielitis o dislocación congénita 
de cadera, el cual será analizado 
con especialistas en biomecánica 
del Instituto Nacional de Rehabi-
litación, a fin de determinar la ma-
nera en la que se movía.

Apuntó que en el sitio “Sin cua-
drícula 5” se hallaron 30 esquele-
tos, de los cuales 19 corresponden 
a mujeres y 11 a hombres.

El INAH difundió que los entie-

rros recuperados son resultado 
de las excavaciones emprendidas 
durante el Proyecto de Salvamento 
Arqueológico en las obras del AI-
FA, dirigido por Rubén Manzanilla 
López, el cual comenzó en mayo de 
2019 y concluyó en mayo de 2022.

El análisis del material arqueo-
lógico se realizó de noviembre de 
2021 a marzo de 2024 y se entrega-
ron dos informes sobre los estudios 
de antropología física al Consejo de 
Arqueología del INAH.

Más de 100 restos 
óseos revelan la vida 
prehispánica en los 
terrenos del AIFA

▲  Esqueletos extraídos 
de 104 enterramientos en la 
antigua Hacienda de Santa 
Lucía, recuperados durante la 
construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. 
Fotos cortesía INAH
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ISOCRONÍAS

Pespunte

RICARDO YÁÑEZ 

S E SABE DE los tejedores 
de tapetes o alfombras que 
deliberadamente incluyen 

un error en la trama de sus piezas.  
Lo más cercano a la perfección es 
al estar cercano a ella decir motu 
proprio que uno, de una manera u 
otra –y eso no es necesario com-
probarlo, ciertamente es verdad–, 
nomás no la merece.

TENGO UN TÉRMINO a cuya 
realidad, existente, recomiendo 
acudir a la hora de hacer un 
poema: concentración difusa. 
Ignorante que soy, supe luego de 
acuñarlo, de la atención flotante 
y, aunque menos directamente 
relacionado, acaso sabía ya del 
pensamiento lateral. En cierto co-
mentario sobre Pessoa encuentro 
ahora, quizá no interprete bien, 
que es conveniente (por lo menos 
en ciertas ocasiones) ponerse dis-
traídamente hiperatento.

TRAER AL SER al lenguaje y en 
él depositarlo es tarea de poetas 
y pensadores, me parece ha dicho 
Heidegger. Gadamer por su parte 
asienta, cita no literal tomada de 
un ensayo de Esperanza López 
Parada, que lo que puede enten-
derse en un poema es el lenguaje 
mismo, la experiencia viva de la 
lengua. No faltan los que intuyen 
en la actividad lírica, y yo no 
discordaría de ellos, el lenguaje 
original del hombre o el origen del 
lenguaje. En todo caso afirmo que 
la poesía es lenguaje-esencia-de-
lenguaje, lenguaje, si en efecto 
poesía, que resguardan su aura, 
su resonancia, su reverberación; 
en fin, el silencio que emite y la 
nimba.

TODO POEMA, A su modo, un 
acto de pensamiento.

TODO ACTO DE pensar, todo 
acto de pensamiento, conlleva una 
como aura, bien que –digámoslo 
así– no siempre visible; siempre, 
para el hombre despierto, sensi-
ble. ¿Necesario advertir que dicha 
aura es lo poético?

¿CORREGIR, PULIR, AFINAR? 
No, más sencillo: limpiar. Un poe-
ma limpio –y si en tono menor o 
si en tono mayor no nos interesa– 
siempre se agradece.

A PARTIR DEL posmodernismo, 
resulta –leí en algún lado– un tan-
to ocioso (por a más de ya no tan 
fácil poco provechoso) distinguir 
entre arte mayor y arte menor.

SI UNA DE las características del 
lenguaje, volvamos a una entrega 
anterior, es que mediante él se 
puede mentir, ¿se podrá mentir 
mediante el lenguaje poético? No 
lo neguemos (la corrección, el pu-
limento, la afinación, la limpieza, 
tienen que ver con esa posibili-
dad); pero la poesía, y en ello no 
seremos contundentes, firmes sí, 
no miente.

Aborda la RAE 
la relación del 
castellano con 
las lenguas 
originarias 

FALLECIÓ JESÚS MORA LUNA

▲ El muralista hidalguense Jesús Mora Luna falleció el lunes 
pasado en la ciudad de Tulancingo a los 74 años de edad, informó 
ayer el Centro Cultural Ricardo Garibay. Fue creador de ocho 
murales que adornan ese municipio, en los que plasmó desde el 
pasado prehistórico, al reproducir pinturas rupestres, pasando por 
la Conquista y la Independencia, e incluso rindió homenaje a 
destacados personajes como Aniceto Ortega del Villar, el Chopin 
mexicano, a Gabriel Vargas, y a Rodolfo Guzmán El Santo. Foto La
Jornada, con información de Juan Ricardo Montoya, corresponsal

EUROPA PRESS
MADRID

La Real Academia Española 
(RAE) publicó Crónica de la len-
gua española 2023-2024, edición 
enfocada al mestizaje y la inter-
culturalidad con especial aten-
ción al análisis de las relaciones 
lingüísticas entre el español y las 
lenguas originarias.

Los discursos, ensayos y artícu-
los que contiene esta edición 
proceden en su mayoría del no-
veno Congreso Internacional de 
la Lengua Española (CILE), que 
se celebró en Cádiz del 27 al 30 
de marzo de 2023.

Los trabajos del congreso se or-
denaron bajo el lema “Mestizaje 
e interculturalidad”, que evocaba 
un ámbito de relaciones entre “los 
pueblos y las culturas del viejo y 
del nuevo mundo y un no menos 
extenso universo de influencias 
interregionales en el marco de la 
geografía americana”, según seña-
ló el director de la RAE, Santiago 
Muñoz Machado.

El congreso analizó las relacio-
nes lingüísticas del español con 
las lenguas originarias, además 
del “grado de fortaleza, vigencia 
y sostenibilidad de éstas o las va-
riaciones lingüísticas, especial-
mente léxicas y fonéticas, que 
distinguen los diversos espacios 
lingüísticos en que es posible cla-
sificar a América.

“La lengua es el valor cultural 
que más estrechamente une a las 
comunidades de habla hispana. 
Es también el más importante de 
los signos distintivos de nuestras 
naciones, que las academias son 
responsables de tutelar y ordenar 
fijando normas panhispánicas co-
munes, pero cuidando también de 
la riqueza de las variedades lingüís-
ticas que tanto enriquecen nuestro 
idioma”, agregó Muñoz Machado.

“Espacio Asale”

Varios de los trabajos que se in-
cluyen este volumen examinan 
el estado del español en el “espa-
cio Asale”; es decir, en el ámbito 
geográfico al que se extiende la 
acción de las 23 academias de la 
lengua que existen en el mundo.

Algunos de éstos se refieren a 
problemas comunes, como los 
concernientes a la variación gra-
matical en el mundo hispánico. 
Otros, los más abundantes, con-
sideran las aventuras de la lengua 
en relación con comunidades o 
espacios geográficos más con-
cretos; por ejemplo, el desarrollo 
del español en Estados Unidos, la 
historia de la lengua española en 
Marruecos o la “larga marcha” del 
judeoespañol.

Otros participantes han elegido 
análisis sobre las consecuencias 
de los contactos lingüísticos con 
el portugués, el inglés o algunas 
de las lenguas indígenas, especial-
mente en los estados en los que 
mantienen una fuerte vigencia de 
los idiomas originarios: el guaraní, 
los indoantillanismos, los idiomas 
mayas, las lenguas caribeñas, las 
lenguas del espacio andino o el 
multilingüismo en el territorio 
mexicano, entre otros.

El objetivo de la Crónica... es 
dar a conocer los trabajos pan-
hispánicos desarrollados por las 
academias de la lengua española, 
así como describir o explicar los 
problemas “más relevantes” que 
afectan la unidad del español en el 
universo hispanohablante, expo-
ner sus criterios sobre cómo abor-
darlos y enfrentar los cambios que 
experimenta el español.

Lenguaje claro

El libro está organizado en cinco 
apartados: “Estudios genera-
les”, “Estado del español en el 
espacio de la Asale”, “Lenguaje 
claro”, “Noticia del desarrollo de 
los proyectos panhispánicos” y 
“Crónicas”.

Los títulos anteriores trataron 
sobre los diccionarios y las pres-
cripciones académicas; el estado 
del español, y el mestizaje y len-
guaje claro, respectivamente. En 
la Crónica de la lengua española 
2023-2024 se recogen también 
estudios monográficos acerca 
del lenguaje claro y accesible, 
respecto a cómo fomentarlo en 
las comunicaciones con los ciu-
dadanos, así como promover el 
compromiso de las autoridades 
para asegurarlo en todos los ám-
bitos de la vida pública.

Nueva publicación describe 
los problemas “más relevantes” 
que afectan la unidad del español

Inauguran sala dedicada a 
García Márquez en la sede 
de la Presidencia de Colombia
PRENSA LATINA
BOGOTÁ

En la Casa de Nariño, sede de la 
Presidencia de Colombia, se in-
auguró ayer la sala Gabriel Gar-
cía Márquez, dedicada al Nobel 
de Literatura y en la que podrán 
apreciarse fotos y algunas de las 
obras del escritor.

El espacio está ubicado en la 
primera planta de la edificación, 
contiguo a la plaza de armas, con 
el fin de facilitar el acceso a visi-
tantes ilustres y también al públi-
co en general.

Una nota de la Presidencia del 
país sudamericano añadió que la 
exposición permanente consta de 
fotografías del autor en diferen-
tes momentos de su vida, incluida 
una de su casa familiar, en Ara-
cataca (en el noreste), donde se 

incluyen dos retratos de su abuela 
y bisabuela.

Detalló que la sala tiene una lí-
nea de tiempo en la que se narra la 
biografía de García Márquez, desde 
su infancia, en su Magdalena na-
tal; sus años de colegio; su exilio en 
México; su trabajo como reportero 
en medios impresos del país, y el 
momento en que recibió el máximo 
galardón literario en Estocolmo, la 
capital sueca.

El sitio también agrupa una 
veintena de ediciones de Cien 
años de soledad, además de contar 
con el retrato de Gabo que reali-
zó el artista indígena Carlos Ja-
canamijoy, así como grabaciones 
de lecturas en la voz del propio 
autor.

Parte de la colección ahora ex-
hibida en la sala fue cedida por 
el Museo Nacional en calidad de 
comodato.
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

España presentó su programa co-
mo invitado de la edición 38 de la 
Feria Internacional del Libro (FIL) 
de Guadalajara, que reunirá a 150 
autores, en el que destaca la “soli-
daridad y fraternidad” de México 
cuando recibió a refugiados de la 
guerra civil española, estableció Er-
nest Urtasun, ministro de Cultura 
de esa nación europea. 

En conferencia de prensa, el fun-
cionario explicó ayer que el lema 
español “Camino de ida y vuelta”, a 
propósito de su participación en el 
encuentro editorial que se realizará 
del 30 de noviembre al 8 de diciem-
bre, se refiere a “los intercambios y 
diálogos entre nuestros países. Nos 
recuerda que hace 85 años México 
fue el país que acogió al exilio espa-
ñol y dio una lección de solidaridad 
y fraternidad al mundo entero”. 

Ante Marisol Schulz, directora de 
la FIL Guadalajara, y Ricardo Villa-
nueva, rector de la Universidad de 
Guadalajara, Urtasun añadió que 
“la memoria del exilio ocupará un 
lugar central en la programación 
de este camino de ida y vuelta. Un 
tiempo en el que México nos dio 
una lección de humanidad tras el 
golpe militar de Franco”. 

Recordó que entonces se recibió 
a miles de creadores, pensadores, 
catedráticos, científicos y profe-
sionales, claves en las letras y las 
artes, como Luis Buñuel, María 
Zambrano, Max Aub, Remedios 
Varo, Concha Méndez, León Felipe 
y Luis Cernuda.

Urtasun continuó: “Aprovecho 
para decir que estamos tratando 
de impulsar proyectos de la mano 
de nuestra embajada y con la secre-
taria de Cultura federal de México 
(Alejandra Frausto), que he tenido 
la oportunidad de ver esta maña-
na, para reforzar los intercambios 
culturales que den memoria y dig-
nidad a lo que fue ese gran ejercicio 
de solidaridad”.

Además, se comprometió a “que 
las nuevas generaciones en España 
conozcan a todos aquellos artistas 
que pudieron crear aquí, gracias a 
la acogida mexicana del exilio, algo 
a lo cual me voy a dedicar”.

Urtasun sostuvo que la serie de 
actividades de su país en la FIL con-
tará con “voces de las más diversas 

generaciones, será multilingüe, 
con cabida para todos los géneros 
y formatos, con calidad y con origi-
nalidad creativa”.

Entre los escritores participantes 
están Bernardo Atxaga, Manuel 
Rivas, Anna Pacheco, Luis Mateo 
Díez, Marta Sanz, Paul Guash, Ma-
ría Sánchez, Alana S. Portero, Mar-
ta Jiménez Serrano, María Dueñas, 
Sara Torres, Ray Loriga, Irene Va-
llejo, Katixa Aguirre, Patricio Pron, 
Ramón Andrés, Joan-Carles Mèlich, 
Antonio Monegal y Kirmen Uribe.

Comentó que subyace en el pro-
grama “un auténtico proyecto de 
Estado por su relevancia cultural y 
proyección internacional”, que tie-
ne como rasgos “la bibliodiversidad, 
la diversidad lingüística, la igualdad 
de género y la sostenibilidad”. 

Asimismo, explicó que tendrá dos 
ámbitos principales: uno literario y 
otro profesional. El primero, coor-
dinado por Sergio Ramírez, Premio 
Cervantes 2017, “se basa en la idea 
del viaje como sinónimo de diálogo, 
de intercambio y diversidad”. 

Agregó que la apertura del Salón 
Literario correrá a cargo de Rosa 
Montero y Fernando Aramburu. 
Además, en el Pabellón de España 
se realizarán los ciclos “Encuentros 
y desencuentros”, que recuperará 
a referentes como Santa Teresa de 
Jesús y Sor Juana Inés de la Cruz, o 
María Zambrano y Alfonso Reyes; 
“Cruces de camino”, en el que la li-
teratura dialogará con las otras ar-
tes y la ciencia, y “Recorridos”, para 
celebrar y homenajear a escritores 
imprescindibles. 

Ernest Urtasun destacó que en 
conjunto con el Instituto Cervantes 
se realiza y presentará un volumen 
con la traducción a 30 lenguas de 
México del poema contra el odio 
de Federico García Lorca, titulado 
Grito hacia Roma. 

María José Gálvez Salvador, di-
rectora del Libro, el Cómic y de la 
Lectura española, apuntó que el 
texto se inscribe en la línea de “en-
señar y poner en valor el idioma que 
nos une, pero para poner en valor 
también las que tenemos nosotros 
en España: vamos a traer autores 
en euskera, gallego y catalán, en 
sus lenguas originales y en traduc-
ciones de sus obras. Tendremos la 
oportunidad de escuchar a los au-
tores en sus lenguas y ver que la di-
versidad lingüística es una riqueza”.

Urtasun refirió que también se 
traerá una comitiva con músicos, 
artistas y creadores, así como un 
programa gastronómico que por pri-
mera vez en la historia de la FIL es-
tará encargado a una mujer: la chef 
valenciana Begoña Rodrigo de Jorge.

El 30 noviembre, Rodrigo Cue-
vas, Premio Nacional de las Músicas 
Actuales 2023, abrirá el Foro FIL 
con un concierto. España también 
presentará los proyectos expositi-
vos Foodscapes, que representaron 
a ese país en la Bienal de Arquitec-
tura de Venecia 2023, y Lectura por 
contacto: Poética y experimentación 
en España 1962-1972, que acoge 
una treintena de obras de artistas 
españoles. 

La nación ibérica promueve 
la bibliodiversidad, la igualdad 
de género y la sostenibilidad

Presenta España 
su programa 
como país 
invitado a la FIL 
de Guadalajara

Restituye Canadá a México 257 
piezas de origen prehispánico
DE LA REDACCIÓN 

Canadá restituyó a México 257 
piezas de origen prehispánico en 
una ceremonia que se realizó en 
el consulado general en Montreal. 
donde el cónsul Víctor Treviño Es-
cudero reconoció y agradeció el 
interés de la ciudadana mexicana 
Susana Zarco Carón, residente 
en dicho país desde 1968, para 
reintegrar voluntariamente a su 
nación de origen este conjunto de 
elementos patrimoniales.

Los objetos fueron sometidos 
a un análisis por parte del Insti-
tuto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), organismo 
que determinó que 256 piezas 
son monumentos arqueológicos 
muebles, provenientes de civi-

lizaciones mesoamericanas del 
periodo comprendido entre el 
Clásico (200-900 dC) y el Pos-
clásico (1200-1521 dC), así como 
una pieza de carácter histórico, y 
dictaminó que son propiedad de 
la nación mexicana de acuerdo 
con lo establecido en la Ley Fe-
deral sobre Monumentos y Zo-
nas Arqueológicos, Artísticos e 
Históricos.

Con esta devolución, las piezas 
se suman a las más de 13 mil 500 
recuperadas en el marco de la 
iniciativa #MiPatrimonioNoSe-
Vende, encabezada por las secre-
tarías de Relaciones Exteriores, 
la de Cultura y el INAH, gracias a 
la cual México ha podido recobrar 
parte del patrimonio cultural que 
se localiza en el extranjero, expo-
liado de forma ilícita.

▲  Los escritores Ray Loriga, 
Kirmen Uribe y el autor vasco 
Bernando Atxaga acudirán a la 
reunión bibliófila más importante 
de Iberoamérica. Fotos Roberto 
García Ortiz, Francisco Olvera y 
José Carlo González

▲ Uno de los objetos que entregó 
voluntariamente una ciudadana 
mexicana residente en Canadá. 
Foto cortesía del INAH



Crean UNAM y Cimat 
Museo de Matemáticas

EIRINET GÓMEZ 

La primera semana de agosto se-
rá inaugurado el Museo Virtual de 
las Matemáticas, espacio web que 
busca sorprender y generar una ex-
periencia significativa que acerque 
a los usuarios con la ciencia de los 
números, señalaron Aubin Arroyo 
Camacho, del Instituto de Mate-
máticas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), se-
de Cuernavaca, y Renato Iturriaga 
Acevedo, del Centro de Investiga-
ción en Matemáticas (Cimat) de 
Guanajuato, coordinadores del 
proyecto.

“El objetivo, muy similar al de 
cualquier museo de arte moderno, 
es mostrar cosas que impresionen 
a los visitantes, con diferentes efec-
tos: que disfruten las matemáticas, 
les resuenen, o les cambie la vida. 
Queremos sensibilizarlos sobre la 
existencia de la disciplina, su be-
lleza y su utilidad”, dijo Iturriaga 
Acevedo en entrevista.

La Jornada tuvo acceso al por-
tal electrónico –todavía cerrado al 
público– y navegó por las cinco sa-
las que lo integran: La cocina, La ca-
bina, El tiempo, El hormiguero y El 
airemar, donde predominan el am-
biente inmersivo, simbología alusi-
va a los números, el círculo, la cons-
tante pi y los colores del arcoíris.

En La cocina prevalece informa-
ción sobre los número primos; en 
La cabina se aborda el teorema de 
Pitágoras, la cuarta dimensión y 

las superficies básicas; en El tiem-
po se encuentran la geometría y las 
teorías del caos y de nudos; en El 
hormiguero se habla de azar y el 
infinito; en El airemar se plantea la 
relación entre esta ciencia y la inge-
niería, se explica cómo sirven para 
viajar y construir artefactos que 
resuelven nuestra vida cotidiana.

Arma tu propia aventura

Los matemáticos contaron que la 
idea de este espacio surgió durante 
la pandemia y se maduró por me-
ses, hasta finales de 2021, cuando se 
tuvo un concepto claro: “teníamos 
la sensación de que si algo nos había 
enseñado el periodo de aislamiento 
era la virtualidad, que como herra-
mienta da acceso a personas a quie-
nes los museos les quedan lejos”.

La iniciativa, desarrollada duran-
te dos años y medio bajo el lideraz-
go de Arroyo e Iturriaga, pertenece 
a la Sociedad Matemática Mexicana 
y contó con financiamiento de la 
Secretaría de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación de la Ciu-
dad de México (Sectei).

La plataforma cuenta con tres 
personajes: Mayor, Menor y Gato, 
quienes acompañarán a los visitan-
tes en su recorrido para explicar 
los elementos de cada apartado. 
Además, en cada una de las salas, 
el público encontrará aplicaciones, 
como la calculadora sonora de pre-
cisión arbitraria, que permite hacer 
todas las operaciones básicas o Los 
cuadros mágicos, un conjunto de 

números enteros diferentes, coloca-
dos en las casillas de un cuadrado, 
cuya característica es que la suma 
de sus filas, columnas y diagonales 
principales siempre es la misma.

Arroyo Camacho destacó que el 
recorrido imita aquellos libros don-
de el lector arma su propia aventura 
a partir del orden en el cual elige 
leer; “aquí hay una serie de interac-
tivos y, según el acercamiento y se-
lección, tendrán su propia historia”.

Hubo dos líneas de trabajo, una 
sobre los dispositivos y aplicaciones 
a desplegarse en el sitio, y otra so-
bre la museografía y la experiencia 
de los usuarios, lo cual requirió de 
un equipo multidisciplinario exper-
to en ilustraciones, programación, 
desarrolladores web y redacción de 
cédulas, entre otros.

Arroyo e Iturriaga coincidieron en 
que la diferencia con otras platafor-
mas estriba en que “la mayoría son 
listas de aplicaciones ordenadas por 
temas, mientras nosotros desarro-
llamos una que despliega de mane-
ra integral cuatro conceptos: arte, 
diseño, matemáticas, computación, 
y eso lo hace especial”.

El museo fue diseñado para un 
público de nivel secundaria y prepa-
ratoria, aunque niños de primaria 
o adultos también encontrarán con-
tenido atractivo e interactivo.

Los investigadores invitaron a 
estar al pendiente de la apertura y 
apropiarse de la propuesta. “No se 
trata de números, de algoritmos, 
de ecuaciones, sino de entender 
las relaciones entre los objetos, las 
matemáticas y las relaciones entre 
nosotros”, concluyó Iturriaga.

El espacio virtual contiene 
muestras de “lo más bello, útil e 
impresionante” de esta ciencia
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Un antepasado del Thescelosaurus 
muestra que estos animales pa-
saron al menos parte de su tiem-
po en madrigueras subterráneas.

Esta nueva especie de dinosau-
ro contribuye a una comprensión 
más completa de la vida durante 
el Cretácico medio, tanto en la su-
perficie como bajo tierra.

El Fona herzogae vivió hace 99 
millones de años en lo que hoy es 
Utah. En ese momento, la zona 
era un gran ecosistema de llanura 
aluvial intercalado entre las orillas 
de un enorme océano interior al 
este y volcanes activos y montañas 
al oeste. Era un entorno cálido, 
húmedo y fangoso con numerosos 
ríos que lo atravesaban.

Paleontólogos de la Universidad 
Estatal de Carolina del Norte y del 
Museo de Ciencias Naturales des-
enterraron este fósil, entre otros, 
en Cedar Mountain en 2013.

Grandes bíceps asociados 
a tareas de excavación

Fona era un dinosaurio herbívoro 
de cuerpo pequeño, del tamaño 
de un perro grande, con un dise-
ño corporal simple. Carece de las 
características de sus parientes 
altamente ornamentados, como 
cuernos, acorazados o cresta. Co-
mo otros animales conocidos por 
cavar o excavar, tiene músculos 
grandes en los bíceps, fuertes pun-
tos de unión muscular en caderas 
y piernas, huesos fusionados a lo 
largo de la pelvis y extremidades 
traseras proporcionalmente más 
grandes que delanteras. Pero esa 
no es la única evidencia de que es-
te animal pasó tiempo bajo tierra.

“El registro fósil se inclina hacia 
animales más grandes, principal-
mente porque en entornos de lla-
nuras aluviales como el Mussen-
tuchit, los huesos pequeños en la 
superficie a menudo se dispersan, 
se pudren o son carroñados antes 
del entierro y la fosilización”, dice 
en un comunicado Haviv Avraha-
mi, autor del artículo publicado en 
The Anatomical Record.

“Fona a menudo se encuentra 
completo, con muchos huesos 
preservados en la pose original de 

muerte, pecho hacia abajo con las 
extremidades anteriores abiertas 
y en condiciones excepcionalmen-
te buenas. El que ya hubiera esta-
do bajo tierra en una madriguera 
antes de morir hizo este tipo de 
preservación más probable.”

Lindsay Zanno, directora de pa-
leontología en el Museo de Cien-
cias Naturales, está de acuerdo.

Conservación, una prueba

“Los esqueletos de Fona son más 
comunes de lo que podríamos pre-
decir para un animal pequeño con 
huesos frágiles. La mejor explica-
ción de por qué encontramos tan-
tos y los recuperamos en peque-
ños grupos de varios individuos 
es que vivían al menos parte del 
tiempo bajo tierra. Básicamen-
te, Fona hizo el trabajo duro por 
nosotros, enterrándose por toda 
esta zona”, explicó.

Los investigadores han encon-
trado túneles y la cámara del pa-
riente más cercano al Fona, Oryc-
todromeus, en Idaho y Montana, 
hallazgos que respaldan la idea de 
las madrigueras.

El nombre de la especie rinde 
homenaje a Lisa Herzog, directo-
ra de operaciones de paleontolo-
gía del Museo de Ciencias Natu-
rales de Carolina del Norte, por 
sus invaluables contribuciones y 
su dedicación a la paleontología.

“Se quería honrar la mitología 
indígena de Guam, de donde son 
mis antepasados chamorros”, di-
ce Avrahami. “En el mito, Fo’na 
se convirtió en parte de la tierra 
cuando murió, y de su cuerpo sur-
gió una nueva vida, lo que para mí 
se relaciona con la fosilización, la 
belleza y la creación. Es probable 
que Fona estuviera cubierta de 
una capa de plumas de colores”.

Fona también es pariente lejano 
de otro fósil de Carolina del Norte: 
Willo, un Thescelosaurus neglec-
tus, con adaptaciones para un 
estilo de vida semifosorial o par-
cialmente subterráneo, según una 
investigación publicada en 2023 
por Zanno y David Button.

▲ Guías del Museo Virtual de 
Matemáticas. Foto cortesía de 
Renato Iturriaga

Dinosaurio del tamaño 
de un perro vivió en 
cuevas subterráneas

 Recreación de ejemplares 
del Fona herzogae en una 
ilustración de Jorge González. 
Foto Europa Press



Detienen a Nacho Cano en España por 
“explotación laboral” de mexicanos

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Nacho Cano, ex integrante de Me-
cano y director artístico del musical 
Malinche, fue detenido por la Poli-
cía Nacional española en respuesta 
a una denuncia por presuntos deli-
tos de explotación laboral y ataque 
a los derechos de trabajadores.

El origen de la investigación es 
la llegada a Madrid de un grupo de 
“becarios” mexicanos –algunos ele-
gidos por la Casa de México en Es-
paña y con respaldo del embajador 
Quirino Ordaz Coppel– que, según 
los agentes, se encontrarían en si-
tuación de precariedad, sin contra-
to y otras condiciones ilegales. Los 
presuntos afectados comparecie-
ron junto con el artista español y 
negaron los hechos, al tiempo que 
acusaron a la policía española de 
“coacciones” e intentar “dirigir” sus 
declaraciones para acusar a Cano 
de acoso sexual y laboral.

El ex miembro de Mecano, uno 
de los grupos más populares de los 
años 80, es autor y director de Ma-
linche, musical basado en la figura 
histórica de Malitzin, abordada des-
de una óptica polémica por su mar-
cada visión maniquea y exaltadora 
de los conquistadores frente a una 
visión denigrante de los pueblos ori-
ginarios, a los que muestra como 
caníbales sin escrúpulos. Nacho Ca-
no se ha mostrado abiertamente a 
favor de la presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, la derechista Isabel 
Díaz Ayuso, por su política de man-
tener abiertos los teatros durante 
los meses de la pandemia y, según 
él, de ahí procede esta “campaña 
política” en su contra. 

Se llevaron a todos los 
becarios a la comisaría

Hace unos 10 días, sin previo aviso, 
alrededor de media docena de agen-
tes de la policía española acudió a la 
escuela de formación del musical de 
Cano para interrogar a los 17 jóve-
nes mexicanos que estaban ahí en 
calidad de “becarios”; es decir, en 
proceso de formación para su pos-
terior participación en la puesta en 
escena de la obra que tiene previsto 
presentar en la Ciudad de México 
en los próximos meses. Después de 
tres horas de registro de las insta-
laciones, los agentes decidieron lle-
varse a los estudiantes a la comisa-
ría para continuar las indagaciones. 
Una vez ahí, según relataron tres 
de los mexicanos, “los policías nos 
intentaron inducir a que dijéramos 
que habíamos sufrido algún tipo de 
acoso sexual o laboral, lo que no ha 
ocurrido”. En ningún momento in-
tervino hasta entonces un juez o al-
guna autoridad judicial, con lo que 

hasta ahora se ha tratado de una 
mera actuación policial sin amparo 
de tribunales. Los jóvenes denun-
ciaron que les incautaron durante 
unas horas sus teléfonos celulares 
y que volcaron su información pri-
vada en una computadora de esa 
corporación.

Liberado en 10 minutos

Después de esa operación ni Nacho 
Cano ni los productores del musi-
cal recibieron alguna notificación 
judicial. Pero el artista fue llamado 
a declarar ayer a la comisaría y acu-
dió de manera voluntaria. Una vez 
ahí, fue fotografiado y registrado en 
calidad de detenido para unos 10 
minutos después ser puesto en li-
bertad. No se le realizó ninguna pre-
gunta e incluso sus abogados des-
conocen la acusación en su contra, 
ya que todavía no hay ninguna causa 
abierta en los tribunales de justicia. 

Instantes después de ser libe-
rado, la noticia de la detención 
de Cano ya se había filtrado a los 
medios de comunicación afines al 
gobierno central, del socialista Pe-
dro Sánchez, en una maniobra que 
según el artista español pretende 
“desviar la atención” por el proce-
so judicial abierto contra Begoña 
Gómez, la esposa del mandatario 
español investigada por los delitos 
de corrupción en los negocios y trá-
fico de influencias. 

Los productores de Malinche
confirmaron que de 18 jóvenes 
mexicanos que viajaron a España 
para formarse, hubo una persona, 
mujer, que “desde el principio fue 
problemática y como no cumplía las 
características necesarias para el 
trabajo en equipo decidimos cance-
lar su participación en el programa. 
Le ofrecimos un boleto para regre-
sar a México y otro tipo de facilida-
des, pero las rechazó”. Todo hace in-
dicar que ella interpuso la denuncia 
que originó la investigación. 

Contrario al oficialismo

“Antes creía en las fuerzas del or-
den de este país, pero ya no. Ha sido 
claramente una maniobra política 
para desviar la atención y por mi 
apoyo a Díaz Ayuso. Primero fue-
ron por su familia y su novia y ahora 
sólo quedaba yo, que soy su amigo. 
También, porque soy de los pocos 
artistas españoles que no comulgan 
con la visión oficial de la cultura en 
este país, básicamente porque no 
soy comunista, y no lo soy porque 
no soy imbécil; viví años en Miami 
y sé de primera mano lo que hace 
ese tipo de regímenes”, señaló Ca-
no, visiblemente molesto durante la 
rueda de prensa en la que apareció 
acompañado por los 17 mexicanos. 

Desde la embajada de México en 
Madrid se informó a La Jornada 

que “cuando comenzó la beca hubo 
una recepción en la residencia a los 
estudiantes. Y, como a todo mexi-
cano que solicita apoyo consular, 
se les brindó. Como están becados, 
aquí se les apoya por si pierden su 
pasaporte o si necesitan algún trá-
mite u orientación”. 

Desde la Casa de México en Espa-
ña, dirigida por Ximena Caraza, se 
confirmó que intervieron al menos 
en tres de las becas otorgadas para 
el musical y no han recibido queja 
o denuncia por la situación laboral 
ni supuesto acoso sexual. Además, 
la institución emitió un comunicado 

en el que confirmó que se llegó a un 
acuerdo con la productora de Na-
cho Cano y con la Jana Escuela In-
ternacional de Artes Escénicas para 
que tres jóvenes mexicanos realiza-
ran durante 12 meses el programa 
de formación, siempre cumpliendo 
“todos los requisitos legales”.
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Es una maniobra política “por no ser comunista, y no lo soy porque no 
soy imbécil”, señala el ex Mecano // Artistas connacionales lo defi enden

▲Arriba, escena del musical Malinche, de próxima 
presentación en la CDMX. Sobre estas líneas, el artista 

junto con los presuntos afectados en conferencia 
de prensa. Fotos Facebook y Europa Press



EUROPA PRESS
VALENCIA

El músico Youssou N’Dour defi-
ne su música como “una llama-
da a la conciencia colectiva, a la 
solidaridad y al entendimiento 
mutuo”. “Creo firmemente que la 
educación es el pilar sobre el que 
se asienta nuestra sociedad y así 
como respecto al medio ambiente. 
Esto es esencial para la supervi-
vencia y el bienestar de las gene-
raciones futuras”.

Así lo asevera el artista, que ha 
sido nombrado doctor honoris cau-
sa por la casa de estudios Berklee 
Valencia. La directora ejecutiva de 
la escuela, Simone Pilon, otorgó el 
reconocimiento a este cantante, 
compositor, actor, empresario y po-
lítico senegalés durante la ceremo-
nia de graduación de los programas 
de máster en el campus valenciano.

Por medio de su música, filantro-
pía y activismo político, N’Dour ha 
sido todo un referente para varias 
generaciones, y es uno de los artis-
tas africanos más reconocidos de la 
historia. El doctorado de Berklee le 
fue concedido en aprecio a su im-
pacto en la música de finales del 
siglo XX y principios del XXI, así 
como por internacionalizar las tra-
diciones de Senegal.

“Mi carrera se ha guiado siem-
pre por una clara filosofía: cantar 
al amor, a la paz y al compromiso. 
Cada nota, cada palabra de mis 
composiciones tiene como finalidad 
transmitir un mensaje poderoso y 
universal. El amor es el fundamento 
de todas mis canciones”, compartió 
N’Dour, a los estudiantes de Berklee 
Valencia.

Como cierre, N’Dour invitó a los 
graduados a involucrarse en peque-
ñas batallas por un mundo mejor. 
“A través del arte, la educación o 
cualquier camino que elijan, can-
temos al amor, prediquemos paz y 
luchemos por un futuro donde to-
dos seamos respetados y compren-
didos”, finalizó.

Conocido por fusionar el mbalax 
tradicional senegalés con ritmos e 
influencias de todo el mundo, inclu-
yendo la rumba cubana, el hip-hop, 
el jazz y el soul, N’Dour es un re-
ferente internacional de la música 
africana. Su enfoque innovador y 
su poderosa voz han conseguido 
acercar las antiguas tradiciones 
griot de Senegal a una audiencia 
más amplia, abordando cuestio-
nes políticas y sociales en África 
y poniendo el foco en preservar la 
identidad cultural de ese país en un 
mundo interconectado.

Por su parte, Simone Pilon, deca-
na de Berklee Valencia, subrayó que 

“la carrera y el compromiso social 
de Youssou N’Dour son una inspi-
ración y encarnan la misión de la 
escuela, que es proporcionar expe-
riencias educativas transformado-
ras, que preparen a los estudiantes 
para desarrollar con propósito sus 
vidas y carreras profesionales como 
líderes creativos, en un mundo en 
rápida evolución”.

Trayectoria

Nacido en Dakar (Senegal) en 1959, 
N’Dour se unió, con 16 años, a la 
Star Band de Dakar, donde jugó un 
papel crucial en el desarrollo del 
mbalax. En 1977 formó la banda 
Étoile de Dakar, más tarde cono-
cida como Super Étoile de Dakar, 
popularizando aún más este género 
tradicional.

Su carrera despegó con su ál-
bum The Guide (Wommat), con 
el que alcanzó el reconocimiento 
internacional, ganando un premio 
Grammy en 2004 por su disco 
Egypt. Además se centró en dis-
tintos proyectos en Senegal como 
la creación de un estudio de gra-
bación, un sello discográfico, un 
medio de comunicación, así como 
una red de cibercafés.

Pero las contribuciones de 
N’Dour van más allá de la música. 
Es un firme defensor del cambio 

social y ha formado parte de diver-
sas organizaciones internacionales. 
Además es fundador de la empre-
sa de microfinanzas Birima y fue 
ministro de Cultura y Turismo de 
Senegal en 2012.

A lo largo de su trayectoria, ha 
recibido numerosos premios y re-
conocimientos, incluyendo el Prae-
mium Imperiale de la Asociación de 
Arte de Japón en 2017, los Danish 
Music Awards, el del Festival Inter-
nacional de Jazz de Montreal, los 
Edison Awards, La Mar de Músicas, 
los MOBO Awards o el Polar Music 
Prize de Suecia. Su influencia se ha 
extendido gracias a su música cauti-
vadora y su dedicación a la defensa 
de causas sociales y culturales.

En la ceremonia de graduación, 
135 graduados de 37 países reci-
bieron títulos de máster en músi-
cas actuales con especialización en 
producción, producción musical, 
tecnología e innovación; composi-
ción de bandas sonoras para cine, 
televisión y videojuegos; y negocio 
de la música y el entretenimiento. 

Los investidos con el título de 
doctor honoris causa por Berklee 
son reconocidos por sus logros e in-
fluencia en el mundo de la música, 
así como por sus grandes contribu-

ciones a la cultura estadunidense e 
internacional.

Galardonados anteriores: Duke 
Ellington, Aretha Franklin, Dizzy 
Gillespie, Quincy Jones, Smokey 
Robinson, Steven Tyler, Loretta 
Lynn, Juan Luis Guerra, Annie 
Lennox, Paco de Lucía, Carole 
King, Willie Nelson, George Clin-
ton, Rita Moreno, Lionel Richie, A. 
R. Rahman, Missy Elliott, Usher, y 
Gilberto Santa Rosa, entre otros. 
En los pasados cinco años, el cam-
pus de Valencia ha otorgado docto-
rados honoris causa a Imogen Heap, 
Lila Downs, Gilberto Gil, Alberto 
Iglesias y Yvette Noel-Schure.

Cantemos al amor 
y luchemos por un 
futuro donde todos 
seamos respetados 
y comprendidos

El intérprete senegalés fue investido doctor honoris 
causa por la escuela Berklee Valencia // La educación 
es el pilar sobre el que se asienta la sociedad, señala
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Youssou N’Dour: “mi 
música es una llamada 
a la conciencia colectiva”

▲ El filántropo fue reconocido por el campus 
valenciano por su impacto en la música africana del 
siglo XX, así como por internacionalizar las 

tradiciones de Senegal. “Mi carrera se ha guiado 
siempre por una clara filosofía: cantar al amor, a la 
paz y al compromiso”, refiere. Foto Europa Press
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En un estudio cerca de Los Ánge-
les, el armero Dutch Merrick prac-
tica con un grupo de profesionales 
del cine una escena con un actor 
apuntando un arma al equipo de 
producción.

“Esto es exactamente lo que 
ocurrió en Rust, les dice Merrick, 
quien incorporó el trágico disparo 
en la película de Alec Baldwin como 
ejemplo en el aula. “¿Quién va a le-
vantar la mano y hablar si ve algo 
así?”, pregunta a sus estudiantes.

Baldwin blandía un revólver 
mientras ensayaba una escena, 
cuando una bala fue descargada 
matando a la directora de fotogra-
fía, Halyna Hutchins, e hiriendo al 
director Joel Souza.

A partir de esta tragedia, Merrick 
inició un curso sobre el uso seguro 
de las armas de fuego en el cine. 

Sus estudiantes son en su mayo-
ría profesionales de la industria que 
se vieron marcados por el incidente 
que lleva a Baldwin esta semana an-
te la justicia a responder por homi-
cidio involuntario.

“Fue una señal de alerta para mí”, 
dijo Virginia Brazier, directora de 
producción, a Afp.

“Quiero saber cuáles preguntas 
debo hacer para asegurarme de que 
estoy eligiendo al personal adecua-
do para garantizar la seguridad en 
el set”, explicó, y cuyas responsa-
bilidades incluyen contratar a los 
armeros y responsables de utilería.

Merrick desmenuza el caso: sos-
tiene que el bajo presupuesto de la 
producción llevó a “una serie de fa-
llas” que derivaron en lo que califica 
de “accidente industrial”.

También da herramientas para 
reconocer las balas de utilería e ins-
truye a seguir meticulosamente “las 
reglas de oro” de la industria para 
filmar con armas: nunca apuntar 

hacia una persona, no colocar el de-
do en el gatillo a menos que estén 
listos para disparar y siempre mani-
pularla como si estuviera cargada.

Ryan Taylor, estudiante que tra-
baja como asistente de dirección 
en Hollywood, señala que desde la 
muerte de Hutchins “la mayoría 
de los equipos están un poco más 
nerviosos”.

Luego del trágico incidente, al-
gunas voces pidieron prohibir por 
completo el uso de armas en los 
rodajes de cine y televisión.

Pero Hollywood respondió for-
taleciendo, por primera vez en dos 
décadas, los protocolos que regulan 
la manipulación de éstas en los sets.

Uno de los cambios fue para esti-
pular que sólo los armeros pueden 
entregarlas a los actores.

El punto es simbólico al revisar 
el caso de Rust, en donde la fiscalía 
afirma que el asistente de dirección, 
David Halls, fue quien le entregó el 
Colt .45 a Baldwin.

California impuso además la con-
tratación obligatoria de un asesor 
de seguridad para las producciones 
que se beneficien de incentivos fis-
cales en el estado a partir de 2025.

Sin embargo, tras la tragedia, al-
gunas producciones como Walker
o The Rookie decidieron remplazar 
las armas de fuego por arterfactos 
de aire comprimido o de goma.

Seven Bucks Productions, del 
astro Dwayne The Rock Johnson, 
usó efectos especiales para simular 
los disparos en sus producciones, 
descartando así las armas de forma 
definitiva.

“Sabemos que las armas de fuego 
son seguras y consistentes. Y le dan 
a los actores y a la audiencia acción 
auténtica”, explica Merrick.

Alternativas como las del aire 
comprimido “crean una falsa sensa-
ción de seguridad”, opina Merrick. 
“Cargada accidentalmente (un 
arma de este tipo) en teoría puede 
matar a alguien”.

El juicio de Baldwin

“¿Señor (Alec) Baldwin, le preocu-
pa que esto termine en cárcel?", 
le preguntó un periodista al actor 
cuando entraba junto a su familia 
al tribunal de Nuevo México ayer.

El artista le lanzó una mirada 
molesta, antes de seguir su paso 
sin emitir palabra.

El actor enfrenta un juicio por el 
homicidio involuntario de la direc-
tora de fotografía, Halyna Hutchins.

Si es declarado culpable, podría 
pasar hasta 18 meses en la cárcel.

La selección del jurado comenzó 
ayer. En una muestra de los desafíos 
de un caso tan mediático, apenas 
un par de los preseleccionados le-
vantaron las manos cuando la jueza 
preguntó quien no había escuchado 
nada sobre el disparo en el set de 
Rust. Se prevé que el juicio dure 
unos 10 días.

AP
LOS ÁNGELES

El Museo del Grammy pronto lan-
zará su primera exhibición de K-
pop en todo el piso como parte de 
su iniciativa en curso para explorar 
la música, la cultura, la tecnología, la 
comunidad de seguidores y los nego-
cios detrás de la música pop coreana.

El museo se asoció con Hybe , la 
compañía de entretenimiento de 
Corea del Sur detrás de la sensación 
del K-pop BTS y muchos otros ac-
tos internacionales y sus archivos, 
para brindar a los asistentes una 
mirada en profundidad a la lista de 
la compañía y las formas en que han 
evolucionado.

Hybe: Creemos en la música, 

una exhibición en el museo de los 
Grammy se presentará del 2 de 
agosto al 15 de septiembre.

Los artefactos nunca antes se 
habían mostrado en un museo, con 
la excepción de algunos artículos 
y vestuario de BTS. Las piezas re-
presentan a 78 estrellas del K-pop, 
conocidas como ídolos, e incluyen 
atuendos usados  en fotografías 
conceptuales y videos musicales 
conocidos como Yet to Come (The 
Most Beautiful Moment) de BTS, 
Maestro de Seventeen, Sugar de 
Tomorrow X Together, Rush Ride 
y Easy del grupo femenino de K-pop 
Le Sserafim.

Los grupos juveniles de Hybe, co-
nocidos como equipos de novatos, 
también estarán representados: Boy-
nextoor, TWS, &Team, Illit y más.

Se incluyen tres libros de la colec-
ción personal del fundador de Big 
Hit Entertainment, Hitman Bang: 
copias en coreano de Demian: The 
Story of Boyhood de Hermann Hes-
se, que inspiró el álbum de BTS de 
2016, Wings; El arte de amar de 
Erich Fromm, que sirvió de base 
para su serie Love Yourself, y Jung’s 
Map of the Soul de Murray Stein, 
que conducen a su serie Map of the 
Soul. Big Hit Entertainment se con-
virtió en Hybe en 2021.

“Esta será una de las exhibicio-
nes más grandes jamás comisa-
riadas por el museo”, dijo a Ap el 
presidente y director ejecutivo del 
Museo Grammy, Michael Sticka. 
“Se apoderarán de todo el tercer 
piso del recinto”.

Señala que la exhibición celebra 

el papel de la importante compañía 
musical en el K-pop, “Hybe, en par-
ticular su impacto en el mundo de 
la música es indiscutible”.

“El objetivo desde el principio era 
arrojar luz sobre la innovación de la 
empresa en el ámbito tecnológico, en 
el negocio de la música más allá del 
mundo del K-pop”, indicó la curadora 
del Museo Grammy, Kelsey Goelz.

Más allá de los artefactos, la ex-
hibición promete experiencias inte-
ractivas , como una “obra de baile 
aleatoria” en la rotonda del museo.
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Museo del Grammy lanzará 
primera exposición de K-pop

▲ El grupo Blackpink recibió 
en 2023 la investidudra MBE 
(miembros de la Orden del 
Imperio Británico). Foto Afp

Tras la tragedia de Rust, Hollywood 
se replantea el uso de armas de fuego

▲ El maestro de utilería de 
cine y televisión Dutch Merrick 
(izquierda) demuestra cómo usar 
un arma de manera segura. El 
actor Alec Baldwin abandona 
el juzgado después del primer 
día de su juicio por homicidio 
involuntario. Fotos Afp
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DE LA REDACCIÓN

En las horas previas al partido, 
el zaguero francés Adrien Rabiot 
declaraba sonriente a los medios de 
comunicación: “Si Lamine Yamal 
quiere jugar la final de la Eurocopa, 
tendrá que hacer más cosas de las 
hechas hasta ahora”. A las pocas ho-
ras, el jugador de la selección espa-
ñola subió a su cuenta de Instagram 
una imagen en señal de respuesta: 
“Muévete en silencio, sólo habla 
cuando sea hora de decir jaque ma-
te”. Como los grandes maestros del 
ajedrez, Yamal dejó sin escapatoria a 
la subcampeona del mundo y lideró 
el pase a la última instancia, con un 
gol en la victoria por 2-1 en Múnich.

A medida que avanza el torneo, 
el volante de 16 años y 11 meses si-
gue en carrera de superar registros 
que parecían imbatibles. En una 
noche récord para el futbol mo-
derno, dejó atrás al legendario Pelé 
como el más joven en disputar una 
instancia como ésta dentro de un 
gran certamen (Mundial, Euro y 
Copa América), pero además mar-
có uno de los dos goles con los que 
La Roja celebró en el Allianz Are-
na, convirtiéndose en el jugador de 
menor edad en encabezar la lista de 
anotadores en la historia del torneo.

Con diferencia de casi dos años, 
los únicos seleccionados que le 
siguen son el suizo Johan Von-
lanthen (18 años, 4 meses), el inglés 
Wayne Rooney (18 años, 7 meses), 
el portugués Renato Sanches (18 
años, 10 meses) y el serbio Dragan 
Stojkovic (19 años, 3 meses). Si Ra-
biot esperaba de él algo diferente, 
Yamal se encargó de concederlo. 
Aunque Francia tomó una venta-
ja temprana cuando Randal Kolo 
Muani cabeceó un centro de Kylian 
Mbappé (minuto 8), quien jugó sin 
mascarilla ortopédica, el talento del 
Barcelona replicó con un momento 
de brillantez.

“Estábamos en un tramo difícil. 
Sólo tomé la pelota cerca del área 
y quise ponerla justo ahí, en el án-
gulo (con la pierna zurda). Estoy 
muy contento”, describió Yamal 
sobre el tanto del empate (21), una 
obra digna de colección. Poco tiem-
po después del 1-1, Dani Olmo mar-
có el gol de la victoria en una acción 
individual que definió por un costa-
do del arquero Mike Maignan (25).

“Sabíamos que ellos eran un 
gran equipo y lo han demostrado 
esta noche”, comentó el técnico 
francés Didier Deschamps. “Pese 
a que tuvimos la fortuna de abrir 
el marcador, España nos dificultó 
mucho las cosas. Fue superior en 
términos de control y técnica, y dejó 
mejor impresión que nosotros”.

España busca ahora su cuarto tí-
tulo de la Eurocopa, hito que no ha 
conseguido ninguno de sus rivales. 
Su siguiente y último contrincante 
en Berlín será el ganador de la serie 
Inglaterra-Países Bajos, a disputar-
se hoy en la casa del Borussia Dort-
mund, el Signal Iduna Park.

Eclipsado por el brillo de Yamal, 
Mbappé sorprendió al ingresar a 
la cancha sin la máscara que había 
usado desde que sufrió una fractu-
ra de nariz en el primer encuentro de 
Francia en la fase de grupos. Se ha-
bía quejado de que ésta le estorbaba. 
Sin ella, su rendimiento pareció tener 
un efecto inmediato, pues Mbappé 
generó el tanto inicial con un centro 
a segundo poste. Pero no hubo forma 
de parar la reacción de La Roja. 

“Fallamos. Queríamos ser cam-
peones de Europa, pero hay que pa-
sar a otra cosa. No estuve bien, ten-
go ahora que descansar”, declaró el 
flamante refuerzo del Real Madrid.

Con información de Ap

Con 16 años y un 
golazo, Yamal lleva 
a España a la fi nal

▼ El juvenil fue elegido el 
jugador del partido, en el que 
los españoles vencieron 2-1 
a los franceses. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

A Argentina no le falta fe ni ima-
ginación y tampoco soluciones. 
Mientras la Copa América sigue 
esperando la mejor versión de 
Lionel Messi, la vigente campeo-
na del mundo resistió el vértigo 
de verse amenazada por Canadá 
para escalar el último peldaño 
de una cumbre memorable. Fue-
ron tantas las precauciones que 
tomó, que la Albiceleste sólo tuvo 
momentos de felicidad con los go-
les. De la mano de Julián Álvarez 
y el propio Messi, habilitado en 
el área por un remate fortuito, 
sentenció el 2-0 de su serie en el 
estadio MetLife, en Nueva Jersey, 
y buscará el domingo la defensa 
de su corona ante el ganador de 
la otra semifinal entre Uruguay 
y Colombia.

Los argentinos se encontraban 
ante una pendiente peligrosísima. 
En el encuentro inaugural, el 20 de 
junio, pasaron un susto por el jue-
go físico y veloz de los canadienses. 
Ninguno quería repetir esa historia. 
La prueba de dicha tensión quedó 
al descubierto desde los primeros 
minutos, cuando más de uno de los 
ataques de Jonathan David y Cyle 
Larin obligaron al arquero Emi-
liano Dibu Martínez a ensuciarse 

los guantes. Pocas condiciones 
más adversas para el técnico de 
la Albiceleste, Lionel Scaloni, cu-
ya principal solución fue la capaci-
dad individual de sus mejores me-
diocampistas.

Control, recorte 
y definición

Un pase de Rodrigo de Paul a las 
profundidades del área canadiense 
dejó solo y frente al arco al delan-
tero del Manchester City, Julián 
Álvarez, quien con tres movimien-
tos –control, recorte y definición– 
superó la marca de Moise Bombito 
y definió por debajo de las piernas 
del guardameta Maxime Crépeau 
(22). Sólo de esa manera la Albi-
celeste logró retomar el hilo del 
partido donde lo había dejado, 
ahora con más tranquilidad que 
al inicio. Eso no detuvo del todo 
la fuerza de Canadá, pero sí pro-
vocó mayores espacios para que 
Messi, el más esperado por miles 
de personas en Estados Unidos, 
rompiera su sequía de goles en el 
segundo tiempo.

Todo surgió de un mal remate 
de Enzo Fernández, más acostum-
brado a sus tareas de recuperación 
que a patear desde el área grande 
con el arco abierto. Al rasguñar 
apenas la pelota, el mediocampis-

ta del Chelsea habilitó circunstan-
cialmente a La Pulga y éste sólo 
tuvo que poner el pie para desviar 
su remate ante la salida de Cré-
peau (51). Aunque la jugada fue 
revisada por el VAR debido a una 
presunta posición adelantada, el 
rosarino pudo por fin celebrar con 
sus compañeros una de sus prime-
ras alegrías individuales en la Copa 
al poner el 2-0. 

En cierta forma, fue como vol-
ver a empezar. Porque, a partir de 
entonces, la Albiceleste sostuvo 
con solidez el pulso de la serie. 
En el banquillo, Scaloni se con-
virtió en el primer entrenador 
de su país en llegar a cuatro fina-
les oficiales en los grandes tor-
neos avalados por FIFA (dos en 
Copa América en 2021 y 2024, 
la Finalissima 2022 y aquella 
inolvidable ese mismo año en el 
Mundial de Qatar). A pesar de la 
eliminación, Canadá representó 
mejor que nadie a las selecciones 
de Concacaf en su primera par-
ticipación. Eso incluye a las dos 
históricas potencias, Estados 
Unidos y México, que serán coor-
ganizadores del Mundial 2026 y 
quedaron fuera en fase de grupos.

Sin el mejor Messi, 
Argentina va por 
el bicampeonato 

ELIMINA A CANADÁ, EL MÁS DESTACADO DE CONCACAF

▲ Lionel Messi  celebró ayer su 
primer gol en el torneo. Foto Afp
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Alcaraz avanza 
a semifi nales 
en Wimbledon;
Sinner, fuera 

ENFRENTARÁ A MEDVEDEV

DE LA REDACCIÓN

No son muchos los españoles que 
se han dejado ver por las rondas fi-
nales de Wimbledon a lo largo de la 
historia y, menos aún, los que han 
conseguido avanzar a semifinales en 
varias ocasiones. Uno de ellos es Car-
los Alcaraz, quien ayer regresó a esta 
fase, tal y como hizo el año pasado. 

Como sucedió en 2023, el mur-
ciano y Daniil Medvedev se enfren-
tarán en semifinales del certamen 
londinense, que se despidió ayer del 
número uno mundial, Jannik Sinner.

El verdugo del italiano en cuartos 
fue Medvedev, en un partido deci-
dido en cinco sets. El ruso tratará 
ahora de vengarse de Alcaraz, quien 
le ganó en la semifinal de hace un 
año, por un triple 6-3.

 Premio a la paciencia 

La estrella española, quien defiende 
el título en el All England Club, se 
impuso en su duelo de cuartos ante 
el estadunidense Tommy Paul  por 
5-7, 6-4, 6-2 y 6-2.

“Me esperaba un partido difícil, 
porque él venía de ganar en Queen’s 

y ha derrotado a grandes jugado-
res”, declaró el joven de 21 años tras 
vencer a Paul.

Solamente el primer set duró 72 
minutos, algo poco habitual.

“Después de perder ese primer 
parcial tuve que mantenerme 
fuerte mentalmente. Sabía que el 
camino era largo, que el partido iba 
a durar”, señaló.

Tras su éxito empezó a pensar 
en Medvedev. “Es un gran jugador, 
acaba de ganar a Sinner, quien es 
actualmente el mejor, eso quiere de-
cir que está en un gran momento. 
Tendré que estar en mi mejor ver-
sión. Va a ser un duelo difícil, pero 
voy a disfrutar”, concluyó.

La revancha de Melbourne 

Medvedev necesitó cinco sets para 
imponerse a un Sinner que tuvo un 
bajón físico durante el partido.

“Sabía que para vencer a Sinner 
tendría que ganar un partido que 
iba a ser duro. No se le derrota fá-
cilmente, aunque en un momento 
llegué a pensarlo, cuando él se sin-
tió mal. Pero sabía que era capaz 
de reponerse y de jugar mejor, así 
que estoy contento de haber podido 

mantener un alto nivel", celebró el 
tenista ruso.

Sinner tuvo un bajón en el inicio 
del tercer set, cuando parecía estar 
extremadamente débil, aunque lue-
go se mostró más sólido.

“Él jugó mejor que yo en los mo-
mentos importantes, especialmen-
te en el tercer set. Luego, el quinto 
podía caer de un lado o de otro. Él 
triunfó. Fue número uno del mundo 
en el pasado y conquistó muchos tí-
tulos, es un jugador que sabe cómo 
gestionar las diferentes situaciones 
en la pista”, se resignó el italiano.

Paolini, suma y sigue 

En el cuadro femenil, Jasmine Pao-
lini y la croata Donna Vekicse se ci-
taron en semifinales.

La italiana fue la sensación en el 
último Roland Garros, llegando por 
sorpresa a la final, donde se topó 
entonces con la reina de la tierra 
batida, Iga Swiatek.

En cuartos se impuso por un 
contundente 6-2 y 6-1 a la estaduni-
dense Emma Navarro, quien había 
eliminado en octavos a Coco Gauff.

“Es increíble poder ganar un 

partido en esta pista mítica. Estoy 
en semifinales, no sé qué decir”, ex-
presó Paolini, quien será la primera 
italiana en jugar una semifinal en 
Wimbledon.

Antes de ese partido, Vekic había 
eliminado a la sorpresa del torneo, 
la neozelandesa Lulu Sun, por 5-7, 
6-4 y 6-1.

Con información de Afp

▲ El murciano busca revalidar 
el título que conquistó el año 
pasado en Londres. Foto Afp

DE LA REDACCIÓN 

Cruz Azul ejercerá acciones le-
gales contra el jugador Rodrigo 
Huescas por “rescindir su con-
trato unilateralmente”. La noti-
cia la dio a conocer el mismo club 
a través de un comunicado. 

En él se informa “la mala fe” con 
la que Huescas y sus asesores se 
saltaron ciertos estatutos con la 
finalidad de fichar con el Copenha-
gue de Dinamarca; todo esto bajo 
una “supuesta cláusula de termi-
nación de contrato que legalmen-
te no resulta procedente”. 

Si bien Huescas, siempre y cuan-
do paguen su cláusula de rescisión, 
está en su derecho de cambiar 
de equipo, en lo que no está de 
acuerdo la directiva celeste fue en 
las formas en las que se realiza-
ron las negociaciones. Reclaman 
que nunca hubo un trato directo 
con ellos. Todas las gestiones, 
en cambio, fueron realizadas por 
los representantes de Huescas, sin 
tomarlos en cuenta.

“Somos una institución que im-
pulsa el desarrollo y aspiraciones 
de sus jugadores, particularmen-
te de aquellos formados desde las 
categorías de fuerzas básicas. Sin 
embargo, la institución no permi-
tirá que agencias externas ni in-
termediarios y otros terceros con 
intereses personales perjudiquen 
su planeación deportiva ni su pa-
trimonio”, manifestó el club. 

“Lamentamos que una relación 
de tantos años haya llegado a su 

fin de esta manera. Condenamos 
enérgicamente la forma en que 
la Agencia AmEro Sports ha in-
fluenciado al jugador, inducién-
dolo a romper su vínculo, aprove-
chándose de los deseos del joven 
futbolista en beneficio personal”, 
agregó. 

Acción “malintencionada”

Cruz Azul, por otra parte, des-
mintió que le hayan otorgado la 
autorización para viajar a Europa. 
Esta situación la consideran como 
“falsa” y “malintencionada”.

“Se procederá conforme a lo 
contemplado en la ley y la regu-
lación deportiva, en aras del respe-
to a nuestros valores instituciona-
les y a nuestra afición”. 

La cláusula de rescisión de 
Huescas está estipulada en 2 mi-
llones de dólares; la cual, según 
reportes, La Máquina, hasta el 
día de ayer, no ha recibido ningún 
pago. El canterano cruzazulino 
tiene contrato hasta mediados 
de 2025.

Cruz Azul ejercerá acciones legales 
contra Huescas y su representante

La directiva dice 
que en la salida 
del futbolista no 
hubo negociación 
directa con ellos

PHILIPSEN GANA CON EMOCIONANTE SPRINT

▲ Jasper Philipsen ejecutó un emocionante sprint para ganar su 
primera etapa del Tour de Francia después de terminar segundo dos 
veces la semana pasada. Biniam Girmay, ganador ya de dos fases, fue 
segundo, y Pascal Ackermann cruzó tercero. Los líderes generales 
se mantuvieron igual. Tadej Pogacar retuvo el maillot amarillo con la 
misma diferencia de 33 segundos sobre Remco Evenepoel y más de 
un minuto ante el dos veces campeón Jonas Vingegaard. Foto Afp e 
información Ap
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ADRIANA DÍAZ REYES

Cecilia Tamayo descansa cada spike
en el block de salida, se inclina, aco-
moda sus manos, inhala y mientras 
exhala, visualiza su momento favo-
rito: correr a máxima velocidad.

La seleccionada de 27 años de 
edad hará historia en París al com-
petir en las pruebas de 100 y 200 
metros de la mano de Carl Lewis, 
quién dirige el proyecto de atletis-
mo de la Universidad de Houston, 
donde ella estudia.

“No lo vemos a diario, pero él 
comparte sus conocimientos con el 
grupo de entrenadores que nos pre-
para. Desde que cuento con su guía 
he aprendido a ser una velocista que 
se tiene más confianza y piensa en 
grande”, comentó Tamayo.

Ha roto en múltiples ocasiones 
el récord nacional en los 100 y 200 
metros. Su palmarés, en ascenso 
desde hace algunos años, ha creci-
do gracias al esfuerzo y disciplina,  
acompañados de la guía de una le-
yenda mundial: el nueve veces cam-
peón olímpico, a quien el mundo vio 
volar en el tartán y por ello lo bauti-
zó como El hijo del viento. 

“Yo lo admiro mucho, para mí 
es un privilegio contar con su ase-
soría. Es una persona que saca lo 
mejor de cada deportista que tra-
baja con él; además, comparte su 
conocimiento. Una de las lecciones 
más importantes que me ha ense-
ñado es a confiar en tu proceso, en 
que los resultados llegarán tarde 
o temprano, pero también habrá 
días malos. Si estás seguro de todo 
el trabajo que has realizado sólo 
debes esperar el momento, porque 
la recompensa llegará.”

Los pequeños detalles, 
claves en la pista

Mejorar su salida, trabajo de men-
talidad y el braceo son pequeños 
detalles que la competidora ha 
pulido durante su formación con 
la estrella estadunidense.

“En unas pruebas donde cada 
milésima de segundo cuenta, hay 
que poner atención hasta en el de-
talle más mínimo; un pequeño 
error puede terminar con tus sue-
ños de tajo, así que la concentra-
ción debe ser al cien por ciento. 
Son pocos segundos en los que, sólo 
eres tú y la pista.”

Tamayo acabó con 56 años de au-
sencia de México en los 200 metros 
planos de Juegos Olímpicos. Antes 
que ella sólo Esperanza Girón había 
representado al país en dicha moda-
lidad (México 1968 y Tokio 1964).

“Aunque hayas sido un buen de-
portista no quiere decir que puedas 
ser un gran entrenador, pero Lewis 
sí lo es. Él decidió en lugar de estar 
descansando y aprovechando su fa-
ma, transmitir sus conocimientos a 
las nuevas generaciones y dejar un 
legado aún más grande.”

Hace unos días El hijo del viento 
compartió en redes sociales la cla-

sificación de la mexicana a París, 
detalle que la tricolor toma como 
motivación.

“Desde que lo conocí me identifi-
có como un talento, después me ex-
plicó las áreas de oportunidad que 
tenía y decidí no defraudarlo. Es un 
verdadero orgullo que alguien como 
él te tenga en mente  y por eso es 
que no quiero defraudarlo, así como 
a mi grupo de entrenadores.”

De entre las 25 justas atléticas dis-
ponibles en pista y campo, Tamayo 
eligió los 100 y 200 metros; deter-
minación de la que no se arrepiente.

“Estoy consciente de que en 
nuestro país otras especialidades 
como las pruebas de fondo tienen 
más tradición, pero para mí esa 
adrenalina que se siente con el 
disparo de salida me impulsa a ser 
la más rápida. Aunque practiqué 
otros deportes, me quedo con el 

atletismo, es una disciplina que no 
tiene comparación.” 

La deportista estudió ingeniería 
en sistemas computacionales en 
la Houston University y representa 
a los Cougars. “Es otra de mis pa-
siones, me gustan las matemáticas 
y los números. La universidad tiene 
un buen programa y me han apoya-
do mucho con mi carrera”.

Aunque su crecimiento en los 
100 y 200 metros ha sido vertigi-
noso, Tamayo también es realista 
respecto de sus posibilidades de 
alcanzar una final en París.

“No quiero adelantarme a los 
resultados, porque el nivel en París 
será extremadamente competitivo. 
Espero llegar primero a la semifinal 
y después, claro, ¿por qué no soñar 
con la final en ambas pruebas?”, 
compartió la mexicana, quien ana-
liza participar en una competencia 

más antes de su debut en la capital 
francesa.

Una década después de su parti-
cipación en los Juegos Olímpicos de 
la Juventud Nanjing 2014, la velo-
cista está cerca de cumplir el sueño 
que acaricia desde su adolescencia.

“Cuesta años lograr lo que 
realmente vale la pena, es una 
oportunidad histórica la que voy 
a enfrentar y voy a dar todo por no 
ser una participante más. Desde 
que competí en Nanjing y me vi en 
un estadio olímpico todo cambió, 
me tracé la meta de llegar a unos 
Juegos de verano y por fortuna se 
logró.”

Asesorada por Carl Lewis, Cecilia 
Tamayo debutará en París 2024

REGRESARÁ A MÉXICO A LA PISTA DE VELOCIDAD EN 100 Y 200 METROS

▲ La velocista asegura que 
no quiere defraudar a El hijo 
del viento ni a México en la cita 
veraniega. Foto COM

Los Juegos 
Olímpicos 
impulsarán 
crecimiento 
económico 
de Francia
AFP Y REUTERS 
PARÍS

El efecto de los Juegos Olímpi-
cos impulsará el crecimiento 
económico de Francia este año, 
declaró ayer el instituto de es-
tadística, Insee, aunque advirtió 
que la volátil situación política 
del país podría poner en peligro 
sus previsiones.

La justa veraniega aportarán 
0.3 puntos adicionales de creci-
miento a la economía francesa 
durante el tercer trimestre, esti-
mó la oficina de estadística.

El crecimiento total del pro-
ducto interno bruto (PIB) en-
tre julio y septiembre sería de 
0.5 por ciento, indicó el Insee, 
cuya proyección para el con-
junto de 2024 es de una expan-
sión del 1.1.

Los Juegos, que se celebra-
rán del 26 de julio al 11 de agos-
to, contribuirán en 0.3 puntos 
porcentuales gracias a la venta de 
entradas, derechos de televisión 
y al aumento del turismo, añadió.

El efecto sería similar al que 
los Juegos Olímpicos de Londres 
2012 tuvieron en la economía 
británica, que impulsó entre 
0.2 y 0.4 puntos del PIB en el 
tercer trimestre de 2012, cuyo 
crecimiento total fue de uno por 
ciento, dijo el economista del 
Insee Dorian Roucher. 

Inestabilidad política

No obstante, el impacto global 
se considera más modesto de lo 
que muchos esperaban, ya que 
la espiral de los costos de viaje 
y alojamiento, la inestabilidad 
política en Francia y los proble-
mas de seguridad desaniman a 
muchos aficionados al deporte.

Se espera que las reservas de 
vuelos aumenten 10 por ciento 
interanual durante el verano bo-
real, según la empresa de datos 
ForwardKeys.

Sin embargo, París –al igual 
que otras ciudades turísticas po-
pulares– ya está repleta y es ca-
ra, y la mayoría de los visitantes 
olímpicos simplemente termi-
nan ocupando el lugar de otros 
paseantes tradicionales, que 
retrasan o cancelan sus viajes.

A medida que el efecto de los 
Olímpicos de París vaya dismi-
nuyendo, es probable que la eco-
nomía francesa se contraiga 0.1 
por ciento en el cuarto trimestre 
en comparación con el tercero, 
según el Insee.

En consecuencia, el creci-
miento anual del PIB se situaría 
en 1.1 por ciento este año, la 
misma tasa que en 2023, se-
ñaló el organismo en un infor-
me publicado este martes y ti-
tulado Sobre el PIB, los Juegos y 
las incertidumbres.



JULIO GUTIÉRREZ

Los bancos privados que operan 
en nuestro país atraviesan un mo-
mento “excepcional”, pues cuen-
tan con ganancias altas, buenos 
niveles de rentabilidad, los saldos 
de impago se encuentran en nive-
les relativamente bajos y por el 
momento no parece haber algún 
“choque” interno o externo que 
pueda poner en riesgo sus opera-
ciones, afirmaron especialistas del 
sector financiero.

Alejandro Tapia, analista de la 
agencia calificadora de valores 
Fitch Ratings, precisó que tras la 
pandemia de covid-19 los niveles 
de financiamiento han crecido de 
forma acelerada, específicamente 
los de consumo, al mismo tiempo 
destacó que la rentabilidad de es-
tas instituciones es sólida.

“Las métricas de los bancos 
son excepcionales y esperamos 
que este año se mantengan relati-
vamente fuertes, tenemos el ciclo 
electoral en Estados Unidos y lo 
tuvimos en México, usualmente 
en estos lapsos los bancos son más 
conservadores y solo hace falta es-
perar ver cómo se define la agenda 
económica de los virtuales ganado-

res, pero luego se reactiva el ciclo 
de crecimiento”, dijo el analista al 
participar en el evento Fitch on 
Banking 2024 México City.

Juan García, director ejecutivo 
de gestión financiera de Santan-
der, expresó que los bancos viven 
un entorno favorable, y si bien hay 
cuestiones que les han ayudado a 
mantener buenos niveles de ren-
tabilidad, como lo son las altas 
tasas de interés que prevalecen 
en el país, las políticas sociales del 
presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, también han ayudado a 
desembolsar más recursos.

“Tuvimos un par de años muy 
buenos, 2022 y 2023, motivada 
por varios factores, como el cré-
dito al consumo, también la es-
tabilidad macroeconómica, pero 
también (nos ayudan) aquellas 
políticas sociales que ha puesto en 
marcha la actual administración, 
como la entrada de flujos como lo 
son las remesas, tenemos un siste-
ma financiero muy robusto.”

García planteó que el hecho de 
que el sistema financiero esté só-
lido no es algo nuevo, pues se ha 
trabajado a lo largo de las últimas 
tres décadas para poder contar, 
por ejemplo, con los bajos niveles 
de morosidad que se tienen hoy en 

día incluso cuando el crédito cre-
ce por encima de lo que lo hace la 
economía.

Para que el sistema financiero y 
específicamente el sector bancario 
cuente con esta solidez es necesa-
rio que el gobierno mantenga la 
estabilidad macroeconómica y la 
prudencia fiscal; que a la brevedad 
se den a conocer los proyectos de 
inversión de la nueva adminis-
tración para que la banca pueda 
invertir donde le sea productivo 
y conveniente al país, y continuar 
con la puesta en marcha de crite-
rios sostenibles, aclaró.

Jorge Luis García, director de 
estabilidad financiera del Banco de 
México (BdeM), agregó que en es-
te momento es difícil que haya un 
choque externo o interno que pue-
da poner en riesgo la estabilidad 
del sistema financiero mexicano.

Entre los riesgos que podrían 
causar algún impacto a la solidez 
de la banca privada, añadió el di-
rectivo del banco central, están: 
que la inflación vaya al alza de un 
momento a otro; que el crecimien-
to económico del país sea bajo; que 
los conflictos globales afecten a 
México; algún choque en el sistema 
financiero global o que se reduzca 
la calificación de Pemex.
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Los precios de la vivienda en Méxi-
co han crecido por encima de los in-
gresos de las personas, motivo por 
el cual resulta más complicado pa-
ra un joven adquirir una hipoteca, 
afirmó Enrique Margain Pitman, 
director ejecutivo de crédito a par-
ticulares en HSBC México.

A lo anterior se le debe sumar 
que una vez que concluyó la pan-
demia los precios de la construcción 
se incrementaron y con ello el costo 
promedio de los hogares, al mismo 
tiempo que las tasas de interés en 
este tipo de financiamientos no son 
los mismos observados en 2020, 
cuando disminuyeron hasta 7.75 
por ciento.

“Estamos en un momento com-
plicado para los jóvenes para que 
adquieran una vivienda, no sólo es 
en México, es en todas partes del 
mundo, los jóvenes tardan muchos 
más años en salirse de la casa de 
sus padres”, aseguró el directivo 
en conferencia.

Puso de ejemplo que en marzo de 
2019, con una tasa de interés pro-
medio para un crédito hipotecario 
de 10.33 por ciento y con un costo 
promedio de la vivienda de un mi-
llón 70 mil pesos y un financiamien-
to de 80 por ciento del valor del in-
mueble, un joven tenía que ganar en 

promedio 30 mil pesos mensuales 
para pagar una mensualidad de 9 
mil 100 pesos a un lapso de 20 años.

Al cierre de marzo de 2024, con 
una tasa promedio de 10.4 por cien-
to en este tipo de financiamientos y 
con un valor promedio del inmueble 
de un millón 680 mil pesos, un joven 
necesita ganar 48 mil pesos men-
suales para pagar una mensualidad 
de 14 mil 400 pesos al mismo plazo 
de financiamiento.

“Hoy las tasas de interés de los 
créditos hipotecarios están esta-
bles… Pero imaginando el caso an-
terior, es un cambio significativo, 
los precios de la vivienda, por dife-
rentes factores, como fue la propia 
pandemia, hubo un incremento 
sustancial en los materiales para 
construir una vivienda y se quedó 
atrás la diferencia entre los ingresos 
y el valor promedio de la vivienda, 
hoy cuesta más trabajo comprar 
una vivienda.”

HSBC puso en el mercado un nue-
vo producto llamado Hipoteca Full, 
el cual tiene como principal atrac-
tivo que, por pago puntual, cada 
12 meses la tasa de interés puede 
disminuir 0.15 por ciento. Si la per-
sona está relacionada con el banco 
por medio de una tarjeta de crédito 
y hace una facturación promedio 
mensual desde 2 mil pesos y una 
operación por banca por Internet 
se reduce otro 0.15 por ciento.

Atraviesan bancos momento 
“excepcional”: Fitch Ratings
No hay choque que ponga en riesgo su operación

Precios de la vivienda hacen 
complicado para los jóvenes 
adquirir una hipoteca: HSBC
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Ve Coparmex 
oportunidad 
para mejorar 
cooperación 
El nombramiento de Altagracia 
Gómez como coordinadora del 
Consejo Asesor para el Desarro-
llo Regional y la Relocalización 
de Empresas, anunciado por la 
virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, constitu-
ye una oportunidad significativa 
para fortalecer la cooperación 
con el gobierno federal, consi-
deró el sector privado del país.

Luego de darse a conocer la 
designación, la Confederación 
Patronal de la República Mexi-
cana (Coparmex) reconoció “la 
importancia de fomentar un 
diálogo abierto, constructivo 
y permanente entre el sector 
empresarial y el gobierno”.

El organismo del sector pri-
vado recordó que Gómez es 
una empresaria jalisciense con 
experiencia como coordinadora 
de desarrollo económico regio-
nal, por lo que “trae consigo una 
visión fresca y comprometida 
que esperamos se traduzca en 
iniciativas efectivas para el de-
sarrollo económico de México”.

El sindicato patronal dio a 
conocer que ya ha establecido 
comunicación con Gómez, por 
lo que se han “sentado las bases 
para un entendimiento mutuo y 
un compromiso común con los 
objetivos de desarrollo sosteni-
ble y progreso económico que 
promovemos”.

Agregó que la Coparmex ya 
ha externado a la empresaria 
los desafíos que enfrenta el 
país para poder aprovechar la 
relocalización.

Asegura estar a favor 
del desarrollo inclusivo

Coparmex señaló que desde 
hace dos años promueve su 
modelo de desarrollo inclusivo, 
cuyo principio fundamental es 
que el progreso económico es 
necesario, pero no suficiente, 
sino que debe ir de la mano del 
desarrollo social para que na-
die se quede fuera, y de la mano 
del desarrollo sostenible para 
no utilizar más recursos de los 
que el planeta puede regenerar. 

“Por eso reiteramos nuestro 
compromiso con el desarrollo 
de México y nuestra disposi-
ción para trabajar de manera 
colaborativa con la próxima ad-
ministración”. Asimismo, ase-
guró que seguirá fortaleciendo 
los canales de comunicación 
y de diálogo para que las pro-
puestas del sector empresarial 
sean integradas para mejorar 
la calidad de vida de todos los 
mexicanos.

Por su parte, la Cámara Na-
cional de Manufacturas Eléc-
tricas (Caname) se congratuló 
del nombramiento. “Como 
sector eléctrico, confiamos en 
su colaboración con la iniciativa 
privada en beneficio del país y 
de nuestra industria”, dijo.

Alejandro Alegría

Expone Sheinbaum proyecto 
de nación ante la Conferencia 
Monetaria Internacional 

VATICINA EBRARD INVERSIONES HISTÓRICAS

ALMA E. MUÑOZ 
Y JULIO GUTIÉRREZ

Después de que Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa, 
anunció que Altagracia Gómez, 
presidenta del Consejo de Admi-
nistración de Grupo Minsa, coor-
dinará el consejo empresarial que 
creará en su gobierno para poten-
ciar la inversión en México, Marcelo 
Ebrard, próximo secretario de 
Economía, destacó que empresas 
tanto nacionales como extranjeras 
han anunciado montos históricos 
de inversión de alrededor de 46 mil 
millones de dólares.

Los tres participaron en la reu-
nión anual de la Conferencia Mo-
netaria Internacional (IMC, por 
sus siglas en inglés), que cuenta 
con la representación de 56 ban-
cos internacionales de 31 países. 
A ellos, la virtual presidenta electa 
les presentó su proyecto de nación 
y les aseguró que el principal obje-
tivo de su gobierno es impulsar el 
desarrollo económico y promover 
el bienestar. 

Frente al hotel donde se llevó 
a cabo la reunión, en Polanco, 
Sheinbaum detalló que expuso su 
proyecto de prosperidad comparti-
da, que incluye polos de desarrollo 
para el bienestar, así como esque-

mas de inversión e infraestructura. 
“Hay muchísimo interés en invertir 
en México y nosotros tenemos mu-
cho entusiasmo para los próximos 
seis años de que esto genere de-
sarrollo y bienestar para las y los 
mexicanos.”

Explicó que Altagracia Gómez 
será la coordinadora del Consejo 
Asesor para el Desarrollo Regional 
y la Relocalización de Empresas. Es-
te órgano se coordinará con Ebrard 
y con los secretarios de Hacienda y 
de Energía, Rogelio Ramírez de la 
O y Luz Elena González, respectiva-
mente. “Aparte sería el diálogo que 
tiene la presidenta con los empresa-
rios de México”, precisó.

Ebrard resaltó que en la reunión 
hubo una representación muy im-
portante de instituciones bancarias 
y financieras, así como especialistas 
en inversión, y consideró muy po-
sitiva la recepción que tuvo la pre-
sentación de Sheinbaum “porque 

son buenas noticias para el sector 
privado”.

Por lo que a las inversiones, indi-
có que “los más de 46 mil millones 
de dólares son una cifra muy alta 
si se comparan con lo que ha sido 
históricamente”. Son anuncios de 
inversión no sólo para el norte del 
país, sino también para las regiones 
centro y sur. “El clima de inversión 
que tenemos es muy bueno, quizá 
de los más optimistas que hemos 
visto en lo que va de este ciclo”.

La IMC es presidida por Carlos 
Torres Vila, quien también es pre-
sidente global de Grupo Financiero 
BBVA. Entre sus integrantes están 
Agustín Carstens, director general 
del Banco de Pagos Internaciona-
les; Héctor Grisi, director general 
de Santander; Felipe García direc-
tor de Santander México, y Laura 
Diez Barroso, presidenta del con-
sejo de Santander México, entre 
otros. 

AP Y AFP
LA HABANA

Las autoridades cubanas impu-
sieron topes de precios a media 
docena de productos de primera 
necesidad para la venta al menu-
deo, una medida que tiene por 
finalidad bajar la inflación y que 
la población local considera un 
alivio, a pesar de que algunos ex-
pertos expresan sus dudas sobre 
los resultados a largo plazo.

Según la resolución del Minis-
terio de Finanzas y Precios, los 
productos controlados serán el 
pollo (éste se deberá vender a 
680 pesos cubanos, el equiva-
lente a dos dólares al cambio 
paralelo que suele usarse entre 
la población); el litro de aceite 
vegetal, a 990 pesos, o casi tres 
dólares, y el kilo de leche en pol-
vo, a mil 675 pesos, es decir, casi 
cinco dólares.

Además, las salchichas costa-
rán mil 45 pesos, equivalentes a 
tres dólares; las pastas alimenti-
cias a 835 pesos (2.45 dólares) 
y el detergente en polvo a 630 
pesos, es decir, 1.80 dólares.

A su vez, la resolución dispuso 
que las empresas que importan 
los productos con precio límite 
estarán exentas del impuesto 
aduanero a las importaciones.

Este martes varias de las 
tiendas visitadas por Ap ya 
mostraban en carteles los nue-
vos precios colocados en sus 
estanterías.

Es una medida “rústica”, 
advierte especialista

El ministro de Finanzas y Pre-
cios, Vladimir Regueiro, explicó 
que “en los últimos tiempos ha 
existido una tendencia al creci-
miento de los precios” de estos 
alimentos y de otros productos 
de primera necesidad en los 
mercados privados que el go-
bierno autorizó en 2021.

“Con esta medida no damos 
una transformación total a los 
precios, pero es un paso para 
contenerlos”, agregó.

Entre los expertos la medida 
del tope de precios generó más 
dudas que certezas.

“Lo que se observa hoy en Cu-
ba no es una ‘regulación’ estatal 
efectiva de la actividad privada, 
sino una rústica práctica admi-
nistrativa derivada de la noción 
de que la ganancia privada debe 
ser un dato prestablecido y no 
resultado del funcionamiento en 
el mercado”, escribió el econo-
mista cubano radicado en Espa-
ña Pedro Monreal en su cuenta 
de X, antes Twitter.

Imponen 
en Cuba 
topes de 
precios a 
productos 
básicos

Acude la coordinadora del consejo asesor empresarial 

AFP
SEÚL

El sindicato de trabajadores de 
Samsung anunció a primera hora 
de este miércoles “una huelga ge-
neral indefinida” a partir del jueves, 
luego del paro de tres días que inició 
el lunes.

“Declaramos una segunda huelga 
general indefinida a partir del 10 de 
julio, tras conocer que la gerencia 
no tiene disposición de conversar 
después de la primera”, señaló el 
Sindicato Nacional Samsung Elec-
tronics en un comunicado.

Horas antes la compañía aseguró 
que su producción no se había visto 
afectada por la huelga. “No ha ha-

bido interrupción”, indicó Samsung 
citado por medios surcoreanos.

Más de 5 mil sindicalizados de-
jaron de trabajar el lunes, según la 
organización, como parte de una 
lucha para pedir mejores salarios 
y beneficios.

El sindicato tiene más de 30 mil 
miembros, más de una quinta parte 
de los empleados de la compañía.

▲ Marcelo Ebrard Casaubón, futuro secretario de Economía; 
Carlos Torres Vila, presidente del Grupo Financiero BBVA; Claudia 
Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa de México; Eduardo 
Osuna Osuna, director general de BBVA México; Héctor Grisi, director 
general de Grupo Santander, y Altagracia Gómez, coordinadora del 
Consejo Asesor para el Desarrollo Regional y la Relocalización de 
Empresas, al salir de la reunión anual de la Conferencia Monetaria 
Internacional en el hotel Presidente Intercontinental de la Ciudad de 
México. Foto Luis Castillo/ La Jornada

Samsung va a huelga por tiempo indefi nido



CLARA ZEPEDA

La Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) estimó que el compromi-
so medioambiental para reducir a 
cero las emisiones netas de gases 
de efecto invernadero en 2050, ad-
quirido por los 35 países miembros 
del organismo, transformará el te-
jido productivo mundial y afectará 
a una cuarta parte de los empleos 
mundiales.

En el marco de la presentación 
del estudio Perspectivas de Empleo 
2024, Mathias Cormann, secreta-
rio general de la OCDE, sostuvo 
que esta afectación global sobre 
el mercado de trabajo alcanzaría a 
uno de cada cuatro puestos, dado 
que “habrá un cambio en la deman-
da de habilidades y competencias 
necesarias para adaptarse a los 
nuevos estándares ambientales y 
energéticos”.

De esta forma, la transición verde 
requerirá “una reorientación con-
siderable de la formación y las polí-
ticas laborales” para asegurar que 
los trabajadores puedan adaptarse 
a los cambios.

Sostuvo que con esta visión de 
trabajos verdes se estima que más 
de 25 por ciento de los trabajos exis-
tentes se verán fuertemente afec-
tados por la reducción cero, tanto 
de manera positiva como negativa. 
La transición afectará a los trabajos 
mucho más allá del sector energé-
tico, tocando muchas profesiones, 
desde conductores de autobuses 
hasta trabajadores de la construc-
ción y agricultores.

Ajustes a la tecnología

Que la diferencia entre los puestos 
que desaparecerán frente a los de 
nueva creación resulte positiva de-
penderá del tamaño de los sectores 
en declive en comparación con los 
emergentes, de las tendencias de-
mográficas, los avances tecnológi-
cos y la capacidad de las empresas 
para adaptarse a nuevas regulacio-
nes y patrones de demanda.

Por su parte, Stefano Scarpetta, 
director de empleo, trabajo y asun-
tos sociales de la OCDE, consideró 
que la reducción de las emisiones de 
gases de efecto invernadero puede 
lograrse mediante la disminución 
de la actividad económica en sec-
tores de alta emisión, y la modifica-
ción de tecnologías de producción 
dentro de estos sectores. Sin em-
bargo, “ambas estrategias”, alertó, 
“requerirán una restructuración 
que podría implicar la pérdida de 
empleos y la creación de nuevas 
oportunidades”.

En específico para México, la OC-
DE prevé que las cargas relativas 
fueron mayores entre los hogares 
en los deciles más altos, lo que indi-
ca que los hogares de altos ingresos 
utilizan una mayor proporción de 
sus ingresos para energía que los 
hogares de bajos ingresos.
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Al cierre del primer semestre de 
2024, la industria automotriz en 
México alcanzó su mejor nivel de 
producción y exportación desde el 
mismo periodo de 2019, informó el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

De acuerdo con el Registro Ad-
ministrativo de la Industria Auto-
motriz de Vehículos Ligeros, que 
realiza el Inegi, la producción de 
vehículos ligeros en México alcan-
zó un millón 996 mil 136 unidades, 
lo que representó un crecimiento 
anual de 5.24 por ciento. El nivel 

de ensamble que alcanzó la indus-
tria en la primera mitad del año fue 
el mejor en cinco años, cuando en 
el primer semestre de 2019 se pro-
dujeron 2 millones de vehículos.

Los camiones ligeros repre-
sentaron 75.5 por ciento del total 
producido, mientras que el resto 
correspondió a la fabricación de 
automóviles.

De seguir esta tendencia, la pro-
ducción en México podría llegar o 
rebasar ligeramente los 4 millo-
nes de vehículos ligeros al cierre 
de 2024.

Por su parte, la industria na-
cional exportó un millón 721 mil 
852 vehículos ligeros durante el 

periodo enero-junio de 2024, sus 
mejores ventas al exterior para 
un periodo similar desde el 2019, 
cuando alcazaron un millón 767 
mil 755 unidades exportadas. En 
su comparación anual, las exporta-
ciones crecieron 10.66 por ciento 
frente al primer semestre de 2023.

El Inegi recordó que durante 
enero-junio de 2024, se comer-
cializaron 708 mil 650 vehículos 
ligeros, 11.94 por ciento más con 
respecto al mismo periodo del año 
pasado, toda vez que fue su mejor 
primer semestre desde el 2017.

El informe, que consulta a 23 
empresas afiliadas a la Asociación 
Mexicana de la Industria Automo-

triz (AMIA), Autos Orientales Pica-
cho, Giant Motors Latinoamérica y 
Great Wall Motor México, precisó 
que en junio se produjeron 344 mil 
206 unidades, una caída mensual 
de 5.85 por ciento, pero un avance 
anual de 3.77 por ciento.

En junio de 2024, se exportaron 
295 mil 742 vehículos ligeros, 4.8 
por ciento menos respecto a ma-
yo pasado, su primer retroceso 
mensual en cuatro meses. En su 
comparación anual, la exportación 
avanzó 3.3 por ciento en junio.

En tanto, la industria vendió 
122 mil 929 unidades en junio en 
el mercado interno, una variación 
anual de 8.3 por ciento.

Transición 
verde afectará 
a 25% de
los empleos 
mundiales

En cada sorteo,
una oportunidad de
 cambiar tu vida
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Acelera producción y exportación de industria automotriz



MÉXICO SA
Cuidado con los “asesores” // Romo Garza y
Gómez Sierra // ¿Qué le pasó a Norma Piña?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
LAUDIA SHEINBAUM, VIRTUAL 
presidenta electa de México, anunció 
ayer la creación de un consejo asesor 
empresarial con el objetivo de “poten-
ciar” la inversión privada en nuestro 

país (autóctona y foránea), y para coordinarlo 
designó a Altagracia Gómez Sierra, quien en 
tiempos de su campaña electoral se mantuvo 
muy cerca de ella como coordinadora de desa-
rrollo económico regional.

EL ANUNCIO EN sí no tendría mayor proble-
ma, pero de inmediato invita a recordar el con-
sejo asesor empresarial creado por el presidente 
López Obrador, en el que incluyó a un buen 
número de barones, abiertamente contrarios al 
tabasqueño, y coordinado por uno de ellos, Al-
fonso Romo Garza (asesor financiero del asesino 
Augusto Pinochet), aunque entonces este perso-
naje apareció disfrazado de blanca paloma que 
despachaba como jefe de la Oficina de la Presi-
dencia de la República y “sólo” era un “enlace” 
con el grupo de magnates (léase un infiltrado 
de la oligarquía en Palacio Nacional). Tal vez el 
mandatario recurrió al viejo adagio: a los amigos 
hay que mantenerlos cerca, pero a los enemigos 
aún más cerca, y por ello decidió dar el paso.

EN ESE CONSEJO asesor participan –se supo-
ne que hasta el cierre sexenal, aunque algunos 
están prófugos de la justicia, como Miguel Ale-
mán Magnani– no pocos barones marca Forbes 
y otros que muy cerca están de serlo, casi todos 
beneficiados por la política privatizadora del 
régimen neoliberal, quienes en tres elecciones 
presidenciales (2006, 2012 y 2018) hicieron 
hasta lo impensable para impedir que López 
Obrador resultara vencedor. Lo lograron en dos 
ocasiones, pero en la tercera se les apestó.

EN ESE CONSEJO asesor empresarial apare-
cen Carlos Slim, Carlos Hank González, Bernar-
do Gómez, los impresentables Germán Larrea 
y Ricardo Salinas Pliego, Olegario Vázquez 
Aldir, Daniel Chávez, Miguel Rincón Arredondo, 
Miguel Alemán Magnani y Sergio Gutiérrez 
Muguerza. Mal que bien, el presidente López 
Obrador los ha toreado a lo largo de su sexenio, 
aunque dos de ellos (tal vez los más mezquinos 
y soberbios de todos, lo que ya es decir, porque 
en ese grupo ferozmente se pelean ese par de 
galardones), Larrea y Salinas Pliego, han hecho 
escándalo tras escándalo y procedido de forma 
por demás irracional a la hora de hacer frente a 
sus obligaciones legales.

AHORA VIENE EL consejo asesor de 

Sheinbaum. De entrada, no tendría mayor 
cuestionamiento, pues la coordinadora será 
Altagracia Gómez Sierra, una joven de 32 años 
que combinaría ese encargó con sus negocios 
privados (tal cual procedió Alfonso Romo), co-
mo la presidencia del consejo de administración 
de la empresa Minsa (que operaba la Conasupo, 
privatizada por Salinas de Gortari y actualmente 
parte del duopolio de la industria de la tortilla 
industrializada; su rival es Maseca).

SI EMBARGO, EL problema comenzaría cuan-
do se conoce que su padre (aunque ella no tiene 
por qué ser como él, desde luego) es Raymundo 
Gómez Flores, un empresario-político o político-
empresario, como se prefiera, jalisciense y priís-
ta de hueso colorado (fue senador tricolor), muy 
cercano a Salinas de Gortari y, en general, al 
régimen neoliberal, y beneficiario de privatiza-
ciones y “rescates” bancarios (léase Fobaproa).

EN LA REPRIVATIZACIÓN salinista de la 
banca, Gómez Flores apareció como ganador 
de la “licitación” de Cremi (otrora propiedad de 
la familia Bailleres), pero el gusto le duró poco. 
De repente, junto a él, apareció otra joya: Carlos 
Cabal Peniche (también masacró Banco Unión) 
y entre ambos lo exprimieron hasta quebrarlo. Y 
es ahí cuando el Fobaproa entró al “rescate” (se 
estima un “salvamento” cercano a 6 mil millones 
de dólares, al tipo de cambio de entonces), sólo 
para terminar extranjerizado y engullido por 
una trasnacional financiera española: el Banco 
Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA, que también 
se quedó con Bancomer, Probursa, Promex, 
Unión y Oriente); la deuda, desde luego, pasó a 
los mexicanos.

POR CIERTO, NO hay que olvidar que en 1994 
Cabal Peniche y Gómez Flores fueron generosos 
“donadores” de fondos para la campaña electo-
ral de Ernesto Zedillo, y a la de Roberto Madra-
zo Latinus Pintado al gobierno de Tabasco. ¿Y 
con qué dinero? Fácil: con “créditos” de Cremi y 
Unión que terminaron en el Fobaproa, mismos 
que cargaron a los mexicanos de a pie.

ENTONCES, ¡MUCHO CUIDADO con los con-
sejos de asesores empresariales!

Las rebanadas del pastel

¿QUÉ LE PASÓ a la ministra Norma Piña? 
Siempre soberbia, prepotente y ácida, ahora se 
muestra muy flojita y amable “recomendando” 
e “invitando” por doquier. Pero le reviran: para 
eso está el parlamento abierto en el Legislativo.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Cámara Mexicana de la Indus-
tria de la Construcción (CMIC) 
consideró que es positivo que el 
Estado mexicano mantenga por 
seguridad nacional la rectoría del 
sector energético, pero también es 
necesario que la inversión pública 
en infraestructura en general se du-
plique para alcanzar los beneficios 
de la relocalización.

“Sí lo vemos muy positivo”, dijo 
Luis Méndez Jaled, presidente del 
organismo del sector privado, en 
conferencia al ser interrogado so-
bre si el gobierno federal debe man-
tener el esquema de 54 por ciento 
de generación de energía, mientras 
46 por ciento se producida por em-
presas privadas.

Pedro Aguilar Pizarro, coordi-
nador ejecutivo del sector energé-
tico de la CMIC, comentó que por 
seguridad nacional es necesario 
que el Estado mexicano mantenga 
la rectoría, pero se requiere que la 
participación privada y pública se 
dupliquen.

“En generación de electricidad 
estamos completos, en lo que es-
tamos mal es en transmisión y en 
distribución; entonces, debe haber 
inversión”, aclaró.

“¿Cuál es el beneficio, ya sea que 
construya el gobierno o las empre-
sas? Para la CMIC lo importante es 
participar en las obras”, apuntó.

Además de resaltar que es ne-

cesario que la inversión pública en 
infraestructura en general, es de-
cir, además del gasto que se dirige 
al sector energético, pase de 2.7 por 
ciento del producto interno bruto 
(PIB) anual a 6 por ciento, propuso 
que se desarrolle infraestructura 
de almacenamiento y distribución 
de gas natural; que se refuerce la 
infraestructura de transmisión de 
electricidad; que se ejerzan en su 
totalidad los recursos aprobados 
para inversión en infraestructura 
de transmisión y distribución de 
electricidad.

La CMIC respaldó el plan de 
infraestructura de la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum, 
el cual impulsa esquemas trans-
parentes de participación público-
privada, con rectoría estatal.

También propondrá al equipo de 
la siguiente administración federal 
acelerar la transición energética pa-
ra impulsar un desarrollo sostenible; 
asegurar el financiamiento para di-
señar y construir proyectos de ener-
gías renovables; alinear los aspectos 
económicos, sociales y ambientales 
en el desarrollo de proyectos de in-
fraestructura energética; promover 
la electromovilidad sostenible, con 
especial atención al desarrollo de 
infraestructura para el almacena-
miento de energía renovable, como 
es el caso de las baterías de litio, así 
como legislar e implementar políti-
cas para desarrollar tecnologías de 
vanguardia que permitan aprove-
char el hidrógeno verde.

CMIC considera positiva 
la rectoría del Estado
en el sector energético

CLARA ZEPEDA

El peso mantuvo su racha ganado-
ra, por sexta sesión consecutiva, y 
estuvo dentro de las cinco divisas 
más apreciadas frente al dólar.

La moneda nacional registró una 
apreciación diaria de 0.42 por cien-
to, equivalente a 7.51 centavos, para 
cerrar en 17.9143 unidades por dó-
lar spot, su mejor nivel desde el 6 de 
junio, cuando concluyó la jornada 
en 17.8881 unidades en el mercado 
interbancario.

La moneda mexicana conquis-
tó su sexta ganancia consecutiva 
frente a su similar estadunidense, 
para acumular una apreciación de 
2.45 por ciento, equivalente a 45 
centavos.

De acuerdo con datos del Banco 
de México, el tipo de cambio operó 
entre un máximo de 17.9750 unida-
des y un mínimo de 17.9020.

Mientras tanto, el índice del dó-
lar, el DXY, mostró que el dólar se 
apreció 0.13 por ciento, a 104.809 
unidades, frente a una canasta de 
seis divisas internacionales, entre 
los que destacan el euro, la libra, el 
yen y el dólar canadiense.

El presidente de la Fed, Jerome 

Powell, testificó este martes ante 
el Comité Bancario del Senado de 
Estados Unidos, donde dijo que 
si el mercado laboral se deteriora 
inesperadamente, la autoridad mo-
netaria reduciría la tasa de interés; 
mientras no suceda eso, el banco 
central necesita ver que la inflación 
deje de estar estacionada en 3 por 
ciento, para tener más confianza, y 
que descienda rumbo a su meta de 
2 por ciento.

El banquero central estaduni-
dense consideró que ya no será ne-
cesario subir de nuevo las tasas de 
interés, pero no dejó claro en qué 
momento sería el primer recorte de 
la tasa de interés, que actualmente 
se ubica en 5.5 por ciento. Lo que 
sí quedó claro a los mercados finan-
cieros es que puede ser en 2024.

En Wall Street los principales 
índices accionarios cerraron en te-
rreno mixto, en una jornada en la 
que la Fed trasladó un mensaje de 
optimismo sobre una baja de tasas 
de interés, tras “avances modestos” 
relativos a la inflación.

El Dow Jones bajó 0.13 por cien-
to, a 39 mil 291.97 puntos; el S&P 
500 avanzó 0.07 por ciento, a 5 mil 
576.98 unidades y el Nasdaq, 0.14 
por ciento, a 18 mil 430.56 enteros.
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Mantiene el peso racha 
positiva; cierra en 17.91

ARAMCO LANZA BONOS; RECAUDARÍA HASTA 3 MIL MDD
La petrolera saudita Aramco 

regresó al mercado de deuda 
ayer después de una pausa de 
tres años. La empresa contrató 
bancos para vender bonos con 
vencimiento a 10, 30 y 40 años. 
Citi, Goldman Sachs, HSBC, 
JPMorgan, Morgan Stanley y 
SNB Capital fueron nombrados 
bookrunners activos conjuntos 
para la venta de bonos. Es 
probable que Aramco recaude al 
menos 3 mil millones de dólares 
en los tres tramos, dijo una 
fuente con conocimiento del 
asunto. La petrolera acudió por 
última vez a los mercados en 
2021, cuando recaudó 6 mil 
millones de dólares. Foto Afp
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Rusia recibió encendidas críticas 
ayer durante una reunión de emer-
gencia del Consejo de Seguridad so-
bre su ataque masivo contra Ucra-
nia el lunes que alcanzó hospitales, 
lo que fue calificado de “crimen de 
guerra” por una alta funcionaria 
de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU). 

“Dirigir intencionalmente ata-
ques contra un hospital protegido 
es un crimen de guerra y los perpe-
tradores deben ser responsabiliza-
dos”, afirmó Joyce Msuya, subsecre-
taria interina de Naciones Unidas 
para Asuntos Humanitarios.

El Consejo, cuya presidencia ro-
tativa ejerce precisamente Rusia, 
realizó la reunión a pedido del presi-
dente ucranio, Volodymir Zelensky, 
quien ante la cumbre de la Organi-
zación del Tratado el Atlántico Nor-
te (OTAN) confirmó al menos 38 
muertos, incluidos cuatro niños, y 
190 heridos durante los ataques con 
40 misiles que tuvieron por blanco 
pueblos y ciudades ucranias.

“Estos incidentes son parte de un 

preocupante patrón de ataques sis-
temáticos contra centros de salud 
y otras infraestructuras civiles en 
Ucrania”, agregó Msuya.

El embajador ucranio, Sergiy 
Kyslytsya, acusó a Rusia de “atacar 
deliberadamente” a quienes tal vez 
constituyen la población más vulne-
rable en toda la sociedad, exhibiendo 
lo que, según él, son pruebas de un 
misil de crucero ruso usado contra el 
hospital infantil de Ohmatdyt.

El ayuntamiento de la capital de 
Ucrania decretó un día de luto en la 
ciudad, donde las banderas ondea-
ban a media asta y los eventos de 
entretenimiento fueron pospuestos.

Rusia insistió en que el incidente 
fue provocado por los sistemas de 
defensa aérea ucranios y ayer reite-
ró que las fuerzas rusas sólo atacan 
infraestructuras militares.

“Si hubiera sido un ataque ruso, 
no habría quedado nada del edifi-
cio y todos los menores y la mayoría 
de los adultos habrían muerto, no 
habrían resultado heridos”, apun-
tó el embajador ruso ante la ONU, 
Vassili Nebenzia, al denunciar una 
“campaña de propaganda de Kiev”.

La reacción del secretario gene-
ral de la ONU, António Guterres, 
que responsabilizó a Rusia del ata-
que contra un hospital infantil en 
Kiev, representa su doble rasero, in-
dicó este martes el embajador ruso 
ante el organismo, Vasili Nebenzia. 
“Le dije (a Guterres) que es obvia-
mente doble rasero (...). Cuando 
pasa algo en Ucrania, el secretario 
general y su portavoz se apresuran 
de inmediato a acusar y condenar a 
Rusia”, declaró el diplomático a los 
periodistas.

La ONU consideró “altamente 
probable” que el hospital fuera al-
canzado por “un impacto directo” 
de un misil ruso. “El análisis de las 
imágenes de video y una evaluación 
realizada en el lugar del incidente 
indican una alta probabilidad de 
que el hospital infantil haya sufri-
do un impacto directo en lugar de 
recibir daños debidos a un sistema 
de armas interceptado”, expuso el 
jefe de la Misión de Observación de 
los Derechos Humanos de la ONU 
en Ucrania. 

“El ataque de ayer muestra muy 
claramente que (el presidente ruso 
Vladimir) Putin no está interesado 
en la paz. Él quiere sembrar la 
muerte y la destrucción para seguir 
su guerra de agresión”, señaló la 
embajadora estadunidense, Linda 
Thomas-Greenfield.

Su homólogo francés, Nicolas de 
Rivière, “condenó las violaciones 
flagrantes del derecho internacio-
nal”, que se suman a la “lista de 
crímenes de guerra por los cuales 
Rusia tendrá que responder”. La 
representante británica, Bárbara 
Woodward, fustigó “la cobardía” 
de los ataques rusos.

China, de su lado, reiteró su lla-
mado a las negociaciones para po-
ner fin al conflicto, que empezó con 
la invasión rusa en febrero de 2022.

El representante chino, Fu Cong, 
exhortó a los dos países “a demos-
trar voluntad política de dar un 
paso adelante para entablar con-
versaciones de paz lo antes posible”.

El Consejo de Seguridad se reú-
ne al mismo tiempo que inició una 
cumbre de la OTAN en Washington 
por los 75 años de la alianza.

AFP, EUROPA PRESS, XINHUA, 
SPUTNIK Y REUTERS
FRANJA DE GAZA

Un bombardeo israelí golpeó ayer 
una escuela utilizada como refugio 
en el sur de Gaza; mientras en el 
norte y en el centro del territorio 
palestino miles de personas hu-
yeron ante la intensificación de la 
ofensiva contra Hamas.

Las familias gazatíes se vieron 
obligadas, una vez más, a huir bajo 
el fuego y con los tanques avanzan-
do en la ciudad.

Una fuente del hospital Naser 
de Jan Yunis reportó que el ataque 
contra la escuela Al Awada, en Aba-
san, causó 29 muertos, la mayoría 
mujeres y niños.

El Ministerio de Salud de la franja 
indicó que otras 53 personas resul-
taron heridas, algunas de ellas es-
tán en estado grave y crítico. 

Israel defendió que estos bom-
bardeos apuntaban a milicianos 
que, afirma, estaban en la escuela. 
Las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) declararon que “un avión 
de combate utilizó municiones de 
precisión”.

El ejército israelí informó que 
“verifica los reportes” después de 
que, desde el sábado, sus tropas 
reconocieran haber bombardea-
do otras tres escuelas, en ataques 

que dejaron al menos 20 muertos, 
según funcionarios del enclave 
palestino.

La Oficina de Derechos Humanos 
de la Organización de Naciones Uni-
das (ONU) se declaró “consternada” 
por las órdenes de evacuación y la 
intensificación de la ofensiva en el 
norte y centro del enclave costero, 
que obliga a los desplazados a huir 
a zonas del oeste y del sur, que tam-
bién son blanco de ataques y “donde 
se está matando a civiles”.

Ismail Al-Thawabta, director de 
la oficina de medios de comunica-
ción del gobierno de Gaza, dirigido 
por Hamas, denunció que los ata-
ques israelíes en zonas del centro 
del territorio mataron antier a 60 
palestinos e hirieron a decenas.

“La ciudad de Gaza está siendo 
arrasada. Esto es lo que está ocu-
rriendo. Israel nos obliga a abando-
nar nuestras casas bajo el fuego", 
dijo a Reuters Um Tamer, madre de 
siete hijos, a través de una aplica-
ción de chat.

Para Tamer es la séptima vez 
que su familia huye de su casa en 
la ciudad de Gaza. “No podemos 
soportarlo más, basta de muerte y 
humillación. Que termine la guerra 
ya”, clamó.

Expertos de la ONU afirmaron 
que en Gaza hay niños muriendo 
de hambre y acusaron a Tel Aviv de 
ejercer una “campaña de hambru-

na intencionada y selectiva”. Israel 
condenó el informe y aseguró que 
los expertos están “acostumbrados 
a difundir información errónea y a 
apoyar la propaganda de Hamas”. 

“Treinta y cuatro palestinos han 
muerto de desnutrición desde el 7 
de octubre, la mayoría niños”, agre-
garon los expertos. 

“La primera pregunta que sur-
ge cada mañana es la misma: ¿qué 
vamos a comer hoy?”, contó una re-
presentante de la ONG Norwegian 

Refugee Council, Maysa Saleh.
Yusef Jaber, un desplazado de 24 

años refugiado en el campamento 
de Jabaliya, relató que la población 
sufre “verdadera hambruna (… ) No 
tenemos más que harina y latas (...). 
No tenemos verduras para cocinar 
ni carne para comer”.

En un hospital de Jan Yunis, Gha-
neyma Joma relató: “es angustioso 
ver a mi hijo (...) tendido ahí mu-
riendo de desnutrición porque no 
puedo proporcionarle nada debido 

a la guerra, el cierre de los pasos 
fronterizos y el agua contaminada”, 
afirmó, sentada en el suelo junto a 
su hijo inmóvil, que tenía un goteo 
intravenoso conectado a la muñeca.

Miles de personas huyen bajo el 
fuego y ante el avance de tanques

Bombardeos israelíes a 4 escuelas 
refugios en Gaza dejan 49 muertos

▲ En la morgue de un hospital, 
un palestino abraza el cuerpo de 
su hijo fallecido en un bombardeo 
israelí en Gaza. Foto Ap

Duras críticas del Consejo de Seguridad de 
la ONU a Moscú por ofensiva contra Kiev

MUJERES Y NIÑOS, LA MAYORÍA DE LAS VÍCTIMAS

Representante de Rusia acusa doble rasero de Antonio Guterres
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AFP, REUTERS Y AP
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, y el líder de la Organi-
zación del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, 
ratificaron ayer su apoyo a Ucra-
nia al comenzar una reunión del 
mecanismo que cumple 75 años.

El mandatario prometió en 
un contundente discurso ante la 
alianza que Estados Unidos y sus 
aliados entregarán los esperados 
sistemas de defensa Patriot a Kiev, 
informó The Guardian. 

Biden anunció que los países de 
la OTAN proporcionarán a Ucra-
nia cinco nuevos sistemas estra-
tégicos de defensa aérea mientras 
los líderes iniciaban la cumbre en 
Washington. 

La promesa de entregas de ar-
mas, incluidas las defensas antiaé-
reas solicitadas por el presidente 
ucranio, Volodymir Zelensky, se 
produjo apenas un día después de 
un letal ataque con misiles contra 
un hospital oncológico pediátrico 
y otros objetivos civiles en Ucra-
nia, que Biden calificó de “horri-
ble recordatorio de la brutalidad 
de Rusia. 

“En total, Ucrania recibirá cien-
tos de interceptores adicionales 
durante el próximo año, lo que 
ayudará a proteger las ciudades 
ucranias contra los misiles rusos 
y las tropas de Kiev que enfrentan 
sus ataques en las líneas del fren-
te”, dijo Biden.

Intenta probar que puede 
salvar su campaña

El discurso principal fue un paso 
decisivo para convencer a los líde-
res extranjeros de que Biden, de 81 
años, sigue estando a la altura de 
la tarea de liderar la alianza militar 
de 32 miembros. Con su participa-
ción, el demócrata intentó probar 
que puede salvar su campaña pre-
sidencial tras un desastroso debate 
contra Donald Trump que ha lleva-
do a muchos en su propio partido 
a cuestionar su agudeza mental y 
demandarle que decline su candi-
datura presidencial.

En tono contundente, Biden 
dijo: “antes de esta guerra, (el 
presidente ruso, Vladimir) Putin 
pensaba que la OTAN se desmoro-
naría. Hoy, la OTAN es más fuerte 
que nunca en su historia. Cuando 
comenzó esta guerra sin sentido, 

Ucrania era un país libre. Hoy si-
gue siendo un país libre y la guerra 
terminará con Ucrania siendo un 
país libre e independiente. Rusia 
no prevalecerá”, dijo entre aplau-
sos. “Ucrania prevalecerá”.

Estados Unidos y sus aliados eu-
ropeos anunciaron que reforzarán 
las defensas aéreas de Ucrania en 
un momento en que el país sufre 
constantes bombardeos por parte 
de Rusia.

Estados Unidos, Alemania y 
Rumania enviarían baterías adicio-
nales del sistema de defensa aérea 
Patriot, mientras los componentes 
Patriot donados por los Países Ba-
jos permitirían el funcionamiento 
de otra batería, según un comuni-
cado de los líderes de Estados Uni-
dos, Países Bajos, Alemania, Italia 
y Rumania.

La primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, aprobó la dona-
ción de un equivalente de fabrica-
ción italo-francesa del interceptor 
Patriot, el sistema de defensa aérea 
SAMP/T. “Estos cinco sistemas es-
tratégicos de defensa aérea ayuda-
rán a proteger a las ciudades, civi-
les y soldados ucranios, y estamos 
coordinando estrechamente con 
el gobierno ucranio para que es-
tos sistemas puedan utilizarse rá-
pidamente”, afirma el comunicado. 
“Estamos trabajando en un nuevo 
anuncio este año sobre sistemas 
estratégicos de defensa aérea adi-
cionales para Ucrania”.

Además de los sistemas de al-
cance medio Patriot y SAMP/T, Es-
tados Unidos y sus aliados dijeron 
que proporcionarían a Ucrania do-
cenas de sistemas tácticos de corto 
alcance, incluidos los Nasams de 
fabricación estadunidense-norue-
ga, los Hawks de fabricación esta-

dunidense, los sistemas Iris fabri-
cados por un consorcio europeo y 
los misiles alemanes Gepard.

Biden cerró su intervención sor-
prendiendo al secretario general 
de la OTAN, Jens Stoltenberg, con 
la Medalla Presidencial de la Liber-
tad, colocando el máximo galardón 
civil estadunidense alrededor del 
cuello del político noruego y atri-
buyéndole el mérito de revitalizar 
la alianza de 32 miembros. 

Stoltenberg instó a los líderes de 
la alianza de seguridad trasatlánti-
ca a mantener el apoyo a Ucrania 
en su guerra contra Rusia.

Dijo a los líderes de la industria 
de defensa en Washington que los 
jefes de Estado se compromete-
rían a permitir que los fabricantes 
de armas de Europa y Norteamé-
rica produzcan más.

Añadió que la OTAN ha hecho 
un pedido de misiles antiaéreos 
Stinger por valor de casi 700 mi-
llones de dólares en nombre de 
varios estados miembros.

“No hay opciones sin costo con 
una Rusia agresiva como vecina. 
No hay opciones sin riesgo en una 
guerra”, señaló. “El mayor costo y 
el mayor riesgo será si Rusia gana 
en Ucrania”, añadió. “El resulta-
do de esta guerra determinará la 
seguridad global en las próximas 
décadas. El momento de defender 
la libertad y la democracia es aho-
ra. El lugar es Ucrania”.

En ese contexto, Biden se reu-
nirá con Zelensky hoy, antes de la 
junta del Consejo OTAN-Ucrania.

El balance de víctimas de la ofensi-
va lanzada por Israel contra Gaza 
en represalia a los ataques perpe-
trados el 7 de octubre por Hamas 
y otras facciones palestinas –que 
se saldaron con mil 200 fallecidos 
y 240 rehenes– superó 38 mil 200 
muertos y 88 mil heridos, reporta-
ron las autoridades gazatíes. 

Cerca de Ramallah, las FDI mata-
ron a un niño de 13 años. El ejército 
israelí argumentó que sus fuerzas 
“dispararon contra palestinos que 
arrojaban piedras a sus vehículos”. 
La agencia de noticias palestina 
Wafa informó que los militares 
abrieron fuego contra varios me-
nores, entre ellos Ghassan Gharib 
Zahran, que resultó herido de gra-
vedad y murió en el hospital.

Las tropas de Tel Aviv han ase-
sinado a más de 540 palestinos de 
Cisjordania reocupada y arrestaron 
a 4 mil 150 personas, desde que co-
menzó la guerra, señaló la Autori-
dad Nacional Palestina.

Las esperanzas de los gazatíes 
de una pausa en los combates se 
habían reavivado después de que 
Hamas aceptó, la semana pasada, 
una parte clave de la propuesta 
estadunidense de alto el fuego. 
Los mediadores cataríes y egip-
cios, respaldados por Washington, 
aceleraron sus esfuerzos y hoy se 
reanudarán las conversaciones en 
Doha, según medios de comunica-
ción egipcios.

Sin embargo, la intensificación de 
la ofensiva israelí podría poner en 
peligro las negociaciones, advirtió 
Hamas. “Las masacres, asesinatos 
y desplazamientos” en la ciudad de 
Gaza y las “consecuencias catas-
tróficas” de los acontecimientos 
actuales podrían “devolver las nego-
ciaciones al punto de partida”, dijo 
el líder político de la organización 
islamita, Ismail Haniyeh.

El jefe de la Agencia Central de 
Inteligencia, William Burns, sostu-
vo en El Cairo un encuentro con el 
presidente egipcio, Abdel Fatah al 
Sisi, mediador en el conflicto junto 
con Qatar y Estados Unidos. 

Sisi “afirmó la posición egipcia 
de rechazo a la continuación de las 
operaciones militares en la franja 
de Gaza” y destacó la necesidad de 
tomar “medidas serias y efectivas” 
para evitar la expansión del conflic-
to de Gaza.

Ataques desde Líbano

Los temores de que el conflicto 
entre Israel y Hamas se extienda al 
resto de Medio Oriente se agudizan, 
con el intercambio de fuego entre 
Tel Aviv y Hezbollah, grupo armado 
chiíta libanés que apoya a Hamas.

El ejército de Israel atacó posi-
ciones de Hezbollah en el sur de 
Líbano, desde donde se disparó un 
aluvión de cohetes contra los Altos 
del Golán –territorio sirio ocupado y 
anexionado por Israel en 1981–, ma-
tando a dos israelíes. Las FDI dije-
ron que al menos 40 cohetes fueron 
lanzados hacia el Golán, informó el 
medio digital israelí Haaretz.

Asimismo, la dirección de Bom-
beros y Rescate de Israel dio cuenta 
del estallido de incendios en cam-
pos abiertos en al menos ocho lu-
gares, sin que se produjeran bajas.
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Ratifi can Biden y Stoltenberg el 
respaldo de la OTAN a Zelensky
EU y sus aliados 
europeos 
reforzarán las 
defensas aéreas 
de Ucrania 

▲ El líder de la OTAN recibió 
la Medalla Presidencial de la 
Libertad, máximo galardón civil 
estadunidense. Foto Ap

Francia: investigan 
a Le Pen por ilícitos 
durante su campaña
PARÍS. Las autoridades 
francesas abrieron una inves-
tigación preliminar a la líder 
ultraderechista Marine Le 
Pen por sospecha de finan-
ciamiento ilícito durante su 
campaña para las elecciones 
presidenciales de 2022. 

La fiscalía parisina dijo a 
The Associated Press que la 
investigación, iniciada el 2 
de julio, abarca sospechas de 
aceptar un préstamo finan-
ciero, malversación de propie-
dades, fraude y falsificación. 
No dio detalles. Le Pen no ha 
comentado al respecto. 

La investigación fue abierta 
después de un reporte de 
2023 de la Comisión Nacional 
sobre Cuentas de Campaña 
y Financiamiento Político, la 
agencia a cargo de monitorear 
los gastos de las campañas. 

En las elecciones francesas, 
los candidatos tienen pro-
hibido gastar más de cierta 
cantidad. De acuerdo con la 
prensa local, Le Pen no es la 
única candidata de la campa-
ña de 2022 que es investigada. 
Su partido ultraderechista, la 
Agrupación Nacional, fue acu-
sado de exagerar gastos de los 
candidatos en las elecciones 
legislativas de 2012. 

La Corte de Casación re-
chazó la apelación del partido, 
que fue multado.

Ap
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“En calidad de su amigo siempre le 
he dicho que el futuro brillante de 
nuestras generaciones del maña-
na requiere sin falta la paz. Por eso 
consideramos que la guerra no es la 
solución. No puede haber solución 
a través de la guerra. Las bombas, 
misiles y fusiles no pueden garanti-
zar la paz, por eso siempre hemos 
puesto el acento en el diálogo, y el 
diálogo es indispensable”, afirmó 
este martes el primer ministro de 
India, Narendra Modi, ante su anfi-
trión, el presidente de Rusia, Vladi-
mir Putin, en sus breves palabras in-
troductorias de las conversaciones 
oficiales en el Kremlin, el último día 
de su estancia en Moscú.

Putin, por su parte, había desta-
cado que el lunes “tuvimos la opor-
tunidad de hablar prácticamente de 
todos los temas en un ambiente dis-
tendido. Le agradezco la atención 
que presta a los problemas más agu-
dos, incluido el intento de encontrar 
vías para resolver también la crisis 
ucrania, por supuesto, en primer 
lugar, de forma pacífica”.

El premier indio agradeció la 
franqueza con que el mandatario 
ruso expuso sus argumentos en la 
cena privada del lunes por la noche 
y celebró: “concluimos que hay que 
establecer la paz lo antes posible, 

y nosotros estamos dispuestos a 
contribuir en esta tarea”. También 
dijo que cuando escuchaba los “en-
foques y reflexiones positivas” de 
Putin se sintió “optimista, aparecie-
ron esperanzas de cara al futuro”.

El titular del Kremlin no hizo 
ninguna referencia a la tragedia 
causada por el misil que destruyó 
el lunes uno de los edificios de la 
clínica pediátrica más importante 
de Ucrania en Kiev –su vocero, Di-
mitri Peskov, se limitó este martes 
a repetir la versión rusa de culpar 
al ejército ucranio–, pero el primer 
ministro indio no pudo evitarlo. 
“Excelencia, tomemos una gue-
rra, cualquier conflicto o atentado 
terrorista: cualquier persona que 
cree en la humanidad siente dolor 
cuando muere gente y, en especial, 
cuando mueren niños que no tienen 
ninguna culpa. Cuando sentimos 
ese dolor, revienta nuestro corazón, 
y anoche tuve la oportunidad de ha-
blar con usted sobre esto”, señaló.

En alusión a las críticas que reci-
be Nueva Delhi por ayudar a Moscú 
a eludir las sanciones de Estados 
Unidos y sus aliados, al multiplicar 
por 20 el volumen de petróleo ruso 
que compró el año anterior, Modi 
destacó que “todo el mundo debe 
reconocer que gracias a la coopera-
ción entre India y Rusia en materia 
energética, aseguramos la estabili-
dad del mercado global”.

Nada trascendió de lo que hayan 
acordado los gobernantes al reunir-

se a puerta cerrada con sus comiti-
vas y, ante el riesgo de las sanciones 
secundarias que puede imponer Es-
tados Unidos a empresas y bancos 
que colaboren con Rusia, Putin y 
Modi no quisieron concluir la visita 
con la tradicional rueda de prensa.

Balanza comercial

El hermetismo, para evitar even-
tuales contramedidas aun antes de 
instrumentar las posibles solucio-
nes, llegó incluso a suprimir las ha-
bituales filtraciones acerca de qué 
variantes o proyectos plantearon 
unos y otros para resolver el pro-
blema más delicado de su relación 
bilateral: el mecanismo de pagos 
de una balanza comercial, por un 
lado, en aumento y, por el otro, en 
completo desequilibrio.

Antes del conflicto armado en 
Ucrania, según cifras oficiales, el 
comercio bilateral rondaba 10 mil 
millones de dólares y el año pasado 
llegó a 65 mil millones, de los cua-
les 54 mil millones corresponden a 
importaciones indias de crudo ruso, 
mientras las exportaciones de Nue-
va Delhi a Moscú apenas llegan a 4 
mil millones de dólares, incremen-
tándose en sólo mil millones desde 
febrero de 2022.

Y el mayor dolor de cabeza, de 
acuerdo con Mijail Krutijin y otros 
analistas, no es que India adquiere 
el crudo ruso con un gran descuen-
to, significativamente más bajo 
que el petróleo Brent de referencia 
mundial, lo que le permite abaste-
cer su mercado interno y rexportar 
una parte considerable, sino que 
algunos contratos se acordaron en 
rupias, que no es moneda conver-
tible. Además, al no poder usar el 
sistema Swift, es muy complicado 
sacar el dinero de India, y Rusia no 
necesita comprar artículos indios 
por la suma acumulada en cuentas 
bancarias en 2023, cerca de 25 mil 
millones de dólares, teniendo que 
invertir esas rupias en papeles gu-
bernamentales, acciones de empre-
sas e infraestructuras indias.

Lo único que filtró la comitiva de 
Modi, a través del canal de televi-
sión indio NDTV, es que Putin pro-
metió en la cena privada satisfacer 
la petición de su invitado y Rusia 
va a retirar a todos los ciudadanos 
indios que, supuestamente a cam-
bio de una oferta de trabajo falsa, 
se alistaron en el ejército ruso para 
participar en la operación en Ucra-
nia y los va a regresar a India. Las 
autoridades indias informaron, en 
mayo anterior, de la detención de 

cuatro individuos que formaban 
parte de una red de trata de perso-
nas, mediante la cual al menos 35 
ciudadanos indios, ya identificados, 
acabaron en los campos de batalla 
en Ucrania.

El jefe del Estado ruso se esforzó 
por agasajar a su huésped durante 
su estancia en la capital de Rusia 
con gestos poco usuales: además 
de la cena privada en su residencia 
oficial, le mostró su caballeriza, le 
ofreció ahí un espectáculo ecues-
tre con bellas amazonas (el propio 
Krem lin difundió fragmentos de 
video), lo acompañó a visitar el 
pabellón Átomo, que mantiene el 
consorcio público de la energía ató-
mica, Rosatom, en la VDNJ (antigua 
exhibición de logros de la economía 
soviética, ahora centro de exposi-
ciones de Rusia y parque de atrac-
ciones) y le impuso la orden de San 
Andrés, la principal condecoración 
desde los tiempos del imperio ruso.

Bombas y misiles 
no garantizan 
la paz: Narendra 
Modi a Putin

CONCLUYE SU VISITA A RUSIA

AP
BUENOS AIRES

El presidente argentino, el ultra-
derechista Javier Milei, lideró ayer 
un desfile militar a bordo de un tan-
que de guerra y recordó a los patrio-
tas del siglo XIX como ejemplo de 
persistencia ante la adversidad en 
momentos en que la fe en el éxito 
de su plan económico empieza a 
mostrar fisuras.

Durante las celebraciones por el 
Día de la Independencia, el manda-
tario buscó dar señales de fortale-
za con la firma de un pacto político 
junto con gobernadores de la oposi-
ción y luego convocó a una multitud 

de seguidores a un desfile militar 
por las calles de Buenos Aires.

El gobierno de Milei anunció 
anoche que implementará una 
política de cielos abiertos, a fin de 
que cualquier aerolínea extranjera 
vuele sin restricciones en sus rutas 
hacia y desde Argentina, en una de 
la primeras medidas del ministro de 
Desregulación y Transformación, 
Federico Sturzenegger, y en lo que 
representa un ataque directo a la 
línea de bandera Aerolíneas Argen-
tinas, que había quedado dentro 
de las empresas que no se podían 
privatizar.

Si bien Milei ha logrado en seis 
meses desacelerar la inflación y rea-
lizar un fuerte recorte en el gasto 

público, la contracara ha sido una 
profundización de la recesión eco-
nómica heredada, con una caída de 
5.1 por ciento del producto interno 
bruto y un aumento del desempleo 
a 7.7 por ciento en el primer trimes-
tre de este año.

En la última semana los mer-
cados mostraron signos de des-
confianza sobre el rumbo del plan 
económico y el dólar alcanzó su 
máximo histórico en el mercado 
informal, mientras los bonos su-
frieron caídas.

Con la excusa de la fecha patria, 
Milei convocó a gobernadores y ex 
presidentes de distintas fuerzas po-
líticas a la firma del llamado Pac-
to de Mayo, un texto de carácter 

fundacional que incluye 10 puntos 
entre los que destacan la inviola-
bilidad de la propiedad privada, el 
equilibrio fiscal, la reducción del 
gasto público, la modernización de 
la educación y reformas tributaria, 
laboral y previsional.

El partido oficialista La Liber-
tad Avanza no gobierna ninguno 
de los 24 distritos del país, por lo 
que respondieron a la convoca-
toria 18 gobernadores que per-
tenecen a partidos provinciales o 
fuerzas opositoras calificadas de 
“dialoguistas”.

Cinco gobernadores alineados 
con la ex presidenta Cristina Fer-
nández (2007-2015) no acompa-
ñaron la iniciativa, entre ellos Axel 

Kicillof, de la provincia de Buenos 
Aires, el mayor distrito del país.

Milei también había invitado a 
los ex presidentes de todos los co-
lores políticos, pero sólo acudieron 
el peronista Adolfo Rodríguez Saá, 
quien presidió el país durante una 
semana en 2001, y el conservador 
Mauricio Macri (2015-2019).

Tras la firma del acuerdo, Milei 
planteó que desea un Estado sin 
regulaciones, donde despedir tra-
bajadores sea fácil, y en el que la 
educación esté “conectada con las 
necesidades económicas”, señaló 
Infobae.

Milei regresó luego a Buenos Ai-
res para asistir a un desfile militar. 
Esta tradición se interrumpió du-
rante el anterior gobierno de Alber-
to Fernández (2019-2023).

Exultante, Milei saludó a sus se-
guidores y en varias ocasiones gritó 
el lema de su campaña a la presi-
dencia: “Viva la libertad carajo”.

Cae la confi anza en el plan económico de Milei
Firma pacto con gobernadores y desde un tanque encabeza desfi le militar

El premier indio expresa interés en 
contribuir al diálogo Moscú-Kiev

▲ Como parte de la amplia 
atención a su huésped, el 
presidente ruso impuso al jefe 
de Estado indio (izquierda) la 
orden de San Andrés, principal 
condecoración desde los tiempos 
del imperio ruso. Foto Afp
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ORLANDO PÉREZ
ESPECIAL PARA LA JORNADA
QUITO

Aunque las matanzas carcelarias 
–que costaron la vida de más de 
medio millar de personas– se han 
reducido, la impunidad por estos 
crímenes, considerados por algu-
nos expertos como de Estado, per-
siste y los responsables siguen sin 
enfrentar procesos judiciales ni las 
sanciones correspondientes. Por 
ello, desde esta semana Ecuador 
es objeto de análisis y atención en 
el marco del octagésimo periodo de 
sesiones del Comité de Naciones 
Unidas contra la Tortura (CAT), en 
Ginebra, Suiza.

“Desde 2018 hasta 2023 han 
sido asesinadas más de 680 per-
sonas privadas de la libertad; se ha 
usado el estado de excepción como 
un mecanismo para enfrentar la 
crisis de inseguridad, promovien-
do las situaciones excepcionales 
y la restricción de derechos; se ha 
incumplido de manera frecuente 
con la inviolabilidad de domicilio 
en barrios populares y el gobierno 
de Daniel Noboa, por medio de las 
fuerzas armadas, desde enero de 
2024 ha instaurado la tortura co-
mo parte de un régimen disciplina-
rio y de rehabilitación social en los 

centros de privación de libertad”, 
son las principales conclusiones de 
un informe de organizaciones de 
defensa de los derechos humanos 
presentado ayer en Suiza.

Entre las personas afectadas está 
el ex vicepresidente Jorge Glas, a 
quien el lunes pasado le negaron 
un habeas corpus tras denunciar 
las condiciones degradantes y de 
hostigamiento sicológico en la cár-
cel de mayor seguridad, La Roca, en 
la ciudad de Guayaquil, luego de su 
secuestro en la embajada de Méxi-
co, el 5 de abril. 

Ecuador es uno de los países con 
las tasas de homicidio más altas de 
América Latina y padece “una falta 
de capacidad institucional del Esta-
do (que) ha provocado un aumento 
de las violaciones de derechos hu-
manos de su población”, destaca el 
reporte.

El documento dice además que 
desde el 9 de enero este país andi-
no vive en un estado de excepción 
por la causal de conflicto armado 
interno, el cual fue renovado el 7 
de marzo de 2024 y sigue vigente. 

En este contexto, los derechos a 
la libertad personal, de asociación, 
reunión y de tránsito están restrin-
gidos, además de que se otorgaron 
facultades a las fuerzas armadas pa-
ra actuar en el territorio nacional y 
en las cárceles.

“Las masacres ocurrieron con la 
permisividad del Estado y su omi-
sión para garantizar a las personas 
privadas de la libertad el derecho 
a la vida”, se indica en las conclu-
siones. Además, se denuncian “las 
consecuencias del estado de excep-
ción declarado en enero de 2024, 
así como los desafíos del aparato 
institucional para la prevención y 
sanción de la tortura”.

Tras varias visitas de organizacio-
nes de derechos humanos en lo que 
va de este año “se constató nueva-
mente la situación de tratos crue-
les, inhumanos y degradantes a los 
cuales fueron sometidas las familias 
de las personas privadas de liber-
tad debido a falta de información y 
espacios de contención emocional, 
además de respuesta represiva de 
la fuerza policial”.

Frente a todo ello, “ninguna in-
vestigación ha generado resultados 
sobre responsabilidades de omisión 
de funcionarios públicos; tampoco 
se han implementado medidas de 
reparación integral a sus familia-
res y no se ha logrado depurar el 
Servicio Nacional de Atención a 
los Personas Privadas de Libertad, 
que mantiene a funcionarios con 
vínculos con el crimen organizado”, 
concluye el documento que luego 
tendrá una respuesta del comité de 
Naciones Unidas.

Anuncian plan 
de choque para 
la pacifi cación 
de Colombia
“Oposición feroz” de élites política y 
económica, denuncia el presidente

PETRO PEDIRÁ PRÓRROGA A LA ONU

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL 
BOGOTÁ

El gobierno del presidente 
Gustavo Petro anunció ayer la 
puesta en marcha de un “plan de 
choque” para ejecutar el acuer-
do de paz firmado en 2016 entre 
el Estado y las extintas Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Co-
lombia (FARC). 

A sólo dos días de la reunión 
que el jefe de Estado tendrá con 
el Consejo de Seguridad de Na-
ciones Unidas, en la que presen-
tará un balance negativo de la 
implementación del acuerdo, que 
–según él– fue ignorado por los 
gobiernos de Juan Manuel Santos 
(2014-2018) e Iván Duque (2018-
2022), el canciller Luis Gilberto 
Murillo dijo en rueda de prensa 
que Colombia pedirá al Consejo 
de Seguridad una prórroga de en-
tre cinco y ocho años para finali-
zar la ejecución de lo pactado en 
La Habana, Cuba, luego de cinco 
años de negociaciones.

Según Murillo, “hay que hacer 
cambios estructurales para rom-
per las barreras a las que se ha 
enfrentado el pacto”, cuya imple-
mentación en los temas centrales 
muestra un pobre desempeño.

El jefe de Estado ha atribui-
do a falta de voluntad política 
y a las trabas que impone la 
institucionalidad vigente el re-
traso en la distribución de tierras 
(de 3 millones de hectáreas acor-
dadas sólo se han entregado 350 
mil), el apoyo a la sustitución de 
cultivos de uso ilícito y el estado de 
zozobra e inseguridad que viven la 
mayoría de los ex guerrilleros que 
entregaron sus armas. En los ocho 
años que han pasado desde la sus-

cripción de los acuerdos han sido 
asesinados 406 firmantes, nueve 
de ellos mujeres, según cifras de 
la misión de Naciones Unidas en 
Colombia.

Firmantes reclaman 
garantías de seguridad

Aunque algunas voces cercanas 
solicitaron a Petro que postergue 
su viaje a Nueva York, pues allí 
tendrá que explicar el porqué de 
la limitada ejecución del plan de 
paz en los dos años de su gobier-
no, el presidente insiste en de-
nunciar ante la ONU la oposición 
feroz que ha tenido la pacificación 
entre las élites políticas y econó-
micas del país.

Antes de viajar a Nueva York, 
donde inaugurará en el edificio 
de la Organización de Naciones 
Unidas una escultura hecha con 
armas de las extintas FARC y se 
reunirá con el secretario general 
del organismo multilateral, Anto-
nio Guterres, Petro tuvo este lunes 
un largo encuentro con la direc-
ción del partido Comunes, creado 
por la guerrilla tras la entrega de 
armas.

El congresista de Comunes 
Julián Gallo comentó a La Jornada 
que percibieron “a un presidente 
totalmente comprometido con sa-
car adelante lo que más se pueda 
de lo acordado en 2016” y agregó 
que compartieron con el jefe de 
Estado la idea de que alrededor 
de la paz se puede dar el esquivo 
acuerdo nacional que Petro viene 
tejiendo con diversas fuerzas polí-
ticas y sociales.

Interrogado sobre cuáles debe-
rían ser las prioridades para cum-
plir con lo acordado, Gallo puso 
en primer lugar la necesidad de 
que el Estado garantice la vida de 
todos los firmantes de paz. “Una 
segunda prioridad sería la ejecu-
ción a fondo de la reforma agraria 
acordada en La Habana, y en ter-
cer lugar pondría el tema de dar 
a los campesinos cultivadores de 
coca verdaderas alternativas para 
sustituir la hoja por cultivos lícitos 
que dejen buena productividad”.

Fuentes de Comunes confirma-
ron que el mandatario presenta-
rá su informe ante el Consejo de 
Seguridad acompañado por al 
menos un integrante del partido, 
a quien no identificaron. La reu-
nión con el máximo organismo de 
la ONU será mañana. 

Inaugurará en 
Nueva York una 
escultura hecha 
con armas 
de las FARC

Ecuador, bajo la lupa del Comité de 
Naciones Unidas contra la Tortura
Impunes, atropellos cometidos en el sistema carcelario

EU, PATROCINADOR DEL TERRORISMO: DÍAZ-CANEL

▲ El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel (en 
imagen de archivo), acusó ayer a Estados Unidos de 
ser “patrocinador del terrorismo” por solapar a 
organizaciones asentadas en Florida que planean, 
financian y ejecutan ataques en contra de la nación 
caribeña. Pese a las reiteradas denuncias de La 

Habana ante las autoridades estadunidenses, estos 
grupos siguen actuando impunemente, lo que pone 
en evidencia el “cinismo imperial” de Washington, 
declaró el mandatario en un programa especial 
transmitido por la televisión nacional. Foto Afp, con 
información de Prensa Latina 



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

La mayoría de los trabajadores 
de la sección 271 del Sindicato 
Nacional Minero rechazó ayer las 
propuestas de la empresa acerera 
ArcelorMittal, por lo que las ban-
deras rojinegras permanecerán 
en las entradas principales de la 
siderúrgica ubicada en el puerto 
Lázaro Cárdenas, informaron 
fuentes del gremio.

De acuerdo con el conteo final, 
hubo 2 mil 435 sufragios en contra 
del ofrecimiento del corporativo; 
337 a favor; 168 boletas inutiliza-
das y seis votos nulos para resultar 
2 mil 946 sufragios de un total de 
3 mil 500 trabajadores. 

Agremiados a esta organiza-
ción sindical que encabeza Napo-
león Gómez Urrutia comenzaron 
el paro de labores el 24 de mayo 
pasado; después, el 4 de junio, fue 
declarada la huelga y colocaron las 
banderas rojinegras.

Son ya 47 días de suspensión 
de actividades y ha sido reiterada 
la voz patronal que amenaza con 
un posible despido masivo e inclu-
so se ha advertido de la eventual 
anulación del contrato colectivo 
de trabajo.

El lunes fueron entregadas por 
escrito a cada minero las cinco pro-
puestas de ArcelorMittal, para que 
los empleados votaran en papele-
tas foliadas, a partir de las 7 horas 
y hasta las 16 horas de ayer, en las 
puertas 2 y 3 de la planta acerera 
y en el área de cadenas de la mina 
de La Mira.

Fuentes del Sindicato Nacional 
Minero aseguraron que fue ríspida 
la votación y dejó en evidencia la 

división en el gremio que se mos-
tró el 24 de mayo, cuando paristas 
actuaron por su propia cuenta e hi-
cieron a un lado las recomendacio-
nes de la dirigencia nacional.

 Según medios regionales, el 
lunes hubo un intento de desalojo 
en las oficinas sindicales para pe-
dir la salida de seis miembros de la 
dirigencia local de la sección 271,  
que integran el llamado Grupo A, 
para que en su lugar entraran sus 
respectivos suplentes, como man-
dato del Comité Ejecutivo Nacio-
nal del Sindicato Minero, a fin de 
evitar que se siga ahondando las 
diferencias entre trabajadores y la 
empresa.

Las propuestas de ArcelorMittal 
fueron que “la empresa igualará 
el pago por concepto de utilidades 
a los trabajadores de minas. “La 
empresa dará respuesta del Servi-
cio de Administración Tributaria 
(SAT)  –en abril de 2025–, respecto 
del proceso de impugnación a la 
participación de los trabajadores 
en las utilidades, correspondiente 
al ejercicio fiscal 2021”.

 En torno de los ejercicios fis-

cales 2022 y 2023, se someterá a 
un despacho contable propues-
to por la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social para que realice 
una auditoría a fin de determi-
nar si los cálculos son correctos o 
no en torno al pago de utilidades.

En caso que los resultados sean 
favorables a los trabajadores, el 
corporativo acerero se comprome-
te a cubrir la diferencia en un plazo 
no mayor a los 20 días hábiles a la 
fecha en que se presenten las con-
clusiones de la auditoría.

En el tercer punto, la siderúrgi-
ca ofreció un pago neto de 40 mil 
pesos a cada trabajador, el cual dis-
tribuiría a razón de 20 mil en vales 
y los otros 20 mil en efectivo, libres 
de impuestos. Este beneficio tiene 
alcance para todos los sindicaliza-
dos; es decir, los pertenecientes a 
las secciones 271, 272 y 336.

 En el cuarto apartado, la com-

pañía ofrece cubrir 75 por ciento 
de los salarios de los días no labora-
dos, calculados desde el 24 de ma-
yo, y que se entregarían en plazo 
que no rebasaría 15 días hábiles. 
Finalmente, ArcelorMittal se com-
promete a no ejercer presiones ni 
represalias a raíz del  conflicto 
laboral.

Esta compañía, de capital indio, 
genera 8 mil empleos directos y 
hasta 50 mil indirectos; el movi-
miento de huelga ha sido motivo 
de preocupación tanto para la eco-
nomía local como para la nacional, 
ya que, además, es la productora 
que lleva al mercado nacional 30 
por ciento de los aceros.

Abastece a industrias claves co-
mo la construcción, la automotriz 
y la fabricación de electrodomés-
ticos, de ahí la importancia de re-
solver el conflicto lo antes posible, 
según el gobierno de Michoacán. 

Vinculan a 
proceso a 2 ex 
funcionarios 
de Tamaulipas 
por uso ilícito 
de facultades  

JESÚS ESTRADA 
Y RUBÉN VILLALPANDO  
CORRESPONSALES 
CHIHUAHUA, CHIH. 

A petición de los ejidatarios de 
Galeana, la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) supervisó los po-
zos de agricultores mormones y de 
la comunidad menonita que sumi-
nistran de manera irregular agua 
en 10 mil hectáreas de plantaciones 
de nogal.

La inspección se llevó a cabo en 
dicho ejido, donde en asamblea, los 
labriegos determinaron no permitir 
la perforación de más pozos agrico-
las y denunciaron la sobrexplota-
ción del río Santa María.

Al respecto, el dirigente mormón 
Adrián LeBarón manifestó que 
la Conagua no tiene jurisdicción 
para clausurarlos y señaló que la 
visita del director del organismo 
en Chihuahua, Eleazar Saucedo 
Rojas, “se enmarca como un acto 
de hostigamiento e intimidación ha-

cia los ejidatarios y usuarios de los 
pozos”.

También señaló a Víctor Quin-
tana y Martín Solís, integrantes de 
la organización El Barzón que lo 
acompañaron, como “responsables 
de detener el desarrollo agrícola y 
usar indebidamente el nombre de 
la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo”.

Saucedo Rojas acudió al munici-
pio de Galeana “y constató que los 
mormones se están adueñando del 
río Santa María, lo están limpian-

do y quieren construir una pista de 
vehículos todo terreno tipo razers; 
también fraccionaron los terrenos 
de pastizal y cerros del ejido, y pre-
tender hacer un campo de golf”, 
explicó Víctor Quintana.

Los agricultores han denuncia-
do que los LeBarón, por diferentes 
vías, han trasvasado volúmenes de 
otros pozos, tienen una concesión 
de 62 millones de metros cúbicos 
del líquido para regar 6 mil 200 
hectáreas anualmente, pero lo 
hacen en 16 mil 600, superficie de 

siembra de más de 10 mil hectáreas 
con pozos irregulares.

“Hace tres semanas los campesi-
nos decidieron que no permitirán la 
perforación de más pozos, y en esa 
reunión Joel LeBarón se inconfor-
mó y salió molestó por la decisión”, 
recordó Víctor Quintana.

Manifestó que la inconformidad 
de los LeBarón se debe a que se pu-
so en evidencia el abuso del man-
to freático por la siembra de no-
gal, cultivo que consume mucha 
agua.
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Conagua supervisa pozos menonitas; constata que “se adueñan de río”

Mineros rechazan propuesta 
de ArcelorMittal; seguirá paro

CARLOS FIGUEROA 
Y MARTÍN SÁNCHEZ  
CORRESPONSALES 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

Un juez de control vinculó a proceso 
a Jesús N y Elda N, secretario de Ad-
ministración y contralora guberna-
mental durante la administración 
del panista Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca (2016-2022), por el 
delito de uso ilícito de atribuciones 
y facultades, informó la Fiscalía 
Especializada en Combate a la Co-
rrupción (FECC) del estado.

El organismo explicó que la 
agente del Ministerio Público les 
atribuyó a ambos funcionarios que 
el 15 de junio de 2022, cuando se 
desempeñaron en dichos cargos, 
adjudicaron “ilícitamente”, de ma-
nera directa, 14 contratos a dos 
personas morales y una física, por 
un monto total de 8 millones 233 
mil 500 pesos. 

 “Fraccionaron el importe total 
de los servicios señalados en los 
referidos contratos, lo cual se en-
cuentra prohibido por el artículo 38 
de la Ley de Adquisiciones para la 
Administración Pública del Estado 
de Tamaulipas y sus Municipios”, 
detalló.

Refirió asimismo que el juez de-
terminó que los datos de prueba 
aportados por la FECC fueron su-
ficientes para sujetar a los imputa-
dos a un proceso penal y señaló un 
plazo de tres meses para concluir 
la investigación complementaria.

Restricciones

“A fin de evitar que los imputados 
puedan destruir información, se 
les impuso como medida cautelar 
la prohibición de acercarse a la 
Secretaría de Administración y de 
igual modo a la Contraloría Guber-
namental”, añadió.

 También están obligados a acu-
dir de manera semanal a la Unidad 
de Medidas Cautelares, para asegu-
rar su comparecencia en el proceso.

▲ Integrantes de la sección 271 del Sindicato Nacional Minero, 
ayer durante las votaciones en las que determinaron continuar 
el movimiento de protesta  en las instalaciones de la acerera 
ArcelorMittal, en Lázaro Cárdenas, Michoacán. Foto La Jornada

Votación ríspida 
evidencia la 
división entre   
los integrantes 
del sindicato
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IVÁN SÁNCHEZ, JUAN CARLOS G. 
PARTIDA Y ELIO HENRÍQUEZ  
CORRESPONSALES

Las lluvias por la onda tropical 8 
provocaron ayer inundaciones de 
más de un metro de altura en el 
puerto de Veracruz y área conurba-
da, por lo que resultaron afectados 
negocios, escuelas, casas y vehícu-
los en diversas colonias.

En la ciudad cayeron más de 70 
milímetros de agua en sólo dos ho-
ras, cantidad mayor a la que se re-
gistró durante el paso del huracán 
Stan en 2005, que fue en promedio 
de 20 milímetros cada dos horas, 
informó el ayuntamiento.

Entre los sectores más perjudi-
cados están la zona Centro, Flores 
Magón, Reforma, Floresta, Hidalgo, 
Miramar, Astilleros, Playa Linda, 
Buenavista y Xana, entre otros.

En redes sociales los usuarios 
compartieron videos donde se ob-
servan decenas de autos particula-
res y unidades de transporte públi-
co en medio de las anegaciones.

En una de las grabaciones se ve un 
tramo vial anegado, donde unos 19 
vehículos flotan; en otra, dos jóve-
nes se echan clavados y otros dos se 
transportan en una lancha inflable.

 Al norte de la ciudad, elementos 
de rescate apoyaron en la evacua-
ción de una escuela para niños con 
discapacidad, a raíz del reporte de 

los responsables del plantel.
“Durante los recorridos, un equi-

po de Protección Civil (PC) del esta-
do acudió a un llamado de auxilio en 
el Centro de Atención Múltiple 61, 
en la colonia Astilleros, brindando 
ayuda al personal educativo y fami-
liares para que niñas y niños pudie-
ran salir de forma segura”, precisó 
la Secretaría de PC.

La titular de la dependencia, 
Guadalupe Osorno, indicó que una 
emergencia que atendió el personal 
a su cargo fue un socavón de gran 
tamaño que se generó en el fraccio-
namiento La Herradura, en un te-
rreno utilizado como una base para 
camiones de transporte urbano, en 
el norte del puerto.

En la colonia Las Amapolas, el 
agua entró a las casas y negocios; 
además, una camioneta cayó en un 
canal de aguas negras, pues según 
relatos de los vecinos el conductor 
pensó que era una calle inundada.

En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 
una mujer de origen asiático mu-
rió tras ser arrastrada por una co-
rriente de agua provocada por las 
lluvias, cuando intentaba cruzar 
en una motoneta por una calle de 
la colonia Residencial La Hacien-
da, donde el agua alcanzó entre 80 
centímetros y un metro de altura, 
dieron a conocer fuentes policiales.

El secretario municipal de pro-
tección civil, Eder Mancilla, in-
formó que el río Sabinal registró 

niveles máximos, de más de 90 por 
ciento, sin que se haya desbordado.

Mediante un video agregó que 
ayer hubo lluvias intensas en la ca-
pital del estado, más abundantes 
que las que ha habido en los últimos 
seis años.

El funcionario pidió a la pobla-
ción extremar precauciones y no 
salir de sus viviendas si no es nece-
sario, ya que el pronóstico es que el 
temporal continuará la madrugada 
de este miércoles.

Jalisco: Confirman hallazgo 
de menor arrastrado por río

En Jalisco, el fiscal estatal Luis 
Joaquín Méndez dio a conocer que 
un cuerpo que fue encontrado la 
semana pasada en el río Santiago, 
municipio de San Cristóbal de la 
Barranca, corresponde a Leonar-
do, de 15 años de edad, quien el 29 
de junio fue arrastrado por la co-
rriente cuando junto con dos ami-
gos se tomaba fotografías y videos 
en la barranca de Huentitán, en la 
colonia La Higuera, municipio de 
Zapopan. 

RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX. 

Ante la “inacción” de los gobiernos 
de la Ciudad de México y del estado 
de México, operadores de la Ruta 
69 se organizaron y compraron 
equipo de bombeo para desalojar 
60 mil litros de agua pluvial que 
permanecía estancada desde hace 
más de dos semanas en un tramo 
del Periférico Oriente.

Luis Ávalos, dirigente del derro-
tero, explicó que el cruce de ese in-
tervalo, entre el Bordo de Xochia-
ca y el ex relleno sanitario Bordo 
Poniente, se realiza por lo general 
en cinco minutos, pero la inunda-
ción por las lluvias generó severa 
congestión vial y los conductores 

tardaban hasta hora y media en 
atravesarlo. 

Periférico Oriente se construyó 
en los años 90 del siglo pasado pa-
ra conectar el municipio de Neza-
hualcóyotl con Ecatepec, pero la 
vía carece de drenaje pluvial y cada 
temporada de precipitaciones se 
anega, justo en la zona limítrofe de 
ambas demarcaciones.

Las lluvias que provocó la tor-
menta tropical Chris inundaron la 
vialidad que a diario utilizan miles 
de conductores y transportistas de 
la Ruta 69, que conecta con derro-
teros de La Paz, de las zonas centro 
y norte de Neza y de la Quinta Zona 
de Ecatepec.

Para no seguir perdiendo dinero 
ni afectar los traslados de los usua-
rios, los choferes optaron por ha-
cer una “cooperacha” y adquirieron 

tres bombas de agua, una planta de 
luz y una manguera de 100 metros 
lineales. 

Ellos mismos manejaron el equi-
po y extrajeron miles de litros de 
agua pluvial estancada.

Ávalos explicó que “usualmente 
es una hora de origen-destino y lo 
estábamos haciendo en más de dos 
horas y media solamente de origen-
destino, en una vuelta estábamos 
acumulando más de tres horas de 
tiempo”.

Aseguró que ya desalojaron de la 
zona del camellón central de Peri-
férico Oriente más de 60 mil litros 
de agua. 

El mantenimiento de esta impor-
tante vía de la zona metropolitana 
está a cargo de los gobiernos de la 
Ciudad de México y del estado de 
México.

Por inacción de autoridades, choferes 
desalojan agua de Periférico Oriente 

 Para no seguir perdiendo dinero ni afectar los traslados de los 
usuarios, los choferes optaron por hacer una “cooperacha” y 
adquirieron tres bombas de agua, una planta de luz y una manguera 
de 100 metros lineales. Fotos cortesía Ruta 69 

Onda tropical 8 provoca intensas 
lluvias e inundaciones en Veracruz

EN CHIAPAS MUERE UNA MUJER ARRASTRADA POR LA CORRIENTE 

▲ Las intensas lluvias de ayer en Veracruz provocaron anegaciones que afectaron a 
automovilistas, casas, negocios, centros de trabajo y escuelas. Asimismo, debido a la 

acumulación de agua se formó un socavón en el fraccionamiento La Herradura, en la 
capital del estado. Fotos Iván Sánchez y La Jornada Veracruz
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Representantes de ejidatarios de 
El Bajío, municipio de Caborca, 
Sonora, exigieron a las autoridades 
judiciales que se cumplan las 67 sen-
tencias que dictó el Tribunal Federal 
Agrario contra la minera Penmont, 
de Alejandro Bailleres, desde 2014, 
en las que se exige el pago de al me-
nos 436 millones de dólares por la 
sustracción “ilegal” de oro y otros 
minerales por el consorcio.

Jesús Thomas, ejidatario y líder 
de El Bajío, señaló que la resolución 
ordena a la filial de la compañía 
Fresnillo PLC, de Grupo Peñoles, 
devolver 236 mil 709 onzas de oro 
–cuyo valor actual asciende a 560 
millones de dólares– mismas que 
extrajo al núcleo agrario, que es el 
legal propietario de las tierras.

Las sentencias también estable-
cen que la empresa está obligada a 
la restitución de la tierra a su esta-
do natural, el pago de rentas por el 
tiempo que fueron explotadas y la 
reparación del daño ambiental que 
las actividades han causado, agregó.

Apuntó que las resoluciones no 
han podido ejecutarse, debido a 
que hay una frecuente rotación de 
magistrados en el Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) número 28, que du-
ran de tres a seis meses, y señaló que 
“en los últimos nueve años ha ha-

bido nueve magistrados diferentes 
que no podían ejecutarlas porque 
alegaban desconocer el expediente”.

Al respecto, Baldomero Flores, 
presidente ejidal del ejido El Ba-
jío, denunció la opacidad de los 
informes anuales presentados por 
la empresa a sus accionistas en la 
reunión anual en la Bolsa de Valo-
res de Londres, ya que en éstos no 
se indica que la empresa evade la 
justicia desde hace casi 10 años al 
no acatar las 67 sentencias dictadas 
por el TUA.

Indicó que el consorcio llegó en 
1991 a explotar sus tierras y des-
truyó 3 mil 200 hectáreas del ejido 
El Bajío sin concesión para extraer 
oro, a través de acuerdos con algu-
nos ejidatarios de forma particular 
y sin haberlos presentado a la asam-
blea ejidal, su máxima autoridad.

En conferencia, Sergio García, 
abogado del ejido, señaló que pese a 
vencer en más de 100 litigios legales 
al consorcio minero, el hijo del falle-
cido Alberto Baillères continúa con 
la “arremetida jurídica” al presentar 
un par de demandas para anular dos 
actas de asamblea de la comunidad.

En 2014, año en que el TUA emi-
tió las sentencias, la trasnacional 
sólo paró sus actividades ante la 
protesta generalizada de los habi-
tantes, pero hasta el momento no ha 
pagado las compensaciones que los 
jueces ordenaron, indicó Thomas.

Fortalecerán estrategia de 
seguridad para Acapulco, 
ante repunte de violencia

Acatar fallo que obliga a 
minera a pagarles 436 mdd, 
exigen ejidatarios de Sonora  

LA JORNADA BAJA CALIFORNIA 
TIJUANA, BC

La fiscal general del estado, María 
Elena Andrade Ramírez, informó 
que el ataque del lunes en el que mu-
rió la empresaria del sector pesque-
ro Minerva Pérez Castro fue directo 
contra ella–-dada la cantidad de dis-
paros contra su vehículo– y que ya 
se realizan las primeras diligencias, 
entre ellas un cateo a la empresa de 
la que era propietaria.

En rueda de prensa señaló que 
Pérez Castro, quien presidía la Cá-
mara Nacional de las Industrias de la 
Pesca y Acuícola (Canaipesca), Baja 
California, nunca presentó denuncia 
por extorsión o cobro de piso, como 
denunció ante los medios en febrero.

Pérez Castro fue ultimada el lunes 
en la tarde, cuando estaba dentro de 
su camioneta frente a las instalacio-
nes de su compañía, Atenea del Mar. 

La lideresa de la Canaipesca decla-
ró ese día, en entrevista en Tijuana, 
que enfrentaban el problema de la 
pesca furtiva en Ensenada e hizo un 
llamado a las autoridades federales a 
poner atención en el tema. 

Al respecto, Andrade Ramírez di-
jo, sobre esto último, que es de com-
petencia federal indagar los asuntos 

relacionados con el mar. Argumentó 
que nunca se hizo una investigación 
en torno a las denuncias publicas de 
Minerva Pérez, porque no presentó 
una denuncia penal formal o algún 
empresario del sector pesquero. 

Expuso que se siguen todas las lí-
neas de investigación posibles y pidió 
tiempo, pues aún no habían pasado 
24 horas del crimen y los cateos em-
pezaban; en caso de que se tengan 
elementos de que su muerte tiene 
que ver con su actividad, adelantó, 
se determinará si la indagatoria se 
turna a la autoridad federal. 

El sector empresarial condenó el 
homicidio y exigió una investigación 
expedita y dar con el paradero de los 
asesinos de la empresaria. 

La Confederación Nacional de 
Cámaras de Comercio, Servicios y 
Turismo, el Consejo Nacional Agro-
pecuario y la Canaipesca repudiaron 
el acto de violencia, pues considera-
ron que no sólo afecta al ramo, sino 
a todo México.

Octavio de la Torre de Steffano, 
presidente de la Concanaco, expuso: 
“es imperativo fortalecer las accio-
nes de prevención y combate a la cri-
minalidad, con atención a las zonas 
rurales y periferias urbanas donde la 
incidencia delictiva ha repuntado”.
Con información de Alejandro Alegría

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
ALONSO URRUTIA 
Y HÉCTOR BRISEÑO, 
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

El general Ricardo Trevilla, jefe del 
Estado Mayor Conjunto, anunció 
ayer que habrá una reunión militar 
para revisar la estrategia de segu-
ridad en el puerto de Acapulco, 
Guerrero, ante el aumento de la 
criminalidad que se registra en el 
puerto a raíz de la disputa entre dos 
grupos delictivos.

“La intención es fortalecer a los 
efectivos, el despliegue que tene-
mos en esa plaza, sobre todo en 
las colonias donde está habiendo 
este tipo de ilícitos”, dijo el man-
do castrense en la conferencia del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en Palacio Nacional.

El general Trevilla, cuyo nombre 
ha sido señalado como uno de los 
posibles aspirantes a ocupar la Se-
cretaría de la Defensa Nacional en 
el próximo gobierno, agregó que 
tras el paso de Otis, en octubre 
pasado, hubo reducción de los ac-
tos ilícitos en el destino turístico, 

pero que la incidencia delictiva ha 
aumentado con la recuperación 
del puerto.

“Hoy ya se citó al comandante de 
la región, al comandante de la 27 
Zona Militar con sede en Acapulco, 
y también nos coordinamos con la 
Guardia Nacional (GN) para que 
venga el coordinador estatal y re-
visar toda la estrategia”, adelantó. 

Expuso que los grupos crimi-
nales han cambiado su forma de 
operar en respuesta al aumento de 
la presencia de efectivos federales 
en la región. ̀ “Si antes asesinaban 
con muchas armas de fuego, ahora 
lo hacen con armas blancas, al ha-
berse incrementado los efectivos 
de la GN, así es como han cambia-
do su forma de operar”.

“No afectará la temporada 
turística de verano”

En el puerto, representantes de 
los sectores de comercio y hotele-
ro aseguraron que la violencia en 
las últimas semanas en la ciudad, 
no afectará la temporada turística 
de verano; no obstante, solicitaron 
a las dependencias de seguridad 

asumir su responsabilidad y traba-
jar con mayor coordinación para 
evitar este tipo de agresiones y dar 
una mala imagen del puerto.

Francisco Aguilar Ordóñez, 
presidente de la Asociación de 
Hoteleros y Restauranteros del 
Acapulco Tradicional, dijo que 
están preparados para el periodo 
vacacional de verano, hay reserva-
ciones, y hasta ahora no ha habido 
cancelaciones.

En tanto, el presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo sector Aca-
pulco, Alejandro Martínez Sidney, 
insistió en que los hechos violentos 
de los últimos días no han perjudi-
cado al turismo, por lo que confían 
en tener una buena temporada.

Empero, puntualizó que tiene 
que haber participación de la Fis-
calía General del Estado, para fre-
nar acontecimientos, como el del 
pasado fin de semana, cuando los 
cuerpos mutilados de al menos 10 
personas fueron abandonados en 
diferentes partes de la urbe.

En este contexto, la fiscalía de 
Guerrero informó del arresto de 
nueve “presuntos generadores de 
violencia”, entre ellos dos jefes de 
sicarios, en operativos de autorida-
des estatales y federales antier en la 
mañana, en la colonia Mozimba de 
Acapulco. A los supuestos crimina-
les, al parecer miembros del cártel 
Jalisco Nueva Generación, se les 
aseguró armas, droga y un vehículo.

 

Asesinato de la dirigente 
de la Canaipesca en BC “fue 
un ataque directo”: fi scal

 JALISCO: RESGUARDAN CASA TRAS HALLAZGO DE OSAMENTAS

▲ Elementos de la Guardia Nacional 
resguardaban ayer un inmueble irregular en la 
zona conocida como Pueblo Quieto, en 
Guadalajara, Jalisco, donde integrantes del 

Colectivo Corazones Unidos en Búsqueda de 
Nuestros Tesoros localizaron tres osamentas el 
domingo pasado. Foto e información, Arturo 
Campos Cedillo 

Delitos bajaron mucho tras el paso de 
Otis, pero con la recuperación del 
puerto aumentaron: general Trevilla 



HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O, 

terminación de placa 3 y 4 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

pm-10 máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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Un caótico martes vivieron usua-
rios del Sistema de Transporte 
Colectivo al suspenderse el servi-
cio en 18 estaciones de la línea 2 
del Metro, así como conductores 
por el cierre del Viaducto Miguel 
Alemán para retirar un tráiler que 
quedó atorado en el bajopuente de 
avenida Coyoacán.

La presencia de humo en la inter-
estación Zócalo-Pino Suárez llevó a 
elementos de la Policía Bancaria e 
Industrial a desalojar a los usuarios 
por la zona de vías de la estación Zó-
calo, alrededor de las 10:30 horas, 
y fueron atendidas cuatro personas 
por crisis nerviosas.

El temor de sufrir un acciden-
te, llegar tarde al trabajo o a una 
cita provocó que la gente saliera 
corriendo de las estaciones Pino 
Suárez, Zócalo, Allende, Bellas 
Artes, Hidalgo, Revolución, San 
Cosme y Normal, las cuales fueron 
las primeras en quedar sin servicio.

La búsqueda de un autobús, un 
taxi, un servicio por aplicación y 
hasta un mototaxi en el Centro 
Histórico para llegar a su destino 
resultó infructuosa para cientos de 
usuarios, muchos de los cuales de-
cidieron caminar al no existir otra 
opción.

El Sistema de Transporte Colec-
tivo (STC) ofreció servicio de mane-
ra provisional de Cuatro Caminos 
a Colegio Militar y de San Antonio 
Abad a Tasqueña para realizar una 
revisión en la zona de vías donde 
ocurrió un cortocircuito por la po-
sible caída de un objeto metálico.

A las 11 horas, sin embargo, 
informó en su cuenta de X que el 
servicio quedó interrumpido en 
18 estaciones “por la revisión en 
la zona de vías de la línea 2 por un 
posible objeto metálico; el servicio 
es provisional de Cuatro Caminos a 
Colegio Militar. No se ofrece servi-
cio de Normal a Tasqueña”.

El servicio se reanudó de mane-
ra provisional de Colegio Militar a 
Cuatro Caminos y de Pino Suárez 

a Tasqueña, en ambas direcciones, 
a partir de las 12:14 horas, y con 
el apoyo de unidades de la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP) de 
Colegio Militar a Pino Suárez, in-
formó el organismo.

Los usuarios afectados formaron 
largas filas a la salida de la estación 
Pino Suárez para abordar alguno 
de los autobuses de la RTP, lo cual 
les implicó un tiempo promedio 
de 50 minutos, pues “fueron muy 
pocas unidades las que mandaron”, 
dijeron.

Ante ello, la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana envió unidades 

costeras para apoyar en los trasla-
dos de la gente a la estación Hidalgo 
desde Colegio Militar, cuyo ascenso 
fue muy difícil para personas de la 
tercera edad y con discapacidad.

El servicio en la línea quedó res-
tablecido a las 14:50 horas, luego de 
que personal de instalaciones fijas 
realizó los ajustes a un aparato de 
cambio de vía en la interestación 
Zócalo-Pino Suárez e hizo pruebas 
de energización eléctrica y de paso 
de trenes.

En tanto, la circulación en Via-
ducto Miguel Alemán se vio afec-
tada por casi ocho horas ante las 
dificultades que enfrentaron los 
cuerpos de emergencia para retirar 
un tráiler que quedó atorado en los 
carriles centrales, en su cruce con 
avenida Coyoacán.

Alrededor de las 4:30 horas, el 
vehículo de carga quedó atorado 
en el bajopuente de dicha vialidad 
hacia la terminal aérea, por lo que 
elementos de la Subsecretaría de 
Tránsito desviaron a los conducto-
res procedentes de Anillo Periféri-
co, Observatorio y Tacubaya.

Largas filas y congestiones viales 
se formaron en la zona y calles ale-
dañas, mientras se bajaba el aire de 
las llantas de la unidad y se cortaba 
su caja para liberarla, para que el 
vehículo fuera retirado del bajo-
puente, lo cual se logró alrededor 
del mediodía.

El tráiler, que trasladaba arena de 
gato, fue remolcado por una grúa 
de la SSC, mientras el conductor 
fue presentado ante el agente del 
Ministerio Público para el deslinde 
de responsabilidades.

Laura Gómez Flores, Bertha Teresa 
Ramírez y Nayelli Ramírez Bautista

Desquician la ciudad cortocircuito en 
el Metro y tráiler atorado en Viaducto

ESTALLIDO PROVOCA PÁNICO

Suspende el STC el servicio en 18 estaciones de la 
línea 2 por más de cuatro horas// Convoy quedó 
varado entre Pino Suárez y Zócalo // Cientos de 
usuarios y automovilistas resultaron afectados

¿Huele a quemado?
Una nube de humo y olor a 
hule quemado invadieron el 
primer vagón, designado a 
las mujeres. El convoy con 
dirección a Cuatro Caminos 
acababa de dejar la estación 
Pino Suárez y se dirigía a 
la Zócalo Tenochtitlan. Las 
miradas confundidas de las 
pasajeras se empezaron a 
intercalar con interrogantes: 
“¿Huele a quemado?” El in-
tercambio de asentimientos 
fue interrumpido por un 
estallido y el freno en la mar-
cha del tren. 
“¡Pum!”, resonó a un costado 
del primer vagón, mientras 
una bola de chispas, similar 
a una luz de bengala, ubicaba 
el origen del humo y el olor a 
quemado. Decenas de muje-
res que ya venían aglomera-
das gritaron al tiempo que se 

arremolinaban para pasar al 
segundo vagón y alejarse del 
punto del estallido. Una se-
gunda explosión aumentó el 
pánico. En medio del griterío 
algunas voces abogaban por 
la calma, otras, por jalar la 
palanca de emergencia. 
El convoy probablemente 
no duró más de tres minu-
tos varado a la mitad del 
camino. En ningún momen-
to los altavoces informaron 
de lo sucedido. Cuando el 
Metro reanudó su marcha 
lo hizo a una velocidad ma-
yor a la usual. Llegó a las 
10:18 a la estación Zócalo 
Tenochtitlan y, al abrirse 
las puertas, las pasajeras 
volvieron a arremolinarse 
para salir y dejar el andén lo 
antes posible.

Dora Villanueva

▲  Camiones de la RTP 
apoyaron con el traslado de 
usuarios afectados por la 
interrupción del servicio en la 
línea 2 del Metro. En el bajopuente 
de avenida Coyoacán y Viaducto, 
un tráiler quedó atorado, lo que 
provocó caos vehicular. Fotos 
Alfredo Domínguez
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En la aprobación de un acuerdo 
por la Comisión de Quejas del 
Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM), el consejero 
Ernesto Ramos presentó un voto 
concurrente para deslindarse an-
te el Tribunal Electoral capitalino 
(TECM) del actuar de la Secretaría 
Técnica de dicha comisión, a cargo 
de René Quiñones, luego de que su 
firma y la de otros dos consejeros 
fueran falsificadas.

En sesión pública de la comisión, 
Ramos Mega hizo referencia a la 
sentencia emitida por el TECM de 
que el actuar de la comisión fue 
“viciada y desproveída” porque 

envió dos resoluciones contra-
puestas, pues en una ordenaron 
retirar publicaciones considera-
das calumniosas por el secretario 
de Desarrollo Económico, Fadlala 
Akabani, y en la otra declararon 
que era improcedente; ambas 
cuentan con la firma electrónica 
de los tres consejeros.

Dijo que es preocupante lo que 
establece la sentencia, pues la 
comisión presentó dos acuerdos 
divergentes, uno “es original y el 
otro falso; yo lo voy a especificar 
en mi voto concurrente. Yo quiero 
deslindarme de lo que dice el tri-
bunal en su sentencia”, comentó 
el consejero al citar la resolución 
de los magistrados.

“Se nos acusa de un actuar ne-

gligente a los integrantes de la 
comisión; yo quiero rechazar esa 
imputación en mi voto concu-
rrente. Me parece que por parte 
de los integrantes de la comisión 
no hubo una actuación negligente, 
creo que deberíamos revisar la ac-
tuación de lo que le corresponde 
a la Secretaría Técnica de esta co-
misión, porque no puedo aceptar 
esa imputación, y no está de más 
actuar con mayor diligencia siem-
pre, pero bueno, de cualquier ma-
nera deriva de un señalamiento 
del tribunal en el cual yo no tengo 
responsabilidad”.

Al respecto, la consejera presi-
denta de la comisión, Erika Estra-
da, dijo que ya se han emprendido 
acciones complementarias, como 

dar vista a la contraloría interna 
para que determine la responsabi-
lidad del personal de la Dirección 
de Quejas “y poder dilucidar qué 
fue lo que sucedió conforme a las 
constancias que se tengan para 
poder acreditar y desprender po-
sibles responsabilidades”.

Por otra parte, un ex trabajador 
del área de Comunicación Social 
presentó una queja ante la contra-
loría interna por haber laborado 
durante casi un mes sin pago de su 
quincena.

En su relato acusó directamen-
te a la encargada del área, pues a 
pesar de que hizo entrega de sus 
documentos, no recibió su pago 
por 20 días trabajados, los cuales, 
le informó, no le serían cubiertos.

LAURA GÓMEZ FLORES

La presidenta de la Comisión de 
Derechos Humanos de la Ciu-
dad de México, Nashieli Ramírez 
Hernández, informó que de 2018 
a la fecha recibió 669 expedientes 
de queja por presuntas violaciones 
a derechos humanos relacionados 
con el trabajo informal o el trabajo 
no asalariado.

Al participar en el panel El avan-

ce de los derechos de las personas 
trabajadoras en empleo informal, 
destacó que la mayoría señala co-
mo autoridades responsables a la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
la Consejería Jurídica y de Servicios 
Legales, la Secretaría de Gobierno 
y algunas alcaldías.

El principal problema que se 
asienta en los expedientes es que 
las licencias no respaldan las activi-
dades que realizan en la economía 
informal, cuando la Constitución 

Política de la Ciudad de México es-
tablece que tienen derecho a reali-
zar un trabajo digno y poseer una 
identidad formal, afirmó.

Los artículos transitorios, recor-
dó, fijan un plazo para que el Con-
greso local emita los ordenamien-
tos en la materia, pero a la fecha 
no existe ningún instrumento que 
regule los derechos de las personas 
trabajadoras no asalariadas.

Por otra parte, el Consejo para 
Prevenir y Eliminar la Discrimina-

ción (Copred) informó que de 2019 
a la fecha ha abierto 15 expedien-
tes de queja en contra de hoteles y 
moteles por motivos de transfobia, 
homofobia y discriminación, por 
lo que llamó a los propietarios de 
estos establecimientos a eliminar 
esta práctica contra trabajadores 
sexuales.

En la Ciudad de México dicha 
conducta está prohibida, y en ca-
so de tenerse conocimiento de que 
se ha incurrido en ella, el Copred 

puede ordenar una visita extraordi-
naria y remitir su opinión jurídica a 
la Secretaría de Gobierno, las alcal-
días y el Invea para que efectúen la 
verificación correspondiente.

Así como imponer sanciones, que 
varían según el tamaño e impacto 
del establecimiento, que van de 13 
mil 71.24 hasta 2 millones 593 mil 
500 pesos, las cuales tienen como 
objetivo también prevenir la repeti-
ción de conductas discriminatorias, 
puntualizó.

ELBA MÓNICA BRAVO

La Contraloría General de la Ciudad 
de México debe iniciar una investi-
gación en el Instituto de Verificación 
Administrativa (Invea) para hallar 
a los supuestos responsables de los 
casos de omisión denunciados y do-
cumentados por los residentes de la 
alcaldía Cuauhtémoc por supuestas 
irregularidades con que operan des-
de hace meses antros, bares y res-
taurantes, así como obras ilegales, 
dijo el presidente de la Fundación 
Roma, Mario Rodríguez.

Uno de los casos emblemáticos, 
detalló, es el inmueble ubicado en 
Tonalá 176, colonia Roma Nor-
te, del que el Invea no hizo caso a 
la resolución de la Procuraduría 
Ambiental y de Ordenamiento Te-
rritorial (PAOT) relacionada con 
la construcción irregular, ya que 
incumplió con los diversos reque-
rimientos como el uso de suelo y ni-
veles de más, y actualmente ofrece 
servicio de hospedaje por medio de 
una aplicación digital.

Trabajos ilegales

La PAOT alertó en 2023 que los tra-
bajos en el predio “no cuentan con 
manifestación de construcción, con 
licencia de construcción especial ni 
separación de colindancias” y el In-
vea no procedió.

Rodríguez dijo que a pesar de que 
la PAOT y la Secretaría de Desarro-
llo Urbano y Vivienda documenta-
ron varios casos de irregularidades, 
para el Invea “todo estaba bien”, por 
lo que no causó sorpresa el hallazgo 
de la Fiscalía General de Justicia lo-
cal de una “red de protección” que 
cuenta con el apoyo de personal de 
la Dirección de Jurídico y Gobierno 
de la alcaldía Cuauhtémoc para per-
mitir ilegalidades.

Hace unos días, los residentes de 
la colonia Escandón exigieron al In-
vea que respondiera por qué retiró 
los sellos de clausura del restauran-
te Don Eraki, de la que son propie-
tarios los familiares del alcalde de 
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, a 
pesar de que hay un juicio en el Tri-
bunal de Justicia Administrativa; 
sin embargo, dijeron que hasta el 
momento no han tenido respuesta.

En la CDH, 669 quejas de trabajadores informales contra autoridades

Se deslinda consejero electoral de caso 
de falsifi cación de fi rmas en un acuerdo
Secretario técnico de la Comisión de Quejas habría alterado documento

Solicitan a la 
Contraloría 
investigar red 
de protección 
en el Invea

▲ Comerciantes de la plaza Lindavista protestaron frente al edificio 
central de la alcaldía Cuauhtémoc, al cual arrojaron diversos objetos 

y productos, como jitomates, en protesta por los operativos de las 
autoridades para retirarles su mercancía. Foto Alfredo Domínguez

INCONFORMIDAD POR ABUSOS DE LA CUAUHTÉMOC
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co entregó obras de drenaje en el 
paraje Xicalhuacán, en la alcaldía 
Xochimilco, como parte del proce-
so de regularización de la comuni-
dad asentada en una zona de valor 
ambiental.

En total se instalaron 12 kiló-
metros de tubería con mil 778 
conexiones domiciliarias, 400 co-
laderas y una planta de bombeo de 
aguas residuales, explicó el titular 
del Sistema de Aguas de la Ciu-
dad de México (Sacmex), Rafael 
Carmona Paredes.

Ante el jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama, señaló que 
estas obras, que tuvieron un 
costo de 132 millones de pesos, 
permitirán continuar con las ac-
ciones para regularizar viviendas, 
pavimentar el paraje y evitar 
que continúe la contaminación 

con aguas negras de los canales 
aledaños. 

Carmona Paredes precisó que 
se elaboraron tres censos para co-
nocer el número de conexiones 
para descargas domiciliarias, 296 
adicionales a la establecidas en un 
principio, para llegar al total de 
mil 778.

Explicó que la tubería instalada 
es de polietileno corrugado de alta 
densidad; las excavaciones fueron 
rellenadas con tepetate compacta-
do y se construyeron pozos de visi-
ta para tuberías de 30 a 61 metros 
de diámetro, que cuentan con una 
cama de grava graduada.

En cuanto a la planta de bom-
beo, localizada en la calle Nuevo 
León, permitirá llevar las aguas 
residuales de todas las viviendas 
por una tubería a presión hasta la 
zona del Museo Arqueológico de 
Xochimilco, agregó el funcionario. 

El paraje Xicalhuacán forma 
parte del pueblo de Santa Cruz 

Acalpixca y es uno de los 48 asen-
tamientos humanos que están por 
concluir su proceso de regulariza-
ción del uso de suelo.

Como parte de esa tarea, señaló 
por su parte el director de Asun-
tos Jurídicos y de Gobierno de la 
alcaldía Xochimilco, Francisco 
Pastrana Basurto, se trabaja en 
el cumplimiento de diversas reco-
mendaciones hechas por  el Ins-
tituto Nacional de Antropología 
e Historia y la Unesco, debido a 
que el asentamiento colinda con 
la zona de patrimonio cultural de 
Xochimilco.

Batres Guadarrama destacó que 
se beneficia a 37 mil 500 habitan-
tes de la zona, que además de la 
regularización de sus viviendas 
evitarán problemas como inun-
daciones por aguas negras que 
llegaban a los canales de la zona 
chinampera de Caltongo.

“Implica tres beneficios: eleva la 
calidad de vida de la gente porque 
ya no tiene que andar caminando 
entre aguas negras; permite tra-
bajar directamente para la regu-
larización de sus lotes y ayudamos 
a cuidar las sustentabilidad de la 
ciudad, porque protegemos los 
canales de Xochimilco”, expresó.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Agencia de Cooperación In-
ternacional del Japón (JICA) en 
México concluyó un proyecto de 
asistencia técnica en la ciudad en 
materia de cuidados para personas 
mayores para mejorar las capaci-
dades de atención de las personas 
cuidadoras y fortalecer estilos de 
vida saludables en adultos mayores 
independientes.

El encargado de negocios de la 
embajada de Japón en México, 
Tsukasa Hirota, y el nuevo director 
general de la oficina de JICA en el 
país, Chiaki Kobayashi, realizaron 
ayer un recorrido en Iztapalapa 
para conocer acciones del gobier-
no capitalino como el Cablebús y 
el parque lineal Vicente Guerrero, 
que éste último no dudo en calificar 
como un “parque de lujo”, así como 
las Utopías de la alcaldía, en las que 
se propuso implementar el modelo 
de atención integral comunitaria 
desarrollado con dicho proyecto.

Japón, explicó Kobayashi, tiene 
una sociedad envejecida con un 
28 por ciento de su población con 
más de 65 años y para 2050 México 
llegará a un porcentaje de 25 por 
ciento. Hirota resaltó que ambos 

países comparten desde ahora el 
interés en la atención a sus adultos 
mayores, no sólo en el aspecto físi-
co, sino emocional.

Con este proyecto, equipos téc-
nicos integrados con personal de 
los Servicios de Salud Pública del 
gobierno capitalino y los institutos 
nacionales de Geriatría y de las Per-
sonas Adultas Mayores recibieron 
cursos en Japón y en la ciudad de 
México e impartieron posterior-
mente talleres de capacitación a 
personas cuidadoras de diferentes 
demarcaciones.

La comitiva visito la Utopía  
Teotongo, donde conocieron las 
actividades que se realizan en dis-
tintos espacios como las casas de 
atención a la mujer y del adulto 
mayor, la alberca semiolímpica y el 
aula de música, donde la banda que 
ensayaba interpretó para los visi-
tantes una pieza de Carlos Santana 
y ante la ausencia de su bateristas, 
Mahomi Masuoka, directora de la 
oficina de JICA, tomó las baquetas 
e hizo el acompañamiento. 

Recorrieron en Cablebús de la es-
tación San Miguel Teotongo a Cons-
titución de 1917 y en el parque lineal 
Vicente Guerrero presenciaron la 
develación de un mural dedicado 
a la cultura japonesa en uno de los 
edificios de la unidad habitacional 
del mismo nombre que Daniel de 
Jesús García, Tonalli Jaguar, Alan 
Onix y Guido Murales, realizaron 
en sólo tres días, para concluir en el 
recorrido en el Barco Utopía. 

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México 
ejerció el año pasado casi 220 millo-
nes de pesos en los programas de 
sustitución de taxis y microbuses 
con más de 10 años de antigüedad. 

Un informe de la Secretaria de 
Movilidad (Semovi) señala que los 
recursos, provenientes del fideico-
miso del Fondo de Promoción para 
el Financiamiento del Transporte 
Público, se usaron para la entre-
ga de 304 apoyos económicos a 
taxistas.

Asimismo, se otorgaron otros 
619 a concesionarios de microbuses 
para la creación de servicios zona-
les en las zonas de Los Culhuaca-
nes, Aragón, Xochimilco Centro y 
Tlalpan Centro. 

En total se destinaron 24 millo-
nes 115 mil pesos para la sustitución 
de taxis y financiamiento al trans-
porte público individual sosteni-
ble, mientras el resto, más de 195 
millones de pesos, para el retiro de 
microbuses.

Sin embargo, según la informa-
ción publicada por la dependencia, 
de las dos asignaciones de apoyos 
programadas para dichos corredo-
res de transporte una fue cancela-

da, sin que el documento detalle los 
motivos. 

Lo anterior, pese a que para ese 
ejercicio fiscal pasado se había es-
tablecido un techo presupuestal de 
casi 800 millones de pesos de dicho 
fideicomiso, según la información 
pública sobre ese instrumento.

Para este año, los recursos apro-
bados ascienden a 535 millones 195 
mil pesos para los programas de 
sustitución de unidades de 10 o más 
años de antigüedad que prestan 
servicio de transporte, sustitución 
de taxis y financiamiento al trans-
porte público individual sostenible. 

Dicho presupuesto está forma-
do por 515 millones 325 mil pesos 
aportados por el gobierno capitali-
no y el resto com los ingresos pro-
pios del fideicomiso. 

En la 25 sesión extraordinaria del 
comité técnico del fideicomiso se 
determinó que entre los proyectos 
a realizar con dicho presupuesto se 
encuentra la sustitución de micro-
buses para conformar el servicio de 
trolebús en Eje 8 Sur, de Constitu-
ción de 1917 a Mixcoac. 

Para dicha acción se prevé desti-
nar 293 millones 400 mil pesos por 
la entrega de 652 apoyos, por 450 
mil pesos cada uno, para la sustitu-
ción de las viejas unidades. 

Comparten México y 
Japón interés en la 
atención de sus ancianos

MUCHA LLUVIA, POCA SUERTE

▲ La copiosa lluvia de este martes provocó 
encharcamientos en gran parte de la capital, así 
como el derribo de árboles en las alcaldías 
Iztapalapa, Cuauhtémoc, Coyoacán, Benito Juárez y 

Álvaro Obregón. En esta imagen un árbol cayó sobre 
un auto en la colonia Sector Popular. Elementos del 
Cuerpo de Bomberos acudieron al sitio para 
seccionar el ejemplar y retirarlo. Foto La Jornada

Entregan obras de drenaje 
a habitantes asentados en 
zona de valor ambiental
Consisten en 12 mil metros de 
tubería, 778 conexiones, 400 
coladeras y una planta de bombeo

PARTE DE LA REGULARIZACIÓN DE PARAJE EN XOCHIMILCO

Agencia de aquel país 
concluyó proyecto de 
asistencia técnica

Se destinaron 220 mdp en 2023 
al cambio de taxis y microbuses
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 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.

A, 
ara 
ta-
TA 
do

PRECIO

+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm
BASE               ALTURA

COTIZACIONES:
55 9183 0300  / EXT. 4192, 4184 Y 4157

       55 4145 6888 | 55 2919 4945

CONTACTOS:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx
eemartinezh@jornada.com.mx

TARIFA PROMOCIONAL

EJEMPLO

PARA JUZGADOS

TARIFA 
MÁS

COMPETITIVA

AVISO NOTARIAL (1/2)
Yurécuaro, Michoacán a 8 de julio de 2024.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1044 
del Código de Procedimientos Civiles del Estado de 
Michoacán, hago saber: Que por escritura número MIL 
CIENTO CUARENTA Y SEIS, otorgada ante mí el día 
veintiséis de junio de dos mil veinticuatro y a solicitud 
de los ciudadanos GERARDO DORANTES ABURTO, 
ALBERTO PRADO MACIAS, IGNACIO PRADO MA-
CIAS, JESUS PRADO MACIAS, SILVIA MAGDALENA 
PRADO MACIAS, CECILIA PRADO MACIAS, JOSE 
ANTONIO PRADO MACIAS, ROSALBA PRADO MA-
CIAS, MARTHA RAMIREZ MARTÍNEZ, en su carácter 
de albacea y únicos y universales herederos en la 
Sucesión testamentaria a bienes del señor LUIS PRA-
DO ESPINOZA, manifestando que en su oportunidad 
procederán a formular el inventario y avalúo corres-
pondientes.

LIC. ÓSCAR VIDAL ALCÁNTAR RAMÍREZ 
NOTARIO PUBLICO TITULAR

DE LA NOTARIA PÚBLICA NÚMERO VEINTISÉIS
DEL ESTADO DE MICHOACÁN.

JUICIO DE AMPARO 1500/2024.

EDICTO
Estados Unidos Mexicanos.

Poder Judicial de la Federación.
Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Trabajo en la 

Ciudad de México.
En el Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Trabajo en 
la Ciudad de México, se encuentra radicado el juicio de 
amparo 1500/2024, promovido por Carlos Rentería Fa-
rías, contra los actos de la Presidente de la Junta Espe-
cial Número Cinco de la Local de Conciliación y Arbitraje 
de la Ciudad de México, ahora Junta Especial “C” de la 
Local, y Director General del Registro Público de la Pro-
piedad y el Comercio de la Ciudad de México, en el juicio 
laboral 60/2014; sumario constitucional en el que con 
fundamento en los numerales 27, fracción III, inciso b), 
segundo párrafo, de la Ley de Amparo, en relación con el 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de apli-
cación supletoria a la ley en comento, por auto de dieci-
siete de junio de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazar 
a juicio a los terceros interesados Latín Graph, Sociedad 
Anónima de Capital Variable y Salvador Ernesto Alducin 
Monroy, por medio de edictos que deberán publicarse por 

Federación y en uno de los periódicos de mayor circula-
ción en la república, a costa de la parte quejosa, en el 
entendido que los referidos terceros interesados deberán 
comparecer a juicio dentro del término de treinta días, 
contados a partir del siguiente al de la última publicación, 
por apoderado o gestor que pueda representarla. 

-
guientes.

Ciudad de México, veintiuno de junio de dos mil 
veinticuatro.

José Evaristo Aguilar López.
Secretario del Juzgado Cuarto de Distrito en Materia 

del Trabajo en la Ciudad de México.

JUZGADO 33º. CIVIL. SECRETARIA. “A” 
EXP: 753/2021.

EDICTO
Emplazar al tercero llamada juicio:
INMOBILIARIA BASILISK S.A. DE C.V.
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL, pro-
movido por IMPULSORA COMERCIAL GILSA S.A. DE 
C.V., en contra de HSBC MEXICO S.A. INSTITUCION 
DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC 
ANTES FACTOR BITAL S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CREDITO GRUPO FINANCIERO BITAL 
ANTES ACTOR PRIME S.A. DE C.V., ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CREDITO GRUPO FINANCIERO PRI-
ME INTERNACIONAL Y HSBC DIVISION FIDUCIARIA 
ANTES BANCO INTERNACIONAL S.A., GRUPO FI-
NANCIERO PRIME INTERNACIONAL DIVISION FIDU-
CIARIA Y REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO. La C. 
Juez Interina Licenciada MONICA HUERTA VILLASE-
ÑOR, dictó un auto de veintiséis de junio y diez de junio 
del dos mil veinticuatro, mediante el cual se ordenó la 
publicación de edictos para emplazar a INMOBILIARIA 
BASILISK S.A. DE C.V., haciéndole saber al tercero lla-
mado a juicio que con fecha cinco de noviembre del dos 
mil veintiuno, se admitió a trámite la presente deman-
da en este Órgano Jurisdiccional y por auto de fecha 
doce de agosto del año dos mil veintidós se le requirió 
de su llamamiento; en la inteligencia de que desde este 
momento quedan a disposición de la tercera llamada a 
juicio en esta secretaría las copias de traslado corres-
pondientes por el término de  treinta días a partir del 
día hábil siguiente a la última publicación por lo que a 
partir del día hábil siguiente en que reciba las copias o 
concluya el término antes citado contará con el término 
de quince días concedido para manifestarse respecto 
a los hechos vertidos en la demanda, con el apercibi-
miento que en de no hacerlo se le tendrán por confesos 
los hechos de la demanda, así mismo si se dejare de 

-
manda confesándolos o negándolos y expresando los 

contestados, mediante el cual reclama las siguientes:
PRESTACIONES
a.- De H.S.B.C. MEXICO, S.A., INSTITUCION DE BAN-
CA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC ANTES 
FACTOR BITAL S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN AUXI-
LIAR DEL CREDITO, GRUPO FINANCIERO BITAL AN-
TES FACTOR PRIME S.A. DE C.V. ORGANIZACIÓN 
AUXILIAR DEL CRÉDITO GRUPO FINANCIERO PRI-
ME INTERNACIONAL la declaración judicial por parte 
de este Juzgado en el sentido de que mi representada 
IMPULSORA COMERCIAL GILSA S.A. DE C.V. se ha 
liberado de la obligación de pago de los créditos que le 
fueran otorgados, a través de los contratos de Factoraje 

octubre ambos de 1994 toda vez que ya ha prescrito la 
acción de cobro.
b.- De H.S.B.C. MÉXICO S.A., INSTITUCIÓN DE BAN-
CA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO H.S.B.C. DIVI-
SIÓN FIDUCIARIA ANTES BANCO INTERNACIONAL 
S.A.  GRUPO FINANCIERO PRIME INTERNACIONAL, 
DIVISION FIDUCIARIA como consecuencia de que ha 
prescrito el derecho de FACTOR PRIME S.A. DE C.V. 
ORGANIZACIÓN AUXILIAR DEL CRÉDITO GRUPO 
FINANCIERO PRIME INTERNACIONAL para reclamar 
el pago en contra de mi representada por virtud de los 
Contratos de Factoraje, se demanda la cancelación de 
los Fideicomisos Irrevocable de Garantía mismos que se 
hicieron constar en las escrituras 36290 y 36971 tiradas 
ante el Notario Público número 103 del Distrito Federal 
Licenciado ARMANDO GÁLVEZ PÉREZ ARAGÓN.

-
sario a pedir el cumplimiento de los Fideicomisos. y del 
b.2.- La revisión de la propiedad de los bienes objeto 

-
comitente IMPULSO COMERCIAL GILSA S.A. DE C.V.
c.- Del REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO se recla-
ma La cancelación del registro de los Fideicomiso de fe-
cha 30 de agosto de 1994 constituido sobre los lotes de 
terreno 2 y 3 de la manzana sesenta y ocho, zona uno, 
de la Colonia Santa Catarina Delegación Tláhuac, Distri-
to Federal, hoy en día Calle de Toltecas No. 1, Colonia 
Santa Catarina, Delegación Tláhuac, Distrito Federal en 
el folio mercantil real y del Fideicomiso de fecha 12 de 
octubre de 1994 constituido sobre el inmueble marcado 
con el número 223, de la Calle de Campesinos, Colonia 
Granjas Esmeralda, Delegación Iztapalapa, en esta Ciu-
dad en los folios reales.

Ciudad de México a 12 de junio del 2024.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.

LIC. ANA LETICIA CANDELARIO MOSCO.

PRIMER
AVISO NOTARIAL

Por escritura número 30,231 de fecha 
05 de julio de 2024, otorgada ante el 
suscrito notario actuando como asocia-
do en el protocolo de la notaría número 
248, de la que es titular el licenciado 
Eduardo Francisco García Villegas 
Sánchez Cordero, se hizo constar: 
I.- LAS DECLARACIONES, que otor-
garon de una parte los señores SAL-
VADOR HIDALGO RODRÍGUEZ y 
GABRIEL FLORES PÉREZ, en su 
carácter de testigos instrumentales y 
de otra parte los señores JUAN VE-
LÁZQUEZ CASTORENA y LAURA VE-
LÁZQUEZ CASTORENA, en términos 
de lo dispuesto por los artículos ciento 
treinta y uno fracción sexta y ciento 
ochenta y seis, ambos de la Ley del 
Notariado para la Ciudad de México; 
II.- EL RECONOCIMIENTO DE HE-
REDEROS, que otorgaron los señores 
JUAN VELÁZQUEZ CASTORENA y 
LAURA VELÁZQUEZ CASTORENA; 
III.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, 
que otorgaron los señores JUAN VE-
LÁZQUEZ CASTORENA y LAURA 
VELÁZQUEZ CASTORENA; y IV.- EL 
NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN AL 
CARGO DE ALBACEA, que otorga-
ron los señores LAURA VELÁZQUEZ 
CASTORENA y JUAN VELÁZQUEZ 
CASTORENA, en favor de éste último, 
todo respecto a la SUCESIÓN INTES-
TAMENTARIA de la señora JUANA 
ELIZABETH CASTORENA VALDEZ 
(quien también acostumbraba usar los 
nombres JUANA ELIZABETH CASTO-
RENA VALDES y ELIZABETH CAS-
TORENA).
Los Albaceas procederán a realizar el 
inventario y avalúo de los bienes de 
dicha sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA.
TITULAR DE LA NOTARÍA  22 DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ SEGUNDO EN MATERIA CIVIL 
DEL DISTRITO JUDICIAL CHOLULA, PUEBLA, EX-
PEDIENTE 60/2023, RELATIVO JUICIO ORAL MER-
CANTIL PROMOVIDO POR SILVIA LEÓN MEDEL, 
EN CONTRA DE CLEMENTE DE LA ROSA GUTIÉ-
RREZ DEUDOR PRINCIPAL Y VERÓNICA FLORES 
HERNÁNDEZ AVAL, AUTO DIECIOCHO JUNIO 2024 
ORDENA EMPLAZAR MEDIANTE TRES EDICTOS 
CONSECUTIVOS EN LOS PERIÓDICOS “EL SOL 
DE PUEBLA” POR SER DE COBERTURA LOCAL Y 
“LA JORNADA” POR SER DE COBERTURA NACIO-
NAL, A EFECTO DE EMPLAZAR A LOS DEMANDA-
DOS, HACIÉNDOLES SABER QUE CUENTAN CON 
EL TÉRMINO DE NUEVE DIAS, PARA QUE EMITAN 
SU CONTESTACIÓN DE DEMANDA CONTADOS 
A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE EN QUE SURTA 
EFECTOS LA PUBLICACIÓN DEL ÚLTIMO EDICTO 
ORDENADO, QUEDANDO A SU DISPOSICIÓN EN 
LA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO EL TRAS-
LADO CORRESPONDIENTE, CONSISTENTE EN 
COPIA DE LA DEMANDA, DE OCHO FOJAS, COPIA 
DEL REGISTRO FEDERAL DE CAUSANTES, UNA 
FOJA, IMPRESIÓN DE CURP UNA FOJA, COPIA DE 
CREDENCIAL PARA VOTAR, UNA FOJA, COPIA DE 
CEDULA PROFESIONAL UNA FOJA, CERTIFICADO 
IRCEP UNA FOJA, INSTRUMENTO NOTARIAL EN 
TREINTA Y UNA FOJAS, Y UN PAGARE EN UNA 
FOJA, ASÍ COMO DE LOS AUTOS DE DIECINUE-
VE DE ENERO DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN CUA-
TRO FOJAS, AUTO DE VEINTISIETE DE ENERO 
DE DOS MIL VEINTITRÉS EN DOS FOJAS, AUTO 
DE DIEZ DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTITRÉS 
DEBIDAMENTE SELLADAS Y COTEJADAS CON 
EL APERCIBIMIENTO DE NO HACERLO, SE LES 
TENDRÁ POR PERDIDO EL DERECHO, EL JUICIO 
SEGUIRÁ SU CURSO Y LAS NOTIFICACIONES, 
INCLUYENDO LAS PERSONALES SE LES HARÁN 
POR LISTA, QUE SE FIJA EN LOS ESTRADOS DE 
ESTE JUZGADO, CONTESTACION QUE DEBERAN 
REALIZAR EN LOS TERMINOS INDICADOS POR 
AUTO DIEZ DE FEBRERO DE 2023, SUBSISTIEN-
DO LOS APERCIBIMIENTOS.

CIUDAD JUDICIAL CHOLULA, PUEBLA, PUEBLA; 
27 DE JUNIO 2024.

SILVIA MIREYA LARA NORIEGA
DILIGENCIARIA.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 
65/2017.
Que el Ciudadano Juez Vigésimo Octavo de 
lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, en los autos del juicio ESPECIAL HI-
POTECARIO, promovido por PROYECTOS 
ADAMANTINE, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINAN-
CIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD 
REGULADA, en contra de GLORIA ORTÍZ 
MENDOZA LÓPEZ, con número de expedien-
te 65/2017, dictó auto en audiencia de fecha 
diecisiete de abril de dos mil veinticuatro, rela-
cionado con el proveído de diecisiete de mayo 
del mismo año, en los que se señalaron las 
ONCE HORAS DEL DÍA OCHO DE AGOSTO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO para que tenga 

SEGUNDA ALMONEDA, respecto del inmue-

DE INTERÉS SOCIAL NÚMERO CIENTO 
TRES DEL EDIFICIO NÚMERO UNO DEL 
CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO 
SAN JUAN II UBICADO EN LA CALLE SAN 
ANTONIO NÚMERO QUINCE Y TERRENO 
SOBRE EL CUAL SE ENCUENTRA CONS-
TRUÍDO QUE ES EL LOTE DE TERRENO 
DENOMINADO CEMENTERIO, COLONIA 
SAN JUAN TLALPIZAHUAC UBICADO EN 
LA POBLACIÓN DE TLALPIZAHUAC, MU-
NICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE 
MÉXICO.”, teniendo como monto del precio 
del bien inmueble a subastar, el contenido 
en lo avalúos que obra en autos, mismos 
que es el de SEISCIENTOS TREINTA MIL 
CUATROCIENTOS SETENTA Y CUATRO 
PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL, siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras 
partes del mismo, menos la rebaja del veinte 
por ciento por tratarse de segunda almoneda, 
debiéndose de convocar postores mediante 
edictos los cuales serán publicados por dos 
veces en el periódico “La Jornada”, en los 
tableros de avisos de este Juzgado y en los 
de la SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y 
FINANZAS DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, debiendo mediar entre una y 
otra publicación siete días hábiles y entre la 
última y la fecha de audiencia igual plazo de 
conformidad con el artículo 570 del Código de 
Procedimientos Civiles. Asimismo, para tomar 
parte en la subasta deberán los licitadores 
consignar previamente en este H. Juzgado, 
una cantidad igual por lo menos al diez por 
ciento al valor del bien inmueble, materia del 
presente juicio, que sirva de base para el re-
mate, sin cuyo requisito no serán admitidos.

CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE MAYO DE 
2024 

SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR 
MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA
LIC. FERNANDA BELEM VALDIVIA 

TORRES.

EDICTO
Cotizaciones:

559183 0484 (teléfono directo)

559183 0300 ext. 4192, 4184 y 4157

55 4145 6888 y
 55 2919 4945  

Correos electrónicos:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx

eemartinezh@jornada.com.mx

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, Mé-
xico, Juzgado Vigésimo Tercero de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 49/2007.
ANTE ESTE JUZGADO VIGÉSIMO TERCE-
RO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO, SE RADICA EL JUICIO EJECUTIVO 
MERCANTIL, PROMOVIDO POR BANCO 
DEL BAJIO S.A., EN CONTRA DE ALBA-
RROZ S. DE P.R. DE R.L. Y OTROS. EXPE-
DIENTE NÚMERO 49/2007, LA C. JUEZ IN-
TERINA DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA 
DICE: Ciudad de México a treinta y uno de 
mayo de dos mil veinticuatro. “...para cum-

Salazar, elabore la encargada del turno los 
edictos, mismos se mandan publicar por tres 

-

MÉXICO,...” Ciudad de México, a trece de ju-
nio del dos mil veinticuatro. Dada cuenta con 
los presentes autos, se complementa el auto 
de fecha treinta y uno de mayo del dos mil 
veinticuatro, tomando en cuenta que la su-

se encuentra como acreedor en este juicio, 
-

-
simo Tercero de lo Civil, Licenciada OLGA 
ARGÜELLO VELASCO, a partir del tres de 
junio del dos mil veinticuatro, lo anterior de 
conformidad a lo establecido por el artículo 

para la Ciudad de México, ante la Secretaria 
de Acuerdos Licenciada LOURDES REGINA 

ATENTAMENTE
CIUDAD MÉXICO, A 24 DE JUNIO DE 

2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 

DEL JUZGADO 23° CIVIL
RÚBRICA

LICENCIADA LOURDES REGINA 
GERMAN.

AVISO NOTARIAL
1/2

Por escritura pública número 17,798, de fecha 12 de 
Junio de 2024, ante mí, la señora AMALIA TERESA 
CABRERA MALPICA también conocida como TERESA 
CABRERA MALPICA, reconoció la validez del testamen-
to otorgado por la señora MARÍA TEODORA MALPICA 
CÁRDENAS, también conocida como MA. TEODORA 
MALPICA CÁRDENAS y/o TEODORA MALPICA; 
aceptó la herencia, y asumirá el cargo de albacea con-
ferido, manifestando que en su oportunidad procederá 
a formular el inventario y avalúo correspondiente.
Lo que se hace del conocimiento general para los 
efectos de lo dispuesto en el artículo 160 de la Ley de 
Notariado para el Estado de Michoacán.-

Uruapan, Michoacán, a 13 de Junio de 2023.-

LIC. LUIS LOYA ALCALA
Notario Público Número 11 del Estado de Michocán.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Ixtapaluca, Estado de México a 14 de junio de 2024
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo setenta 
del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México, HAGO CONSTAR: Que por escritura número 
DOCE MIL TRESCIENTOS VEINTINUEVE, otorgada 
ante mí el día catorce de mayo del año dos mil veinti-
cuatro y a solicitud de la señora MERCEDES ALANIS 
CRUZ, en su carácter de cónyuge supérstite del autor 
de la citada sucesión, RADIQUE EN LA NOTARIA A MI 
CARGO, PARA SU TRAMITACION EXTRAJUDICIAL, 
LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes del se-
ñor GILBERTO ANTONIO ZARIÑANA CAMACHO, 
declarando la solicitante bajo protesta de decir verdad 
que no tiene conocimiento de que existan otras perso-
nas con derecho a heredar en dicha sucesión.
De lo anterior para su publicación en dos ocasiones 
con un intervalo de siete días hábiles entre una y otra.

LIC. FRANCISCO MALDONADO RUIZ
NOTARIO PÚBLICO 127 DEL

ESTADO DE MEXICO.

EDICTO
Ciudad de México, a cinco de junio del dos mil 

veinticuatro.
A sus autos el escrito de cuenta de la parte actora por su 
propio derecho, vistas las manifestaciones que realiza, 

dependencias para proporcionar domicilio alguno de 
la parte demandada, y en los que se proporcionaron 
se despende que ya no vive GLORIA LUZ COIFFIER 
DE GUTIERREZ ALBACEA DE LA SUCESIÓN A BIE-
NES DE ESPERANZA VIVEROS DE COIFFIER SU 
SUCESIÓN, así mismo la promovente que no tiene 
conocimiento de algún dato a que pueda proporcionar 
para ñla búsqueda de algún domicilio, en tal virtud como 
lo solicita se ordena emplazar por medio de edictos a 
GLORIA LUZ COIFFIER DE GUTIERREZ ALBACEA 
DE LA SUCESIÓN A BIENES DE ESPERANZA VI-
VEROS DE COIFFIER SU SUCESIÓN, por medio de 
edictos, los cuales deberán ser publicados por TRES 
VECES, de TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judi-
cial y El Periódico La Jornada que es de cobertura 
amplia y de mayor circulación, debiendo mediar entre 
cada publicación DOS DIAS HABILES, haciéndose sa-
ber que deberán presentarse dentro de un término de 
CUARENTA DÍAS a recoger las copias de traslado, las 
cuales se encuentran a su disposición en el Local de 
este Juzgado, el cual se encuentra ubicado en Avenida 
Niños Héroes número 132, Octavo Piso, Colonia Docto-
res, Delegación Cuauhtémoc en Ciudad de México, en 
el entendido de que una vez que fenezca dicho plazo 
o bien comparezca el demandado a recoger las copias 
de traslado se computara el termino de QUINCE DÍAS 
que tiene este para dar contestación a la demandada 
instaurada en su contra, con el apercibimiento de que 
para el caso de no hacerlo, se le tendrá por confeso de 
los hechos de la demanda y el juicio se seguirá en su 

le surtirán por boletín judicial, ahora bien el edicto que se 
ordene elaborar deberá de ser en forma precisa, concisa 

términos de lo establecido por el artículo 128 del Código 
de Procedimientos Civiles. Se previene al encargado del 
turno para que lo realice en el término de TRES DÍAS 
con el apercibimiento que en caso de no hacerlo dentro 
del término señalado se le levantara acta administrativa, 
lo anterior con fundamento en lo dispuesto por el artículo 
354 fracción V de la Ley Orgánica del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México.- NOTIFÍQUESE. 

lo Civil POR MINISTERIO DE LEY LICENCIADA JULIA 
NOLASCO OCHOA ante la C. Secretaria de Acuerdos 
“B” POR MINISTERIO DE LEY Licenciado VERÓNICA 
MEDINA TAFOYA, que autoriza y da fe. Doy fe.

“ATENTAMENTE”
Ciudad de México a 10 de junio de 2024

La C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”.

LIC. JULIA NOLASCO OCHOA

DEL JUZGADO TRIGESIMO SEXTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

DÉCIMO SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN 
MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

“EDICTO”
FORMAS IMPRESAS DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE
EN LOS AUTOS DEL JUICIO DE AMPARO DIRECTO 
NÚMERO D.C. 297/2024, PROMOVIDO POR DANIEL 
RODRIGO ARAUJO MORA EN EL CARÁCTER DE 
APODERADO DE HEIDELBERG MÉXICO, SOCIE-
DAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL 
VARIABLE, CONTRA EL ACTO QUE RECLAMA DE LA 
CUARTA SALA CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CONSISTEN-
TE EN LA SENTENCIA DE VEINTIUNO DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, DICTADA EN EL TOCA 
DE APELACIÓN 853/2015/16, AL SER SEÑALADO 
COMO TERCERO INTERESADO Y DESCONOCERSE 
SU DOMICILIO ACTUAL, CON FUNDAMENTO EN EL 
ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE PROCE-
DIMIENTOS CIVILES, DE APLICACIÓN SUPLETORIA 
DE CONFORMIDAD CON LO QUE DISPONE EL ARTÍ-
CULO 2° DE LA LEY DE AMPARO Y EL ARTICULO 27, 
FRACCIÓN III, INCISO B), DE LA LEY DE LA MATE-
RIA, SE ORDENA SU EMPLAZAMIENTO AL JUICIO DE 
MÉRITO POR EDICTOS, LOS QUE SE PUBLICARÁN 
POR TRES VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS EN EL 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN Y EN ALGUNO 
DE LOS PERIÓDICOS DIARIOS DE MAYOR CIRCU-
LACIÓN EN LA REPÚBLICA; SE HACE DE SU CONO-
CIMIENTO QUE EN LA SECRETARÍA DE ACUERDOS 
DE ESTE TRIBUNAL COLEGIADO, QUEDA A SU DIS-
POCIÓN COPIA DE LA DEMANDA DE AMPARO Y QUE 
CUENTA CON UN TÉRMINO DE 30 DÍAS HÁBILES, 
CONTADO A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE AL DE LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE TALES EDICTOS PARA 
QUE OCURRA ANTE ESTE ÓRGANO JURISDICCIO-
NAL A HACER VALER SUS DERECHOS.

CIUDAD DE MÉXICO, 21 DE MAYO DE 2024.
EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL DÉCIMO 

SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 
CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

RÚBRICA
LICENCIADO FERNANDO ARAGÓN GONZÁLEZ

 

EDICTO
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICA-
NOS, DÉCIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL.
DISPOSICIÓN JUEZ DECIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL DEL DIS-
TRITO JUDICIAL DE PUEBLA, ACUERDOS DE FECHA TRECE DE JUNIO DE DOS MIL VEIN-
TICUATRO Y DIECISIETE DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTE, DICTADOS DENTRO DEL 
EXPEDIENTE 404/2020, JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, QUE PROMUEVE CONCEP-
CIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ EN SU CARÁCTER DE REPRESENTANTE LEGAL DE BANCO 
SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, EN CONTRA DE MOVILIDAD A TU ALTURA, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS DE SU REPRESENTANTE LEGAL EL SEÑOR 
OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA O A TRAVÉS DE QUIEN LEGALMENTE LE REPRESENTE 
EN SU CARÁCTER DE LA ACREDITADA Y EN CONTRA DEL SEÑOR OMAR SALVADOR LÓPEZ 
ZAVALA EN LO PERSONAL Y EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR, ASÍ 
COMO EN CONTRA DE LA SEÑORA LUZ DEL SOCORRO ZAVALA ANGUIS, EN LO PERSONAL Y 
EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR: TOMANDO EN CONSIDERACIÓN 
QUE SE HAN AGOTADO LOS MEDIOS PARA LOCALIZAR EL DOMICILIO DE LA PARTE DEMAN-
DADA, POR SER PROCEDENTE SE ORDENA EMPLAZAR A MOVILIDAD A TU ALTURA, SOCIE-
DAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE A TRAVÉS DE SU REPRESENTANTE LEGAL EL SEÑOR 
OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA O A TRAVÉS DE QUIEN LEGALMENTE LE REPRESENTE 
EN SU CARÁCTER DE LA ACREDITADA Y AL SEÑOR OMAR SALVADOR LÓPEZ ZAVALA EN 
LO PERSONAL Y EN SU CARÁCTER DE OBLIGADO SOLIDARIO Y/O FIADOR, POR MEDIO DE 
TRES EDICTOS QUE SE PUBLIQUEN CONSECUTIVAMENTE EN EL PERIÓDICO “LA JORNADA” 
Y “EL SOL DE PUEBLA”, REQUIRIÉNDOLE DEL PRONTO Y EJECUTIVO PAGO DE LA CANTIDAD 
DE $1,011,055.42 M.N. (UN MILLÓN ONCE MIL CINCUENTA Y CINCO PESOS CUARENTA Y DOS 
CENTAVOS MONEDA NACIONAL), POR CONCEPTO DE CAPITAL VIGENTE Y $180,555.56 M.N. 
(CIENTO OCHENTA MIL QUINIENTOS CINCUENTA Y CINCO PESOS CINCUENTA Y SEIS CEN-
TAVOS MONEDA NACIONAL), POR CONCEPTO DE CAPITAL VENCIDO Y DEMÁS PRESTACIO-
NES RECLAMADAS, POR LA PARTE ACTORA, ASIMISMO HACIÉNDOLE SABER QUE DENTRO 
DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS SIGUIENTES A LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS 
ORDENADOS, DEBERÁ PRESENTARSE ANTE ESTE JUZGADO A HACER PAGA LLANA DE 
LAS PRESTACIONES RECLAMADAS, Y A DAR CONTESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAURADA 
EN SU CONTRA, O A SEÑALAR BIENES DE SU PROPIEDAD SUFICIENTES A CUBRIR LAS 
ESPECIES ANTES MENCIONADAS, MÁS LAS CANTIDADES QUE SE SIGAN GENERANDO EN 
TÉRMINOS DE LO PACTADO, GASTOS Y COSTAS DE ESTE JUICIO, CON EL APERCIBIMIENTO 
QUE DE NO COMPARECER DENTRO DEL TÉRMINO SEÑALADO, SE LE TENDRÁN POR PER-
DIDOS SUS DERECHOS Y SE TRASLADARÁ AL ACTOR EL DERECHO DE SEÑALAR BIENES 
SOBRE LOS CUALES TRABAR FORMAL EMBARGO, QUEDANDO COPIA DE LA DEMANDA EN 
DIECISIETE FOJAS Y LOS DOCUMENTOS FUNDATORIOS DE LA ACCIÓN, CONSISTENTES EN 
CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE BANCO SANTANDER MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNI-
MA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, EN UNA 
FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ, EN 
UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁLVAREZ 
EN UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES 
EN UNA FOJA, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE ISRAEL FLORES FLORES EN UNA 
FOJA, CEDULA PROFESIONAL DE CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ EN UNA FOJA, CE-
DULA PROFESIONAL DE MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁLVAREZ EN UNA FOJA, CEDULA PRO-
FESIONAL DE ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES EN UNA FOJA, CEDULA PROFESIONAL 
DE ISRAEL FLORES FLORES EN UNA FOJA, INSTRUMENTO NOTARIAL NÚMERO 89,892 QUE 
CONTIENE EL PODER PARA PLEITOS Y COBRANZAS QUE OTORGA BANCO SANTANDER MÉ-
XICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SAN-
TANDER MÉXICO A CONCEPCION MAXIMINO RODRÍGUEZ, MARLENE ADRIANA JORDÁN ÁL-
VAREZ, ALEJANDRO MARROQUÍN FUENTES E ISRAEL FLORES FLORES ENTRE OTROS EN 
CINCUENTA Y CUATRO FOJAS, CONTRATO DE APERTURA DE CRÉDITO SIMPLE DENOMINA-
DO CONTRATO CRÉDITO SIMPLE EN MONEDA NACIONAL PyME TASA FIJA (CAT) PERSONAS 
MORALES EN ONCE FOJAS, CERTIFICACIÓN CONTABLE CON COPIA SIMPLE DE CEDULA 
PROFESIONAL EN TRES FOJAS, AUTO DE FECHA DIECISIETE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTE EN SEIS FOJAS Y AL AUTO DE FECHA TRECE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO 
EN DOS FOJAS, SUMANDO UN TOTAL DE CIENTO SEIS FOJAS ÚTILES, A SU DISPOSICIÓN 
EN LA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO A EFECTO DE QUE SE IMPONGA DE LOS MISMOS.
H. PUEBLA DE ZARAGOZA A, VEINTISIETE DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

LIC. BENITO CABAÑAS MORALES.
RÚBRICA

DILIGENCIARIO DEL JUZGADO DECIMO PRIMERO ESPECIALIZADO EN MATERIA 
MERCANTIL
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Rayuela
La señora Piña busca que 
la entrevisten, pero no ha 

sido capaz de explicar 
por qué se escondió 

después de reunirse con 
Alito, casi en secreto. 

www.jornada.com.mx
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Inundaciones de un metro en el puerto de Veracruz                  

Aumentó de 81 a 83 la 
cifra diaria promedio 
de homicidios en el país                                                       

braulio carbajal / P 7

l Son datos del 
primer semestre 
del año: Rosa  
Icela Rodríguez  

l Señala que si se 
les compara con 
2018 hay una baja 
acumulada de 18%       

l En esta gestión, 
los feminicidios se 
redujeron 35.6%  
y los robos 34.8%  

l Los secuestros 
disminuyeron  
67% y el hurto de 
hidrocarburos 94%      

▲ las intensas lluvias por la onda tropical número 8 provocaron 
anegaciones en gran parte del puerto y su zona conurbada. Viviendas, 
negocios, escuelas y transportes resultaron afectados. los sectores 
más perjudicados fueron el centro, Flores magón, reforma, Floresta, 

Hidalgo, miramar, Astilleros, Playa linda, Buenavista y Xana, entre 
otros. cayeron más de 70 milímetros de agua durante dos horas 
continuas, cantidad mayor a la que se registró por el paso del huracán 
Stan, en 2005. Foto La Jornada. corresponsales / P 26

Javier Milei 
encabeza 
desfile militar 
en un tanque                         
t el mandatario argentino 
ultraderechista estuvo 
acompañado por la 
vicepresidenta Victoria 
Villarruel durante la 
celebración del día de la 
independencia. Aprovechó 
el acto para la firma de un 
pacto con gobernadores 
de oposición. Foto Ap. 
agencias / P 23

Condenan ataque 
ruso a hospital 
ucranio; silencio 
en destrucción de 
escuela en Gaza                           
● El bombardeo en Kiev  
fue ‘‘crimen de guerra’’, 
manifiestan en la ONU       
 
● En el refugio en la franja 
murieron 29 palestinos            

agencias  / P 21




